
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

CARPETA  
INFORMATIVA 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 























SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

1 

Miércoles 23 de mayo de 2018 

SECRETARIO 

Atiende la SAGARPA demandas de campesinos. -Dirigentes de las 
organizaciones que conforman el Frente Auténtico del Campo (FAC) se reunieron 
ayer con funcionarios de la SAGARPA para tratar el tema de adeudos en diversos 
programas. Desde el lunes en la mañana, campesinos de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), Coalición de Organizaciones Democráticas 
Urbanas y Campesinas (Coduc), la Central Independiente de Obreros Agrícolas y 
Campesinos (Cioac) y del Movimiento Social por la Tierra (MST) se manifestaron 
frente a la SAGARPA, dependencia ubicada al sur de Ciudad de México. Los 
inconformes cerraron la circulación de la calle Municipio Libre. La SAGARPA 
informó ayer que por instrucciones de Baltazar Hinojosa Ochoa, titular de la 
dependencia, los integrantes de las organizaciones adheridas al FAC estaban 
siendo "'atendidos con la mejor voluntad de dar respuesta a las demandas de los 
campesinos, siempre que la dependencia esté en posibilidades y los tiempos lo 
permitan". –La Jornada 15, 20 minutos, Quadratin Edomex, Talla política, Calle México, 

Notiradar, Hoja de ruta digital, Infórmate, Panorama agrario, La regiontam, Al momento, Índice 
político 

 

 

 

Abre Balta puertas a los campesinos. -Cd. Victoria, Tamaulipas.-  Este martes en 
un video que se hizo viral en Tamaulipas, aparecen grupos de campesinos  
guerrerenses, sometiendo a  altos funcionarios de la SAGARPA,  que llegaron a 
esta dependencia en el 2013, en los tiempos de  Enrique Martínez  y Martínez. Uno 
de ellos, el tamaulipeco Ernesto Guajardo Maldonado, quien ocupa esta oficina, 
desde hace cuatro años, y se desempeña en el tema de la concertación. El evento 
no pasó a mayores, gracias a la nueva actitud de diálogo y atención, que 
actualmente impera en esta dependencia, a cargo de Baltazar  Hinojosa Ochoa. 
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En esta ocasión, los productores  mexicanos, se encontraron  con  un trato diferente, 
y prueba de ello es que, de inmediato fueron integradas  diversas mesas  de trabajo. 
Por instrucciones  del Secretario Baltazar Hinojosa, en total  son cuatro las mesas, 
donde  se atiende a las organizaciones  del campo. Desde hoy en las oficinas  de la 
citada dependencia, se dijo que hay una total y absoluta apertura al diálogo y al 
trabajo conjunto. –Gaceta mx 

 

MONITOREO 

  

Difundido el martes 22 de mayo 2018 

SAGARPA 

Se registraron 14 impactos del Boletín 142.- “ATIENDE SAGARPA A 

INTEGRANTES DEL FRENTE AUTENTICO DEL CAMPO (FAC)”. 

Televisión: 1 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_22052018/22052018020882nc.mp4 
22/5/18 Televisión: Milenio Noticias, Canal-120 (IZZI), 17:26 hrs. 

  

Portales de internet: 13 

Boletín 142.- “ATIENDE SAGARPA A INTEGRANTES DEL FRENTE 

AUTENTICO DEL CAMPO (FAC)”. Por instrucciones del titular de la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), 

Baltazar Hinojosa Ochoa, los integrantes de las organizaciones adheridas al Frente 

Auténtico del Campo (FAC) son atendidos con la mejor voluntad de dar respuesta 

a las demandas de los campesinos, siempre que la dependencia esté en 

posibilidades y los tiempos lo permitan. 

De esta forma, la SAGARPA, con su política de puertas abiertas, estableció mesas 

de trabajo con las organizaciones del FAC: Unión de Trabajadores Agrícolas y 

Campesinos (UNTA); Movimiento Social por la Tierra (MST); Coalición de 

Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas (CODUC) y la Central 

Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), quienes desde el día 

de ayer iniciaron una manifestación en las instalaciones de la dependencia. 

Las mesas de trabajo se realizan en la sede de la SAGARPA y reiniciaron este 

martes en punto de las 9:00 horas, donde cada organización tiene su propio espacio 

http://testigos.intelicast.co/2018/05Mayo18/Imagenes_22052018/22052018020882nc.mp4
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de negociación, y el objetivo central es revisar, validar y darle seguimiento a los 

proyectos productivos que fueron presentados por cada organización ante las 

diversas áreas de la dependencia. 

Hasta el momento, en la Mesa 1 se encuentra el MST, con la atención de la 

coordinación general de Enlace Sectorial de la SAGARPA y personal de las 

subsecretarías de la dependencia. 

Mesa 2 integrantes de la CIOAC, fueron atendidos por funcionarios de la 

coordinación general de Enlace Sectorial de la Secretaría y personal de las 

subsecretarías de la dependencia, llegando al acuerdo de que el pago de los 

proyectos de los programas Fomento a la Agricultura y Pequeños Productores 

(PIMAF Y PROCAFÉ), se realizará a partir de la última semana del mes de mayo. 

Por otro lado, la Mesa 3, corresponde a la CODUC, organización que se encuentra 

siendo atendida por personal de la subsecretaría de Alimentación y Competitividad, 

encabezados por su titular Ignacio Lastra Marín. 

En la Mesa 4, integrantes de la UNTA son atendido por funcionarios de la 

subsecretaría de Agricultura, encabezada por su titular, Jorge Luis Zertuche 

Rodríguez. 

Cabe señalar, que los accesos a la dependencia se encuentran liberados y la 

actividad trascurre con normalidad. 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/538654/secretar%C3%ADa-de-agricultura-atiende-
demandas-de-manifestantes 
https://edomex.quadratin.com.mx/atiende-sagarpa-necesidades-del-campo-mexicano/ 
http://www.tallapolitica.com.mx/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-

campo-fac/ 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/atienda-sagarpa-integrantes-del-frente-

autentico-del-campo/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/372497/0/secretaria-de-agricultura-atiende-

demandas-de-manifestantes/ 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7199537/t,Secretar%C3%ADa+de+Agricultura+atiende

+demandas+de+manifestantes/ 

https://hojaderu-cp5001.wordpresstemporal.com/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-

autentico-del-campo/ 

https://www.informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/374237-secretaria-

de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes.html 

https://panoramaagrario.com/2018/05/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-

campo-fac/ 

https://laregiontam.com.mx/2018/05/22/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-

del-campo-fac/ 

http://almomento.mx/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/ 

https://indicepolitico.com/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/538654/secretar%C3%ADa-de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/538654/secretar%C3%ADa-de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes
https://edomex.quadratin.com.mx/atiende-sagarpa-necesidades-del-campo-mexicano/
http://www.tallapolitica.com.mx/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
http://www.tallapolitica.com.mx/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/atienda-sagarpa-integrantes-del-frente-autentico-del-campo/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/atienda-sagarpa-integrantes-del-frente-autentico-del-campo/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/372497/0/secretaria-de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/372497/0/secretaria-de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7199537/t,Secretar%C3%ADa+de+Agricultura+atiende+demandas+de+manifestantes/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7199537/t,Secretar%C3%ADa+de+Agricultura+atiende+demandas+de+manifestantes/
https://hojaderu-cp5001.wordpresstemporal.com/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo/
https://hojaderu-cp5001.wordpresstemporal.com/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo/
https://www.informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/374237-secretaria-de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes.html
https://www.informate.com.mx/mexico/informacion-general/57-finanzas/374237-secretaria-de-agricultura-atiende-demandas-de-manifestantes.html
https://panoramaagrario.com/2018/05/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
https://panoramaagrario.com/2018/05/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
https://laregiontam.com.mx/2018/05/22/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
https://laregiontam.com.mx/2018/05/22/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
http://almomento.mx/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
https://indicepolitico.com/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac/
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http://boletin.org.mx/Boletin/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-

fac 

   

Detonó cultivo de espárragos en Querétaro 

El número de cultivos de espárrago aumentó de manera considerable en la región 

debido a su importante rentabilidad, a decir del jefe del Distrito de Desarrollo Rural 

121 de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (SAGARPA), delegación Querétaro, Ernesto Gámez Iribe. 

Informó que se cuenta con 590 hectáreas de espárrago sembradas en el municipio 

de Pedro Escobedo y de las cuales se espera un rendimiento de cuatro toneladas 

por cultivo, es decir, al final de la cosecha una cantidad de 2 mil 360 toneladas, 

como parte de la labor agrícola en los campos escobedenses. 

“Tenemos un buen estimado de cosecha de espárrago, como sabemos, este es un 

cultivo perenne y cada vez ha tenido auge en los campos regionales, en 

la SAGARPA tenemos el registro de estas 590 hectáreas y cada una con un 

rendimiento de cuatro toneladas, las buenas condiciones climatológicas así como 

labor de los productores ha sido importantísimo para consolidar este cultivo, por lo 

que al final los resultados de estos cultivos será de suma importancia para el 

campo”. 

El funcionario agrícola comentó que el cultivo de espárrago busca consolidarse en 

el campo de la región, por lo que aunque es un cultivo perenne que se aplaza más 

que el maíz y frijol, permite entre los productores resultados alentadores y 

redituables, por ello el interés de registrar en laSAGARPA este número de 

hectáreas de siembra. 

Gámez Iribe comentó que esta producción es un cultivo adecuado para el campo 

regional, además de que los productores cuentan con mercados comerciales donde 

pueden colocar el producto, por tal motivo, el número de cultivos de espárrago 

aumentó considerablemente. 

No descartó que este tipo de productos se comercialicen en la Ciudad de México, 

por su cercanía e interés en la producción, por lo que se espera tener al finalizar la 

producción el tonelaje estimado con la finalidad de hacer del campo escobedense, 

más productivo y redituable. 

https://panoramaagrario.com/2018/05/detono-cultivo-de-esparragos-en-queretaro/ 
Apicultores mexiquenses exportan miel a Alemania, EUA y Canadá 
http://argonmexico.com/compran-alemania-estados-unidos-y-canada-miel-mexiquense/ 

  

http://boletin.org.mx/Boletin/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac
http://boletin.org.mx/Boletin/atiende-sagarpa-a-integrantes-del-frente-autentico-del-campo-fac
https://panoramaagrario.com/2018/05/detono-cultivo-de-esparragos-en-queretaro/
http://argonmexico.com/compran-alemania-estados-unidos-y-canada-miel-mexiquense/
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Lecheros de Q. Roo, sin mercado ni centros de acopio 
CHETUMAL, Q. Roo.- Los productores de ganado de Leche en Quintana Roo, 
dejaron de producir porque no hay mercado para el producto y los centros de acopio 
existentes están abandonados desde hace más de tres años, según dio a conocer 
el presidente del Comité Estatal de Fomento y Producción Pecuaria, Alvino Enríquez 
Martínez. 
Señaló que desde el 2015, los ganaderos dejaron de ordeñar las vacas y poco a 
poco han ido comercializando las de raza lechera, al no existir mercado para el 
producto. 
“Ya no producimos y no porque ya no existe ganado, sino porque no hay dónde 
comercializar el producto, la planta de Bacalar donde teníamos todas nuestra 
esperanzas, está abandonada desde hace mucho, entonces mientras no haya 
dónde comercializar el producto es muy difícil que se pongan a producir leche”, 
comentó. 
Asimismo dijo que los tres centros de acopio existentes, el de Nicolás Bravo, el de 
Morocoy y el de Miguel Alemán, están en proceso de activación, pero el 
abandonados e inclusive este último fue una obra inconclusa, pues nunca se le puso 
el transformador y quedó estancada. 
“Ningún centro de acopio está funcionando, en el de Miguel Alemán es una obra 
entre Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa) con los productores directamente de la comunidad, no se 
quien falló ahí con el recursos, pero es importante que se eche andar”, agregó 
Enríquez Manríquez. 
Explicó que mantener un ganado de establo como lo son las vacas productoras de 
leche, representa un costo elevado para los productores ganaderos de Quintana 
Roo, pues los costos se elevan hasta el 300 por ciento en mantener estos bovinos. 
Recordó que al momento se cuenta con un hato ganadero de más de cien mil 
cabezas en la geografía estatal, de la cual el 85 por ciento se encuentra concentrado 
en la zona sur de Quintana Roo, en los municipios de Bacalar y Othón P. Blanco, 
siendo de las principales actividades productivas de la zona. 
Hizo un llamado al gobierno federal para que retomen estos proyectos y se realicen 
acciones conjuntas para reactivar las plantas procesadoras de Bacalar, y reactivar 
los centros de acopio existentes, además de buscar mercado para el producto, y así 
poder reactivar esta actividad de los ganaderos. 
Por su parte, Efraín Ac Iste, dirigente ganadero del municipio de Othón P. Blanco, 
señaló que no existe producción de leche debido al abandono del Comité Estatal de 
Fomento y Producción Pecuaria a cargo de Alvino Enríquez Martínez, quien nunca 
está en su oficina, ni gestiona nada para los ganaderos. 
https://sipse.com/novedades/chetumal-centro-acopio-leche-venta-comercializacion-
emrcado-carencias-ganaderos-produccion-venta-vacas-lecheras-reactiviacion-sector-
297164.html 
  

Prevén repunte de chile jalapeño 

https://sipse.com/novedades/chetumal-centro-acopio-leche-venta-comercializacion-emrcado-carencias-ganaderos-produccion-venta-vacas-lecheras-reactiviacion-sector-297164.html
https://sipse.com/novedades/chetumal-centro-acopio-leche-venta-comercializacion-emrcado-carencias-ganaderos-produccion-venta-vacas-lecheras-reactiviacion-sector-297164.html
https://sipse.com/novedades/chetumal-centro-acopio-leche-venta-comercializacion-emrcado-carencias-ganaderos-produccion-venta-vacas-lecheras-reactiviacion-sector-297164.html
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El ganar la convención mundial del chile para La Laguna no sólo permitirá inaugurar 

con el presidente, Enrique Peña Nieto, el Centro de Convenciones para llevar este 

foro mundial, sino que se abre la puerta para volver a sembrar chile jalapeño en 

mayor escala en la zona. 

Sin precisar los montos de la derrama económica que dejará esta convención para 

la zona, lo importante, dijo, es que de nueva cuenta se vuelva a cultivar el chile 

jalapeño en la región, lo cual sea respaldado por SAGARPA. 

Comentó que “estos beneficios no sólo serán para el sector turismo, sino también 

para el campo”. 

Explicó María Eugenia Villarreal que gracias a los contactos hechos con el Consejo 

Nacional de Productores de Chile se peleó con otras entidades ser la ciudad cede 

para este foro mundial, sobre todo con zonas productoras del país. 

Indicó que anteriormente Coahuila no tenía un delegado dentro de este consejo, 

pero ahora está por tenerlo. Reconoció que en La Laguna no se destaca la 

producción de chile frente a entidades como Chihuahua, pero citó que antaño lo 

fueron y quieren retomarlo debido a este foro y al interés que muestran productores 

locales. 

CONAPROCH 

Explicó que estos son foros que se ganaron en 2017y representarán cerca de 1,200 

cuartos noche con productores internacionales y nacionales. 

Lo que se destacó es que el chile no sólo se usa para la elaboración de salsas o 

preparaciones de alimentos, sino tiene usos medicinales mediante la capsaicina 

para el tratamiento del cáncer y para las pinturas de los coches. 

“Es una hortaliza que anteriormente se producía en La Laguna y aprovechando la 

convención podría retomarse con fuerza su cultivo”. 

El foro se realizará a finales de agosto de 2018, por lo que esperan que pronto se 

conforme el comité técnico que administre el centro de convenciones. 

https://panoramaagrario.com/2018/05/preven-repunte-de-chile-jalapeno/ 

  

Impulsan producción de cacao en Oaxaca 
Con el objetivo de impulsar la producción de cacao, el Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), a través de su 
programa de mejoramiento genético, desarrolló tres nuevos clones de plántulas de 
cacao: “CAERI 3”, “Lacandón” y “Regalo de Dios”, cuyas características responden 
a las demandas de productores, consumidores y la industria. 

https://panoramaagrario.com/2018/05/preven-repunte-de-chile-jalapeno/
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El Instituto -órgano descentralizado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa)- señaló que el clon “CAERI 3” 
es resultado de la hibridación entre clones caracterizados por su alto rendimiento y 
es apropiado para la renovación de plantaciones de bajo rendimiento. 
Informó que su rendimiento estimado en una densidad de plantación de mil 111 
plantas por hectárea, es de mil kilogramos de grano seco; su pulpa es blanca y 
dulce. 
Este clon desarrolla en promedio 44 semillas por fruto, las cuales son elípticas y de 
color púrpura. El grano contiene 55.7 por ciento de grasa y 1.32 por ciento de acidez 
y con 20 mazorcas de este clon se obtiene un kilogramo de grano seco de cacao. 
Por su parte, el “Regalo de Dios” se desarrolló en forma conjunta con un productor 
usando la metodología de mejoramiento participativo. Este clon de cacao se 
caracteriza por su tolerancia a la moniliasis y buen rendimiento (100 por ciento por 
arriba del rendimiento promedio nacional). 
Es apropiado para la renovación de plantaciones que hayan sido devastadas por la 
moniliasis, su fruto es de forma elíptica, el color del fruto inmaduro es verde y 
amarillo verde cuando madura, con una pulpa color crema claro y muy dulce. 
Este clon produce un promedio de 34.8 semillas por fruto, las cuales son elípticas y 
de color rojo oscuro. El grano contiene 49.1 por ciento de grasa, 14.77 por ciento de 
proteína, 11.1 por ciento de fibra cruda, 3.89 por ciento de cenizas y 35.87 por ciento 
de carbohidratos totales. 
La tercera especie, “Lacandón”, es producto de la selección de clones que 
presentan buen rendimiento y, sobre todo, buena calidad. Está destinado a renovar 
plantaciones de cacao donde se interesen por la calidad del grano o para establecer 
nuevas plantaciones. 
http://imparcialoaxaca.mx/economia/166468/impulsan-produccion-de-cacao-en-oaxaca/ 

 

SECRETARÍA 

Pega ola de calor a la naranja. -Para el primer trimestre del año, la producción de 
naranja en el País cayó 20 por ciento, respecto al mismo periodo de 2017, siendo 
el agroproducto con la mayor reducción para ese lapso, de acuerdo con datos del 
SIAP, Por lo que el volumen para el primer trimestre de este año fue de un millón 
441 mil 958 toneladas, según el reporte del SIAP para este periodo. La naranja 
valencia es la que más se produce en el País y se cosecha desde diciembre de un 
año a mayo o junio del siguiente, dependiendo del estado, informó Juan José 
Rodríguez, representante del Comité Nacional Sistema Producto de Cítricos.  Pese 
a la caída en la producción nacional, Antonio Soberón, presidente del Consejo 
Estatal Citrícola de Veracruz, refirió que los precios internacionales del jugo de 
naranja concentrado disminuyeron porque subió la producción de uno de los 
participantes más importantes en el mundo: Brasil. –Reforma 7 

http://imparcialoaxaca.mx/economia/166468/impulsan-produccion-de-cacao-en-oaxaca/
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22 mil hicieron examen en UACH.- A pesar de los conflictos que ha tenido la 
rectoría de la Universidad Autónoma de Chapingo con el sindicato de esa casa 
de estudios, más de 22 mil jóvenes realizaron su examen de ingreso a la institución, 
con el fin de cursar alguna de las 27 licenciaturas e ingenierías que se imparten en 
la institución. De acuerdo con el departamento de Admisión, Promoción y Becas, 
perteneciente a la Dirección General Académica de la citada universidad, para el 
próximo ciclo escolar esa casa de estudios convocará sólo a dos mil 800 jóvenes 
aspirantes a ingresar a la Preparatoria Agrícola y al curso de Propedéutico. La 

Prensa, 9  

 

La pelea por el atún... entre mexicanas (De Jefes). -¿Sabe de la controversia que 
hay en la industria de la pesca del atún en México? Es una actividad donde los 
volúmenes de captura los fija la Comisión Interamericana de Atún Tropical (CIAT). 

Cuentan que en 2016 era poco conocida autoridad estableció una cuota de pesca 
del atún azul por 3 mil toneladas tanto para 2017 como para 2018. Con ello, para el 
primer año la CONAPESCA repartió el volumen: 716 toneladas para Servax Bleu, 
639 para Chichimecas y mil 649 toneladas para la estadounidense Baja Aquafarms 
(BAF). Las dos primeras son controladas por Grupo Altex, que preside Roberto 
Servitje Achutegui, una empresa que huele a pan. Ahora la Conapesca determinó 
que en el presente año Chichimecas fue la que incumplió y se pasó del límite y 
estará expuesta a algún tipo de compensación. Servitje y su equipo se pusieron de 
un humor como el de quien se pega en el dedo chiquito del pie. Reclaman eso y la 
aparente mala fe de que BAF, que opera en Ensenada y que dirige Benito 
Sarmiento. –El Financiero 19 

 

Bienestar social (La Lupa). -'Vamos a encabezar un gobierno al servicio de los 
productores: reglas de operación claras, apoyos a tiempo, ventanillas únicas, 
presupuestos multianuales, un campo con la certeza de que su gobierno lo conoce, 
lo quiere, lo respeta y lo apoya". "En 2016 el presupuesto para el campo fue de 87 
mil 638 millones de pesos, pero en 2017 sufrió un recorte de 29%, uno de los más 
fuertes. En 2018 se autorizó un presupuesto de 64 mil 325 millones de pesos, 8.7% 
menos que en 2017. En enero de este año entró en operación un programa de 
Apoyos a Pequeños Productores 2018, esto con el objetivo de que las unidades 
económicas rurales conformadas por pequeños productores incrementen la 
disponibilidad de alimentos. Fuente: Presupuesto de Egresos de la 
Federación/SAGARPA. –El Universal 10 

 

Corporativo (La ruta del dinero por Rogelio Varela). - Nada, que la atinada 
decisión de gobierno federal de designar a Raúl Galindo Favela como nuevo 
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subsecretario de Desarrollo Rural de la SAGARPA, generará grandes beneficios a 
la dependencia, y por supuesto a los productores y organizaciones sociales, que 
por fin tendrán como interlocutor a un personaje que no sólo conoce del tema, sino 
que ha vivido de cerca las necesidades del sector. Y bueno, los involucrados en el 
sector rural deberán estar satisfechos, porque Galindo es un hombre que ya ha 
trabajado mucho por ellos a su paso por instituciones como la Consar, el IPAB, 
CNBV, SAGARPA, FIRA, Financiera Rural y Financiera Nacional de Desarrollo. –
El Heraldo de México 29 

 

Nueva designación (Tras la puerta del poder Roberto Vizcaíno). - Raúl Galindo 
Favela fue designado ayer subsecretario de Desarrollo Rural de la SAGARPA. 
Llega al cargo como un interlocutor efectivo frente a la población rural por su paso 
por Consar, el IPAB, CNBV, SAGARPA, FIRA, Financiera Rural y FND, lo que le a 
aportado experiencia invaluable para la operación de programas que requieren de 
una gran participación social. El nuevo subsecretario es uno de los pocos 
personajes que conocen a la perfección, afirman, la Política para el Desarrollo Rural, 
experiencia que le permitirá establecer la estrategia de desarrollo que lo revalorice. 
–Diario Imagen 7 

 

México, terreno para el mercado orgánico.- Aunque los alimentos verdes generan 
un impacto positivo a la salud de los consumidores, así como al cuidado de la vida 
animal y vegetal, sus costos pueden ser hasta 40 por ciento superior a los productos 
convencionales, lo que supone un reto para la industria. Elevado precio de los 
orgánicos se debe a su producción en menor escala, la forma artesanal de su 
elaboración y el costo del certificado anual ante la SAGARPA, que asciende a los 
20 mil pesos por división de artículo. Aun cuando esto puede ser un limitante para 
llegar a un mayor mercado, Emma Suárez, nutrióloga y healfih coaching, 
recomienda consumir estos productos, principalmente la leche, el huevo y la carne, 
y adquirirles en línea para no gastar una fortuna en alimentación. Reporte Indigo, 26 

 

Croquetas Elígelas bien.- La variedad que hay de comida con textura seca y 
cortada en porciones para perro puede confundirte. Para que esto no te suceda, 
consultamos a un especialista en nutrición canina. Gracias a su practicidad y a las 
fórmulas con que están hechas, las croquetas para perros son el alimento ideal, 
pero también son una de las selecciones que los dueños deben hacer con mayor 
cuidado porque de ellas depende la salud de su mascota. Al igual que ocurre con 
los humanos, los perros deben cambiar su alimentación a medida que envejecen o 
cuando se enferman. Una vez que se tienen las recomendaciones generales de las 
croquetas, es importante confirmar que en el empaque tengan la autorización de la 
SAGARPA, describan su contenido, así como el tipo de perro al que van dirigidas. 
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Todas éstas son señales de que hay un trabajo de investigación serio detrás de su 
fabricación. Diabetes Bienestar & Salud, 62 

 

Uso eficiente del agua en la agricultura sostenible (Agronegocios segunda 
parte).- El riego por goteo con cintilla subterránea asegura la deposición del agua 
directamente en la zona de la raíz y crea un bulbo de humedad alrededor de ésta, 
evitando estrés de la planta por falta o exceso de agua, manteniendo seca la 
superficie del suelo, lo que evita la germinación de semillas de maleza, llegando a 
no tener que aplicar herbicida durante todo el ciclo como sucede en el cultivo de 
cebada. La inversión para la implementación de infraestructura de riego por goteo 
es aproximadamente de 50,000 pesos por hectárea.  El costo de mantenimiento 
para su continuidad, que incluye acondicionamiento, colocación y costo de cintilla, 
es aproximadamente de 3,500 pesos por hectárea, considerando una vida útil de la 
cintilla de cinco años, obteniendo retorno de su inversión en el tercer año. En FIRA, 
a través del Centro de Desarrollo Tecnológico "Villadiego", te orientamos con mayor 
información sobre este tema de suma importancia para hacerlo realidad. El 

Economista, 13 TE 

 

SECTOR 

Cierra Lala en CD Mante.- La empresa Lala cerró operaciones en Ciudad Mante, 
al sur de Tamaulipas, por la inseguridad prevaleciente en ese Municipio huasteco. 
El cierre de produce después de que al menos una camioneta de carga de la 
compañía lechera fuera incendiada el pasado 2 de mayo en la Colonia Tamaulipas. 
La empresa lagunera cerró su centro de distribución de productos ubicado en la 
carretera El Mante-Ciudad Valles, a menos de un kilómetro de las instalaciones de 
la dirección de Tránsito y Vialidad de la Policía municipal. En la región, además de 
las ejecuciones, compañías y comercios han denunciado extorsiones y cobros de 
piso. Mante, Municipio de unos 125 mil habitantes, atraviesa por una ola de violencia 
sin precedente. De acuerdo con datos oficiales, en los primeros cuatro meses del 
año se reportaron 31 homicidios dolosos, tres veces más que los registrados en 
todo 2017 y cuatro veces más que los ocurridos en todo 2016.- Reforma, P.p. 

 

"No a los mesías", enfatiza Meade.- El candidato de la coalición Todos por México 
(PRI, PVEM y NA), José Antonio Meade, le pidió a los campesinos y productores de 
la región de La Laguna, agremiados en la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), decirle "no a los mesías" que les quieren dar instrucciones. El candidato 
presentó su plataforma para el campo que consiste en reglas de operación claras, 
apoyos a tiempo, ventanillas únicas, presupuestos multianuales, "un campo con la 
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certeza de que su gobierno lo conoce, lo quiere, lo respeta y lo apoya". También 
mencionó que los campesinos quieren seguridad social y seguridad frente a la 
violencia y a los desastres naturales y, además, se autodenominó "el candidato de 
la seguridad para el campo".- El Universal, 10-A 

 

Sabotaje a tren, pega a firmas de autos, avícolas y porcícolas.- El saqueo a un 
tren de Ferromex el pasado sábado provocará desabasto a porcicultores y 
productores avícolas de Puebla, que no podrán recibir alimento para sus animales, 
además de afectar la exportación automotriz que esperaba recibir vehículos en el 
Puerto de Veracruz, anticipó Lourdes Aranda, directora de relaciones 
gubernamentales y comunicación de la compañía. “Sí causa afectaciones muy 
específicas, por ejemplo, en Tehuacán a los productores porcinos y avícolas no les 
llega el grano que importan para alimentar a sus animales, eso es un problema muy 
serio porque sus animales pueden morir, por no tener la alimentación precisa y otro 
problema es que no pueden salir los autos de exportación que tienen que ir de 
Puebla al Puerto de Veracruz”, detalló en entrevista con Víctor Piz, en el Financiero 
Bloomberg TV.- El Financiero, 19 

 

Plan para el campo, exigen a candidatos.- Hasta ahora los candidatos carecen 
de una propuesta de política agroalimentaria integral para apoyar al campo, y en 
especial para respaldar a los productores de maíz, señaló Juan Pablo Rojas Pérez, 
presidente de la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de 
México. Ante esto, dijo que los maiceros exigimos (a los candidatos) que definan 
bien la política agrícola que emprenderán, una que garantice que la población se 
quede en México, que tenga dónde producir. Detalló que somos poco más de dos 
millones de productores de maíz, de tres millones de unidades de producción y siete 
millones de hectáreas, y producimos 25 millones de toneladas de maíz.- La Jornada, 

8 

Mezcal, en la mira de grandes compañías.- México, ojos de las grandes 
compañías internacionales como Bacardí, Pernod Ricardy Diageo, que han 
adquirido marcas para aprovechar el boom de este mercado en el país y expandir 
la categoría en Estados Unidos, Canadá y Europa. De acuerdo con la analista de 
Euromonitor, Catherine Krol, México es el segundo mayor consumidor en el mundo 
de tequila y mezcal, con un volumen de 109.3 millones de litros en 2017, después 
de Estados Unidos con 155.9 millones de litros. "El paso a esta categoría de 
fabricantes importantes, incluidos Bacardí, Pernod Ricard y Diageo, muestra un 
esfuerzo por comercializar este movimiento de base, ofreciendo al público marcas 
de mezcal accesibles". Dijo que si bien las ventas de tequila en México son más 
relevantes que el mezcal, ésta ha sido la bebida emergente de elección entre los 
consumidores.- Milenio, 22 
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Mexicanos crean vacuna contra mal que daña al ganado y contamina leche.- 
Científicos de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), encabezados por el 
investigador Juan Mosqueda Gualito, desarrollaron una vacuna elaborada con 
proteínas, para frenar la enfermedad llamada babesiosis, que afecta al ganado 
vacuno y es transmitida por garrapatas. El peligro de la enfermedad que buscan 
contener los investigadores de la UAQ es que, además de dañar a las vacas 
infectadas, contamina la carne y la leche de esos animales y esos productos deben 
ser desechados. La vacuna tiene un valor adicional porque fue diseñada por medio 
de biotecnología ya que se estudiaron los genes de la bacteria que lo provoca y de 
ahí fue obtenida la vacuna. - Crónica, 15 academía  

 

Comisión del Mezcal en Conago (Bajo reserva). -El gusto por el mezcal ha 
crecido en el mercado nacional. Con ese dato, la Conferencia Nacional de 
Gobernadores, la Conago, aprobó la creación de la Comisión del Mezcal, a 
propuesta del gobernador oaxaqueño Alejandro Murat. Nos informan que en 
Oaxaca se producen más de un millón 205 mil litros de mezcal envasado, que 
representa en el mercado nacional 65% del total. Otros estados -Durango, 
Guanajuato, Guerrero, Michoacán, Puebla, San Luis Potosí, Tamaulipas y 
Zacatecas- aportan 35% de la producción. Don Alejandro estará a cargo de esta 
comisión, amén de sus tareas en la de Educación de la Conago. Los gobernadores, 
nos dicen, van a darle un buen empujón a la industria. –El Universal 2 A 

 

Todos unidos por el vino mexicano (Pulso político de Jonathan Heath).- 
Después de 10 años, el Congreso finalmente aprobó la Ley de Fomento a la 
Industria Vitivinícola para el País.Al final, la votación fue por unanimidad y tuvo el 
apoyo constante y completo de la Conago. Celebró la ocasión, aunque todavía no 
entiendo por qué necesitamos una ley para fomentar el vino, en especial, cuando la 
ley ni siquiera abarca quizás lo más crucial que se necesita: un cambio en la ley de 
ingresos del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se aplica 
al vino. Reforma, 4 negocios 

 

Acciones y Reacciones.- ** Más popular: Tanta es la popularidad del mezcal que 
compañías internacionales como Bacardí, Pernod Ricard y Diageo adquirieron 
marcas para aprovechar el boom de este mercado en el país y ampliar la categoría 
a países como Estados Unidos, Canadá y países de Europa. Si usted pensaba que 
México era el primer consumidor de tequila y mezcal en el mundo, pues le comento 
que de acuerdo con Catherine Krol, analista de Euromonitor, quien lleva el liderazgo 
es Estados Unidos con un consumo de 155.9 millones de litros y en segundo lugar 
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se encuentra la tierra azteca con 109.3 millones de litros, ambos resultados 
registrados en el 2017. Retomando el interés de las marcas, la analista dijo que el 
producto de Diageo Pierde Almas podría significar un lanzamiento exitoso, 
especialmente en los puntos de venta donde las bebidas alcohólicas se compran 
con mayor frecuencia. Además de significar la exportación de productos mexicanos 
a territorios internacionales.- El Economista, 2 

 

In Versiones.- ** ¿Nueva tortilla?.- Empresarios, productores y comercializadores 
de la cadena de maíz planean nuevamente integrarse y pedir el apoyo del gobierno 
entrante para que a partir del siguiente año puedan contar otra vez con un programa 
de apoyo. Pedirán el respaldo de las secretarías de Economía y de Hacienda para 
impulsar un programa parecido a Mi Tortilla, que funcionó entre 2006 y 2012, en la 
administración de Felipe Calderón.- Milenio, 22 

 

Suben importaciones de maíz y frijol.- Las importaciones de frijol se dispararon 
95 por ciento durante el primer cuatrimestre de 2018, al sumar 66.9 mil toneladas 
contra 34.2 mil en igual periodo del año pasado. En tanto, las de maíz aumentaron 
6.1 puntos porcentuales en el periodo y alcanzaron 4 millones 762 mil toneladas, 
informó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. La Jornada, 19 

 

Preparando la bienvenida a las lluvias.- Más de 80 mil productores de frijol de 
Zacatecas comenzaron a preparar sus tierras para la siembra, al presentarse las 
primeras lluvias en estas áridas tierras. El estado es el primer productor nacional de 
la legumbre, con un volumen aproximado de 350 mil toneladas anuales. En la 
imagen, un campesino realiza el volteo en su milpa a bordo de su viejo tractor 
Massey Ferguson 165, en el municipio de Fresnillo. La Jornada, 26 

 

Precios de soya y trigo suben en Chicago.- Los futuros de soya volvieron a cerrar 
con alzas el martes en el mercado de Chicago porque el enfriamiento de las 
tensiones comerciales entre EU y China generó expectativas de mayores 
exportaciones de la oleaginosa.  Los futuros de trigo en Chicago subieron más de 
2.5%, impulsados por compras técnicas y temores a que el clima seco en la zona 
triguera de los grandes llanos estadounidenses y en otras regiones del mundo 
puedan limitar la producción del cereal. Los precios del maíz acompañaron el alza 
del trigo. La cosecha de soya en Brasil y el ritmo de siembra más rápido que el 
esperado en EU limitaron el aumento del precio, luego del alza de más de 2 % del 
lunes. El contrato para julio subió 5.25 centavos a 10.3050 dólares por bushel, luego 
de que no logró quebrar el nivel de resistencia de su promedio de movimiento de 50 
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días. El maíz, en tanto, ganó 2 centavos y terminó la jornada a 4.0475 dólares por 
bushel.- El Economista, 12  

 

INFORMACIÓN GENERAL 

EPN: comicios mostrarán la madurez del país.- Ante los gobernadores del país, 
Enrique Peña Nieto advirtió que el proceso electoral será una nueva oportunidad 
para demostrar la solidez de las instituciones nacionales y la madurez de la 
democracia mexicana. Enfatizó que en esta coyuntura electoral su gobierno seguirá 
actuando con estricto apego a derecho, pues asentó que es tarea de todos fortalecer 
la legalidad como pilar de la convivencia pacífica, la democracia y el desarrollo. Al 
clausurar la 54 reunión plenaria de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), subrayó que desde su ámbito de responsabilidad, los gobernantes deben 
contribuir a la construcción de acuerdos y al fortalecimiento de la unidad nacional y 
llamó a sumar más allá del contexto electoral. Dijo que sin importar en qué entidad 
federativa se encuentren, los mexicanos deben saber que las instituciones están ahí 
para proteger sus derechos y hacer valer la ley. - El Universal, 4-A 

 

Encuesta / Reprueban nexo familiar.- La contienda por la Gubernatura de 
Veracruz registra un empate técnico entre Miguel Ángel Yunes Márquez y 
Cuitláhuac García, candidatos de las coaliciones por Veracruz al Frente y Juntos 
Haremos Historia, respectivamente, revela la Encuesta Reforma más reciente 
realizada entre mil ciudadanos en la entidad. No obstante, Andrés Manuel López 
Obrador lidera la contienda presidencial en el Estado con 52% de la intención de 
voto frente a Ricardo Anaya, quien cuenta con 32% del respaldo electoral. Esta 
entidad fue gobernada por el Partido Revolucionario Institucional durante casi nueve 
décadas, hasta que, en 2016, consiguió la Gubernatura el candidato de la alianza 
del PAN y el PRD, Miguel Ángel Yunes Linares, padre del actual candidato frentista. 
La diferencia en ambas boletas indica que una buena parte de los votantes que 
apoyan actualmente al hijo del Gobernador no respalda al candidato de la misma 
alianza a nivel federal.- Reforma, pp / 6-A 

 

Rechazan en EU el ultimátum de Trump en TLCAN.- Un grupo de 32 senadores 
estadounidenses expresaron en una carta su preocupación por el ultimátum del 
presidente Donald Trump respecto a que, de no aceptar sus condiciones, EU podría 
abandonar el TLCAN vigente.La misiva, dirigida al representante Comercial de 
Estados Unidos, Robert Lighthizer, destaca que el Ejecutivo estaría presionando al 
Congreso para que aceptara un TLCAN, pero bajo amenazas de retirarse del 
acuerdo original. Los senadores, en su mayoría republicanos, dicen que establecer 
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una estrategia de "tómalo o déjalo" para un acuerdo que representa billones de 
dólares de comercio trilateral tendría efectos negativos. "Nos preocupan los 
recientes informes de los medios que sugieren que usted podría estar considerando 
una estrategia de ultimátum para presionar al Congreso a aceptar un TLCAN 
actualizado, incluso por medio de amenazas de retirarse del acuerdo original", 
señalaron 32 legisladores en una misiva. .- El Financiero, P.p., 4 















■ Nada se descarta; hubo errores de operación, dice la SCT                

El descarrilamiento 
en Veracruz fue 
sabotaje: Ferromex                             
■ Personas ajenas manipularon frenos de los trenes, afirma la empresa            
■ En la investigación también se mencionan seis percances previos       
■ Sufrió el sistema ferroviario más de 10 mil actos vandálicos en 2017     
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AMLO puede nadar de muertito y ganar: Felipe González            
■ Compararlo con el 
chavismo es ‘‘exagerado 
y ridículo’’, expresa el 
ex presidente español 

■ ‘‘Lo conocí cuando fue 
gobernante y las cuentas 
públicas las hacía bien’’

■ ‘‘La incertidumbre en 
estos comicios es alta’’    

■ 3ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

■ 3ENRIQUE MÉNDEZ

■ 25 JUAN CARLOS PARTIDA

Fallece un 
bebé por los 
narcobloqueos 
en Guadalajara           
■ Nájera dijo que no 
hubo amenazas previas al 
atentado; supone que se 
debió a su labor de fiscal      

■ 18 y 19MIRIAM POSADA Y DENNIS GARCÍA; EIRINET GÓMEZ, CORRESPONSAL 

Malayán: Moscú 
no apoya la 
campaña de 
López Obrador           
■ En reunión en San Lázaro, 
el embajador ruso señala 
que son acusaciones falsas        

■ Enfatiza que su país 
trabajará, “absolutamente”, 
con quien resulte ganador               

El segundo 
debate superó 
en audiencia al 
primero: INE         
■ Lo vieron más de 12.6 
millones por tv; usaron 
redes sociales 2.9 millones  

■ Consejeros critican 
el protagonismo que 
asumieron moderadores      

■ 4ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA

Felipe González, ex presidente del gobierno español, presentó en la Casa de América, en Madrid, el libro La sociedad dolida. El malestar ciudadano, escrito por 
Juan Ramón de la Fuente. En el acto, el ex rector de la UNAM propició una refl exión sobre las próximas elecciones en México, al señalar: ‘‘el principal riesgo en 
los comicios es la violencia, no los candidatos. Pensar que un aspirante es un riesgo es tener de entrada temor a la democracia’’ ■ Foto Notimex



No es una campaña 
electoral. Es una pelea 
dominada por los golpes 
bajos y las mentiras a 
granel.  
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■ Recuento de 2017 y el primer cuatrimestre de este año   

Suma $68 millones 
el hurto de cables 
para trolebuses                                         
■ Crecieron saqueos de manera exponencial, dice el ex director del STE        
■ Revende el hampa el cobre obtenido en el mercado negro: Venadero                                  
■ Los robos han afectado el servicio de ese transporte en varias rutas                    

Expulsa Nicolás Maduro a dos diplomáticos de EU       

El presidente de Venezuela, en su discurso tras recibir la acreditación como ganador de los cuestionados comicios del pasado domingo, denunció que el 
gobierno de Donald Trump busca desprestigiar las elecciones y declaró personas no gratas al encargado de negocios de la embajada de Estados Unidos, 
Todd Robinson, y al ministro consejero de la representación diplomática, Brian Naranjo ■ Foto Xinhua

■ Los acusa de inmiscuirse 
en los comicios y de 
conspirar contra Venezuela    

■ Washington amenaza 
con ‘‘tomar las medidas 
recíprocas pertinentes’’          

■ 22

Invita Peña a la 
Conago a seguir 
sumando, más 
allá de comicios    
■ ‘‘Hay que demostrar la 
solidez de las instituciones’’      
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Atentan a balazos contra candidato de Morena en Chiapas; en Chihuahua han renunciado 80
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LO SUYO LO SUYO 
ES LA POLÍTICA
El malogrado y defenestrado ex titular 
de la Fiscalía Especializada para la 
Atención de Delitos Electorales San-
tiago Nieto Castillo se integra a las 
fi las de Andrés Manuel López Obrador, 
se informa, con la encomienda de 
atender el tema electoral.

Parece lógico que busque abrigo 
con el presidenciable que fue tan 
cercano a quien lo impulsó, el en-
tonces senador perredista Manuel 
Camacho Solís (en junio se cumplirán 
tres años de su fallecimiento).

Lo parece solamente, porque ligarse 
a Morena despierta la curiosidad por 
saber de qué manera trató a este 
partido mientras fue fi scal electoral.

El que siete meses después de 
salir de la Fepade se sume a un 
partido político no entraña confl icto 
de interés, pero sí uno de conciencia 
que, por lo visto, Nieto no ve como 
problema.

La pifi a que cometió al afi rmar en 
una entrevista que estaba siendo 
“presionado” por el caso Odebrecht e 
insinuar culpas que debió reservarse o 
cumplir con su obligación de consignar 
el caso lo dejó fuera de la procuración 
de justicia pero le permitió sacar del 
clóset, ahora de manera franca, su 
vocación política.

EX TITULAR DE 
LA FEPADE LO 
“ASESORARÁ” 
PARA BLINDAR  
LOS COMICIOS

“CUANDO 
SANTOS ES 
CAMPEÓN, EL 
PRI GANA LA 
PRESIDENCIA” 

AMLO, “UNA 
PERSONA CON 
MUY POCAS 
IDEAS Y SIN 
ARGUMENTOS”

PROPONE 
REDUCIR LA
SEMANA 
LABORAL A 
CUATRO DÍAS

LLAMA PEÑA A 
UNIR ESFUERZOS 
Pide ir más allá de las 
diferencias  P. 6 A 10

Ataque en Jalisco

Falleció un 
bebé tras 
quema de 
camiones
Estrategia de seguridad, 
fallida: gobernador; murió 
un agresor por infarto

EN VERACRUZ, TRES CABEZAS
Cae presunto implicado 
en el atraco en Perisur; 
recobran 190 relojes  P. 17

ARTE SACRO. Especialistas del INAH restauran una pintura dañada el 19-S en una 
capilla mexiquense y en San Ildefonso alistan una muestra con más de un centenar 
de tesoros provenientes de los museos del Vaticano. Foto: Mauricio Marat P. 30 Y 31

México no apoya ni propicia golpe en Venezuela: SRE
Ante las sanciones impuestas, Maduro anuncia la expulsión del principal representante de EU en Caracas P. 28
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¿Y LOS JOVENES?
CLAUSURA SÓLO 
TUV010 DEBUTS
Los extranjeros dominan en 
la Liga MX, clara prueba de 
ello es que durante el torneo 
que recién acabó, sólo 10 
mexicanos debutaron. ESTO

ESTRENO
ROCANROLERO

VASELINANASA Y SPACE X
Despega misión 
para vigilar agua
Dos satélites medirán los 
cambios de los océanos y las 
capas de hielo para 
determinar daños del cambio 
climático. Pág. 46

Este clásico del teatro musical 
vuelve a las marquesinas en México, 
con una versión y estilo diferente, 
pero conservando la fuerza del 
amor primero entre Sandy y Danny

Les faltan 
propuestas 
educativas, 
dice Graue
DAVID SEGOVIANO/Enviado

SALAMANCA, España. En
rique Graue niega que la 
autonomía de la UNAM 
sea un impedimento para 
investigar el narcomenu- 
deo. En entrevista, el rector 
asegura que hay más de 90 
detenidos por drogas y la
menta la falta de propues
tas educativas en la cam
paña presidencial. Pág. 5

COPARMEX
Defienden alza 
de los salarios
La Confederación 
Patronal de la República 
Mexicana lamentó que 
la Conasami determinó 
no continuar el proceso 
de revisión del mínimo. 
Dijo que sí existen las 
condiciones. Pág. 20
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López Obrador aseguró 

que no le devolverá a San

tiago  Nieto su puesto como 

titu la r  de la Fepade. Pág. 7

José Antonio M eade pidió 

a los cam pesinos de la Co

marca Lagunera decirle "no 

a l m esías". Pág. 6

El INE informó que m ás de

12,6 m illones de mayores 

de 18 años vieron por tv  el 

segundo debate, Pág. 8

SIN OFICINAS, ALMACENAN TRICICLOS E INMOVILIZADORES

Sólo un patio, la principal 
empresa de parquímetros

ISRAEL ZAMARRON Y MONICA VILLANUEVA

Fue registrada en Kepler 26, colonia Anzures, la 
firma que maneja 12 mil 774 cajones en la capital
La empresa que gestiona los parquí
metros de Polanco, Roma-Hipódro- 
mo, Anzures y  Lomas, los más renta
bles de esta ciudad, registró como do
micilio una cochera.

El único registro que existe de la 
Operadora de Estacionamientos Bi- 
centenario (OEB), compañía que ma
neja 12 mil 774 cajones de estaciona
miento en vía pública, es decir, la mi

tad de los que están autorizados en 
los 14 polígonos existentes, lleva a 
Kepler 26, en la colonia Anzures.

Sin embargo, en una visita que 
realizó El Sol de M éxico se confirmó 
que se trata un patio en el que se al
macenan los triciclos en los que se 
transportan los candados inmoviliza- 
dores, las famosas arañas que se po
nen si no se paga el parquímetro.

Como informó este diario, cuatro 
empresas administran el sistema y el 
dinero que generan los 25 mil 841 ca
jones de estacionamiento: OEB, Nue
va Generación de Estacionamientos, 
Mojo Real Estate y Copemsa Metro
politana. Es un negocio de más de mil 
500 millones de pesos del que la Se
cretaría de Movilidad (Semovi) no 
quiere hablar. Pág. 26

LOS
ESTRATEGAS

Memo Rentería Pág. 7

Roberto Aguilar Pág. 21

Luis Carriles Pág. 24

Roberto Remes Pág. 28
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PEÑA NIETO

Seguridad 
es el reto 
pendiente
Diversos indicadores económicos 
muestran que estamos en los 
mejores niveles de nuestra 
historia, destacó el presidente 
Enrique Peña Nieto, durante su 
participación en la 54 reunión de 
la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago). Ante los 
mandatarios de Tabasco, Arturo 
Núñez Jiménez, presidente 
saliente de la Conago, y de 
Chiapas, Manuel Velasco Coello, 
presidente entrante de ese 
órgano, destacó los récords en la 
generación de empleos. Pág. 4
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CAPITAL
EPN: instituciones 
harán valer la ley
Ante integrantes de la Conago, el Presidente de México invitó a los 
gobernadores a la conciliación, la unidad nacional y la legalidad

NACIONAL 12

LA CINTA HAN SOLO CERRARÁ CÍRCULOS DE LA HISTÓRICA SAGA  26

ALERTA EN 
EL ISTMO

C A R L OS  
R A M Í R E Z

El INE amordaza 
la opinión 14

DESBORDE  
PRIISTA

EL TURCO 
A ESPAÑA

La estructura tricolor  
en Coahuila abarrota  
el Coliseo para Meade 

EL PODER DEL VOTO 9

Celta de Vigo ficha a 
Mohamed como técnico 
por una temporada

ESTADIO 30

NO TE PONGAS 
ANSIOSO

La Coordinación 
Estatal de Protec-
ción Civil de Oaxaca 
informó que se man-
tiene el operativo y 
apoyo a la población 
en la Costa e Istmo 
de Tehuantepec por 
los efectos del mar 
de fondo. 
A la zona fueron 
enviados insumos 
para establecer un 
refugio temporal.

NACIONAL 17

Nicolás Maduro 
expulsa a dos 
diplomáticos 

estadounidenses;  
en México la 

embajada está 
hermética 
NACIONAL 13

MADURO  
ROMPE  CON EU
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Santiago Nieto no alcanzará 
“hueso” con López Obrador
NOEMÍ GUTIÉRREZ

Luego de que Santiago Nieto, extitu-
lar de la Fiscalía Especializada para 
la Atención de Delitos Electorales 
(Fepade), se sumó a su campaña, el 
candidato presidencial de la coali-
ción Juntos Haremos Historia, An-
drés Manuel López Obrador, recha-
zó que el exfiscal pudiera tener un 

cargo en su administración.
En entrevista al final de un mi-

tin en Tlaquepaque, Jalisco, aun-
que destacó que cuenta con una 
amplia trayectoria en el combate 
a la corrupción, como el caso de 
Odebrecht, dijo que no ocuparía 
esa posición, ya que no sería fiscal.

EL PODER DEL VOTO 10
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Sumario entradilla intro kiker Nem reperia sinvend andellaborro doluptas 
quamende dolor sin neserch iligent licil ilique con rem quo tore nate nobist, 
sit assuntu sandaeptium elic aIm quiati sum et min prem que aborpora sunt 

alitibeaquam quatur, venim eosandit,

12

México, terreno fértil 
para el mercado orgánico

INDIGONOMICS

Gracias a la tendencia de un mayor 
consumo de productos orgánicos en 
el país, las empresas dedicadas a este 
giro han encontrado una mina de oro 
integrada por consumidores cada vez más 
conscientes de su alimentación 26

Edgar Romo,
bueno para gastar

NACIONAL

Desde el 1 de febrero que asumió como 
presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, el priista Édgar 
Romo ha derrochado millones de pesos 
en el pago de servicios personales para 
beneficiar a su equipo cercano 16
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reporteindigo.com

rIeSgo
trabajo de alto
CapaCItador eleCtoral ,

el caso de jorge Nájera garcía, capacitador del INe asesinado en guerrero, refleja el 
peligro que implica ejercer esta profesión, donde a pesar de su importancia para el 

proceso electoral, las autoridades no han implementado ningún tipo de medida para 
que estas personas puedan llevar a cabo sus responsabilidades sin riesgos 12















































































































DESBALANCE
Banxico impone censura por
ciberatraco
Nos cuentan que ante el escándalo del ci
berataque y las fallas en el SPEI, el Banco
de México, a cargo de Alejandro Díaz de
León, ha pedido silencio a las instituciones
financieras sobre el caso y todo lo relacio
nado a comunicación del tema lo realizará

el banco central. Nos adelantan que, como
parte de la investigación en curso, está por
definirse la forma en que los ciberdelin
cuentes contrataron a las "muías" que les
ayudaron a cobrar el dinero obtenido de
las arcas de los bancos, y es factible que
pueda recuperarse más dinero. Nos plati
can también que mañana la Asociación de

Bancos de México (ABM), de Marcos Martínez, se reunirá como
cada dos meses con el gobernador del banco central, el secretario
de Hacienda y los principales representantes del sector financie
ro. El tema central será el hackeo de 300 millones de pesos y la
necesidad de que los bancos revisen a sus proveedores en tecno
logía y refuercen inversiones en ciberseguridad.

El Bronco no asusta a Banamex
Nos cuentan que, pese a las ociurencias
del candidato independiente a la Presiden
cia, Jaime Rodríguez Calderón, El Bron
co, acerca de expropiar a Citibanamex, diri
gido en México por Ernesto Torres Cantú,
y luego de las fallas en sistemas que ha te
nido el banco en días recientes, la institu
ción sigue ganando clientes en sus diversos
negocios con los que opera en México. Nos
detallan que en el caso de su Afore, de
enero a abril pasado Citibanamex recibió el
mayor número de usuarios entre las 11 ad
ministradoras que operan en el país, para
un total de 225 mil 689 traspasos. En se
gundo sitio se ubicó Afore Azteca, con po

co más de 85 mil nuevas cuentas, y Profuturo en tercera posi
ción, con 9 mil 175 cuentas. Nos dicen que las Afores que más
perdieron fueron Coppel e Invercap, en un mercado que cada vez
es más competido y con trabajadores que empiezan a buscar a
las administradoras de sus ahorros para el retiro para que les
ofrezca mejores rendimientos ante el negro panorama que repre
senta la jubilación.

Fecha: 23/05/2018

Página: 2

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance

Redacción

Costo: 30,825

Página 3



Catálogo financiero actualizado
Para darnos una idea de qué tamaño es el
sector financiero en México, la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, que tiene
como titular a José Antonio González

Anaya, actualizó el catálogo. Nos dicen que entre los organismos
y reguladores están, además de la SHCP. las comisiones Bancaria,
de Seguros, del Sistema de Ahorro para el Retiro, la Condusef, el
IPAB y el Servicio de Administración Tributaria. Se incluye al
Banco de México. Hay siete asociaciones: la de bancos, de las
Afore, afianzadoras, seguros, intermediarios bursátiles, de ahono
y préstamo, y de entidades financieras especializadas. También
están los organismos de servicio social: Infonavit, Infonacot y Fo
vissste, junto con las inmobiliarias bancarias y las empresas de
servicios complementarios, como Procesar, Cecoban y Prosa
También el Buró de Crédito y fideicomisos, una muy amplia lista
que, nos dicen, también permite ver el tamaño del riesgo.

Primera vez en sector petrolero
Nos contaron que Vista Oil & Gas y Jaguar
Exploración y Producción de Hidrocarbu
ros dieron a conocer una asociación estra

tégica en relación con tres activos petrole
ros, dos en Tabasco y uno en Veracruz.
Vista realizará un pago inicial de poco más
de 27 millones de dólares, y uno posterior
por 10 millones de dólares adicionales, lo
que le dará una participación de 50% en
los tres bloques petroleros en los que Ja
guar obtuvo contratos licencia como parte
de las licitaciones 2 y 3 de la Ronda 2. Nos
explican que la operación está sujeta a la
aprobación de la Comisión Nacional de Hi

drocarburos, que es comandada por Juan Carlos Zepeda. Se
gún nos reportan, la transacción es histórica, al tratarse de la pri
mera asociación estratégica entre privados a partir de los contra
tos adjudicados a través de las rondas licitatorias.
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De película: al estupor de la imposibilidad de hacer funcionar los
frenos, a su salida de la estación Encinar, municipio de Acatzingo,
los tripulantes del tren de carga de la empresa Ferrosur con
dirección a Puebla, decidieron aplicar la reversa, con la novedad de
que el peso de los furgones arrastró al convoy de 39 carros y
cuatro locomotoras durante 15 kilómetros, hasta estrellarse en un
patio de carga de Orizaba
Alainminente catástrofe, pese alo os

curo de la madrugada, los tripulantes
saltaron, lo que no pudieron hacer

cinco migrantes centroamericanos que viaja
ban en el techo de tolvas repletas de trigo.
Normalmente la ruta abastece de químicos

peligrosos 1 a zona y por fortuna no era el caso.
Calcule usted la magnitud de la tragedia.
Lo inaudito del caso es que el gobernante de

Veracruz, MiguelÁngel Yunes, hayanegadoun
acto de sabotaje, culpando a la empresa pro
piedad del Grupo México de Germán Larrea
Mota Velasco de mal mantenimiento.
En las últimas tres semanas los trenes de

Ferrosur han recibido seis acciones de sabo
taje. De los mil 32 asaltos por zonas denun
ciados en 2017,16.6% ocurrió en Veracruz. A
su vez, 13.4% se dieron en Puebla.
En el escenario de anarquía en el país hay

siete entidades federativas con focos rojos.
La incidencia original se dio en Guanajua

to, hasta2016, al puntode que Grupo México,
ala usanza de las comunidades que debieron
crear cuerpos armados de autodefensa, con
trató guardias blancas. En su momento llegó
a tener 2 rnil.

El escándalo llegó cuando éstos le dispa
raron a una multitud que saqueaba un con
voy en una colonia popular denominada La
Guajolota, con cuatro heridos: dos hombres,
una mujer y un menor de edad.
El esquema era el habitual: obstáculos en

la vía, lanzamiento de personas humildes al
abordaje por alimentos y llegada de los de
lincuentes sobre el gran botín: autopartes,
acero... una caravana de camiones aguar

dando en la zona del ilícito.
Tras ello, finalmente entró el Ejército a es

cena, lo que provocó que el imperio de La
rrea, vía su cadena de cines Cinemex, pro
dujeran y exhibieran un documental exal
tando la tarea del cuerpo castrense.
La bitácora hablaba, hasta entonces, de

128 actos de robo y 128 de sabotaje sólo entre
enero y marzo de 2017.
El saqueo alcanzó desde mercancías ela

boradas, hasta materias primas embarcadas
por 221 empresas de la región, algunas con
etiqueta de exportadoras.
En los 244 kilómetros de vías de Guana

juato se ubican finnas automotrices como
Mazda, Honda, General Motors, Toyota,
además de plantas del grupo cervecero Mo
delo, de la firma siderúrgica De Acero y de
Petróleos Mexicanos.
Los productos mas propensos al saqueo

son los electrodomésticos, químicos, acero,
chatarra y automóviles.
Naturalmente, el botín se almacena en al

gún lugar para llegar al mercado negro, sin
que la autoridad ubicara uno o destruyera al
otro. Considerado delito federal el robo a fe
rrocarriles, se quedó en la catarata de pen
dientes de Congreso la aprobación de una
ley que elevabael asunto anivelde seguridad
nacional.

La pregunta es si más leyes representan la
respuesta frente a la incapacidad de hacer
cumplirlas.

Balance general. Aunque la posposición
para cerrar la renegociación del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte coloca

a México y Canadá en opción de aplicarles
el arancel global al acero y aluminio impues
to por Estados Unidos, cuyo plazo de gracia
se vence el 1 de junio, las señales indican que
no habrá tal.
Colocado como una medida contra China,

el país de la muralla ya logró ablandar a la

Casa Blanca bajo doble vía: primero plantear
medidas compensatorias que le pegarían a
un flanco vulnerable al país del norte, y luego
negociar mayor apertura.
La ruta habla de abrir la frontera china

para recibir la madre de todos los envíos
de productos agrícolas de la nación de las
barras y las estrellas, lo que de pasadita co
locaen jaque aMéxico, en la posibilidad de
cancelar el acuerdo mercantil trilateral,
dado que la mayor resistencia interna pro
venía de los agricultores.

Siempre no. Bajo el alegato simple de que
el país está en circunstancias económicas no
favorables, la Comisión Nacional de los Sa
larios Mriimos se rajó de su promesa de re
visar éstos durante el mes de mayo.
La paradoja del caso es que la presión la si

gue mantenimiento la Coparmex, quien in
siste en que sí existen condiciones para un sal 
to que acerque la percepción a la línea de bie
nestar. El organismo ha señalado que debía
llegar a 98 pesos frente a los 82 actuales.
Como usted sabe, dos de los candidatos a

la Presidencia de la República han ofrecido
subirlo al doble, en un escenario en que para
un tercero, "El Bronco", el nivel debía llegar
a 380 pesos.
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Crece estimula Bajo la ruta marcada por la
Comisión Reguladora de Energía de ofrecer
"estímulos" fiscales para equilibrar el precio
al público de gasolinas y diesel, la Secretaría
de Hacienda alcanzó ya un nuevo récord al
disminuir el Impuesto Especial sobre Pro
ducción y Servicios de 4.59 a 3.22 pesos por
litro en el caso de la Magna. Para la Premium
la disminución es aún mayor, al reducirse el
tributo de 3.88 a2.04. El del diésel bajade 5.05
a 3.88 pesos. El ingrediente adicional, natu
ralmente, es la temporada electoral, en un
escenario que la gran parte de la población
califica al candidato José Antonio Meade co

mo "padre del gasolinazo".

Foro Telecom Bajo la coordinación del
Consejo Mexicano de Normalización y Eva
luación de la Conformidad (Comenor) se
realizó ayer un foro en materia de telecomu
nicaciones. En la discusión participaron el
organismo certificador NYCE y las principa
les fumas del ramo, así como AT&T México,
Telefónica México, Huawei Technologies...
En el intercambio participan también re

presentantes del Instituto Federal de Tele
comunicaciones.

Disculpas. Por un lamentable error confun 
dimos en la columna de ayer nombres en el
caso de Oceanografía. Señalamos errónea
mente a Enrique Pastor Cruz Carranza, un

conocido conductor radiofónico de Ciudad

del Carmen, Campeche, como uno de los
que recibieron heridas de puñal.
El agredido, cuatro puntazos, se llama

Francisco Izaguirre Sobrevilla.
Récord. De acuerdo con el recuento de Niel

sen IBOPE México, las transmisiones espe
ciales del programa Tercer Grado de Tele
visa, con mesas de análisis en torno a los can
didatos presidenciales, alcanzaron una au
diencia de 18 millones 316 mil 98 personas.
Cada uno de los programas en los que par
ticiparon los aspirantes tuvo una audiencia
promedio de 3 millones 663 mil 226 espec
tadores. •
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Comida Pesada

Mañana comerán los integrantes de
la Asociación de Bancos de México,

encabezada por Marcos Martínez Gavi
ca, y las autoridades del Banco de Méxi
co, organismo gobernado por Alejandro
Díaz de León.

Por lo general, estas comidas son bas
tante amenas, pero en esta ocasión la ten
sión se podrá "cortar con un cuchillo" lue
go de la crisis en el sector financiero deri
vada del hackeo al sistema de pagos.

Por lo que sabemos, en el Banxico
existe la idea de que los bancos han queri
do minimizar el asunto y que no han he
cho lo suficiente para enterar a la autori
dad sobre las personas que realizaron los
retiros del dinero robado a pesar de tener

Ios plenamente identificados.
Los bancos consideran que el siste

ma de pagos no hubiera sido vulnerado si
Banxico hubiera diseñado una mejor ar
quitectura informática.

El caso es que nadie quiere tomar la
responsabilidad o involucrarse, como es el
caso de Hacienda, que encabeza José An
tonio González Anaya, y quien anda en
otras cosas, como asesorar a su antecesor
en el puesto, José Antonio Meade, en su
campaña por la Presidencia

Ya no se diga la actitud pasiva de Ber
nardo González, presidente de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, quien sim
plemente no quiere entrarle el problemón.

Así que más vale que en el menú ven
gan platillos ligeros porque la comida va a
estar pesada..

Línea para Ellas

Las mujeres en México ten

drán una red de comuni
caciones móviles exclusiva
para ellas.

Hoy se estrena de ma
nera oficial el operador mó
vil virtual (OMV) Her Mo
bile, cuya capitana es Yo
landa Kuri

Se trata de un OMV
que se integra a los 15 que
ya existen en el mercado y
sería el número 12 que se
monta sobre la red de Tele
fónica México, que encabe
za Carlos Morales.
| Este nuevo OMV llega
con una estrategia de im
pulsar y apoyar el empren
dimiento de la mujer
mexicana.

Más allá de ofrecer ser
vicios de datos y telefonía,
un diferenciador de este
OMV para mujeres será que
abrirán grupos de Whats
App en donde se les pon
ga en contacto con asesores

sobre emprendimiento pa
ra poder resolver dudas y
orientarlas en sus proyectos
en tiempo real.

El objetivo de Her Mo
bile será llegar a un millón
de usuarias de su servicio,
algo que suena muy ambi
cioso, pues hoy en día los
OMVs en México tienen al
rededor de 1.4 millones de
usuarios en total.

Especialistas han dicho
que es importante que los
OMVs busquen un nicho de
mercado, y precisamente, el
de mujeres emprendedoras

es uno que hasta el momen
to nadie más ha intentado
cubrir.

De Estreno

Una de las empresas con
más proyectos obtenidos
en las subastas eléctricas es
Enel Creen Power, que justo
hoy inaugura la planta so
lar fotovoltaica Don José, en

San Luis de la Paz,
Guanajuato.

La empresa, que en Mé
xico encabeza Paolo Ro
manacci, terminó el parque
cinco meses antes de lo pre
visto y se trata del doceavo
proyecto que entra en ope
ración en el País. Tendrá
una capacidad instalada de
260 megawatts, algo así co
mo lo que consumen 450
mil hogares.

Apenas en marzo pa
sado Enel inauguró el Par
que Villanueva, en Coahui
la, con lo que es la única
empresa que arrancó ope
raciones de dos proyec
tos resultado de la reforma
energética.

Recientemente, la firma
acordó con la Comisión Fe
deral de Electricidad (CFE),
de Jaime Hernández, la
expansión de 10 por ciento
de las tres plantas adjudica
das en las dos primeras su
bastas de largo plazo. Enel
ha sido la beneficiada indi
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recta debido a los retrasos
que otros proyectos presen
tan y que llegan hasta el 70
por ciento.

La inversión en esta
obra fue de 241 millones de
dólares, 220 millones para
la etapa inicial y el resto pa
ra expansión.

Apretón
de Manos

Hoy, la Bolsa Mexicana de
Valores, que preside Jaime
Ruiz Sacristán, firmará un
convenio de colaboración
con el recién creado Insti
tuto Nacional de Relación
con Inversionistas (INARI),
presidido por Maximilian
Zimmermann.

El objetivo es fomentar
la cultura bursátil entre los
miembros del INARI que
agrupa a socios de la comu
nidad financiera, especial
mente con los directivos en
cargados de la relación entre

empresas y sus inversionistas.
La idea es hacer cur

sos de capacitación y even
tos para promover las ven
tajas del mercado bursátil a
las empresas, así como las
mejores prácticas empresa
riales y comunicación con
quienes arriesgan su dinero
en una emisora.

El INARI nació de la
iniciativa de tres ejecuti
vos financieros, con tra
yectoria en las relaciones
con inversionistas: Azul
Argiielles, Maximilian
Zimmermann y Enrique
González, quienes buscan
mejorar el intercambio de
conocimientos, pero tam
bién ser el vehículo para
que se generen oportunida
des de empleo y capacita
ción ejecutiva.

La BMV apoyará en ca
pacitación sobre gobierno
corporativo, manejo de in
formación y sustentabilidad
empresarial.
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¿Cómo se mide el éxito
del turismo social?
Si Andrés Manuel López

Obrador (AMLO). el candida
to presidencial de juntos Ha
remos Historia, está ofreciendo
la felicidad colectiva en la "Re

pública del Amor"; no estaría
nada mal que él y sus colabo

radores midieran esos conceptos, lo que ade
más sería muy bueno para el turismo.

La semana pasada, en el Foro Vidanta de
Riviera Nayarit, Verónica Gómez, directora
de la Organización Internacional de Turis
mo Social para las Américas (OITS), se reunió
con un grupo de periodistas para discurrir so
bre este tema, lo que generó más dudas que
respuestas.

Cuando mencionó que en los orígenes del
turismo social en América Latina están per
sonajes como Juan Domingo Perón, el mili
tar populista que gobernó Argentina, fue justo
sentir cierta preocupación.

Lo mismo que cuando puso como ejemplo
el Centro Vacacional del Seguro Social de Oa
xtepec, que, como es bien sabido, se convir
tió en un barril sin fondo que terminó siendo
concesionado en parte a Six Flags.
Sin embargo, en la plática refirió tam

bién que la visión asistencialista ha ido evo
lucionando y que ahora el turismo social se
ha convertido en un medio, para que el go

bierno mejore las condiciones de vida de sus
habitantes.

Entre los casos de éxito que ella menciona
está el de Uruguay, en donde, con una sub
vención de 300 mil dólares al año, cuenta con
un equipo que coordina esta actividad con
servicios que ofrecen los particulares.

Otro ejemplo es Chile, de donde es oriunda
Gómez, pues allí hay un sofisticado sistema
que mide el índice de Vulnerabilidad de sus
habitantes y en función del cual se otorgan los
subsidios para viajar.

Estos pueden ser hasta del 90% para los
jóvenes con menos recursos, quienes tienen
que pagar 10% de su viaje, y de alrededor de

25% para los adultos mayores, dependiendo
de sus ingresos.

De acuerdo con la especialista, el subsidio
que otorga Chile para su programa de turismo
social es de alrededor de cuatro millones de
dólares.

Sobre el programa Viajemos por Méxi
co, que impulsó el secretario de Turismo,
Enrique de la Madrid, consideró que ha mo
vilizado a la industria, pero dijo también que
hacen falta datos concretos para evaluar sus re
sultados. Sin embargo, Gómez hizo énfasis en
que los programas de turismo social no sólo
deben ser apoyados a partir de sus resultados

económicos o de su costo; sino del bienestar
social que sean capaces de generar.
Y, hasta ahora, reconoció, nadie está mi

diendo el impacto social de estos programas.
—¿Qué opina del trabajo que hizo Miguel

Torruco como secretario de Turismo de la
Ciudad de México en relación al turismo so

cial?, le preguntó el autor de este espacio.
Ella movió la cabeza y cuando iba a con

testar, se contuvo y dijo: "No voy a decir nada,
él puede ser el próximo secretario de Turismo
de México".

—Bueno, off the record, no para publicarlo
sino para saber.

—No voy a contestar, externó, exaltada, ne
cesito que alguien patrocine esos indicadores
del impacto social...

Así es que Gómez también tiene muy cla
ro que López Obrador va adelante en las
encuestas.

De acuerdo con Verónica

Gómez, el subsidio que
otorga Chile para su
programa de turismo social
es de alrededor de cuatro
millones de dólares.
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Salario mínimo
Hay una suerte de obsesión con el salario

mínimo y su poder para generar bienes
tar alos trabajadores que menos tienen.

Durante el debate se vio una com

petencia entre Andrés Manuel López
Obrador y Ricardo Anaya por ver
quién incrementaría más el salario mí

nimo, en caso de ganar, y el martes la Comisión Nacional de
los Salarios Mínimos (Conasami) decidió que no existen las
condiciones para incrementarlo en este momento.

Como en muchos otros casos, la discusión no únicamen
te está sesgada por una visión populista de la economía por
el proceso electoral y un muy profundo desconocimiento de
la realidad nacional. Es necesario tener claridad de qué se
está hablando para terminar con mitos y mentiras.
Primero. Un presidente no puede aumentar el salario

mínimo por decreto, puesto que debe ser una decisión de
la Conasami, en la que participan trabajadores, patrones y
gobierno. Esta comisión tiene la obligación de tomar la de
cisión con base en criterios técnicos y económicos.

Segundo. Aumentar el salario mínimo sólo beneficia di
rectamente a 13 mil trabajadores que están registrados ante
el IMSS. Es ingenuo pensar que quienes están en la econo
mía informal (ilegal) van a recibir automáticamente el au
mento si no cumplen con otras obligaciones legales.
INFLACIÓN
Tercero. Es cierto que, el salario mínimo debe cumplir con
lo marcado en la Constitución; sin embargo, es importante
determinar que si el incremento se da por decreto, al estilo
de la dictadura de Nicolás Maduro, no es la manera correc
ta de hacerlo.

No importa cuánto se le pague a un trabajador, sino qué
puede comprar con ese salario. Si se da un aumento por
decreto o irresponsable al salario mínimo hay dos efectos

negativos que deterioran el nivel de vida de la población.
La inflación es lo que más daña el poder adquisitivo de

los trabajadores. Si revisa cualquier estadística nacional e
internacional podrá ver esta relación: A mayor inflación,
mayor pobreza. Coneval informó, la semana pasada, que
han disminuido las carencias de la población por la mezcla
de una menor desocupación (3.1 de la Población Económi
camente Activa); la disminución de la inflación, 4.5% a tasa

anual; lo que ha permi
tido que las carencias
disminuyan.

Cuarto. La única con

quista laboral irrenun
ciable es tener empleo.
Además de la inflación,
si el aumento al salario

mínimo es muy elevado,
los patrones no pueden
mantener las fuentes de

empleo y, por lo tanto,
el trabajador se queda
no sólo sin su fuente de
trabajo, sino que además tiene que enfrentar los efectos ne
gativos del alza generalizada y sostenida de los precios.

Un trabajo en la economía formal no sólo es 40% más
productivo, sino que además garantiza a los trabajado
res acceso al IMSS, que 110 sólo da atención médica, sino
también pago de incapacidades; Infonavit, que permite
tener acceso a un crédito hipotecario; fondo de pensiones
mediante la Consar y convierte al trabajador en sujeto de
crédito.

A mayor economía formal, mayor prosperidad de los tra
bajadores. Compare los niveles de crecimiento y bienestar
de la población de entidades como Guerrero y Chiapas en
contra de Aguascalientes o Querétaro.
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¿GAN DALLAS?

Quinto. Hay un mito sumamente extendido, según el cual,
los empresarios son multimillonarios y pagan lo que pagan
porque les gusta explotar a los trabajadores. Con una gran
facilidad se habla de explotación de los patrones quienes
obligan a la gente a aceptar trabajos por poco dinero. Si eso
fuera cierto, las personas no tomarían esos empleos y los
patrones se verían obligados a subir sus ofertas económicas.

La inmensa mayoría de las empresas del país es micro y
pequeña, éstas son las que generan la mayoría de los pues
tos de trabajo. Aquí hay dos puntos que vale la pena des
tacar; Si los grandes empresarios fueran los explotadores
que imaginan algunos, todos querrían trabajar en empresas
pequeñas donde los sueldos serían superiores, según ese
ejemplo.

E11 segundo término, creer que micro y pequeños em
presarios también son explotadores es totalmente ridículo.

Si las empresas son obligadas a subir los salarios de una
manera artificial, los micro y pequeños empresarios ten
drían que despedir a los trabajadores y eso sólo les haría
más pobres.

SOLUCIÓN
Nadie está en contra de mejorar los niveles de vida de la po
blación. A las empresas les conviene que las personas ten
gan más dinero y, por lo tanto, consuman más y haya más
ventas, lo que genera un círculo positivo en la economía.

A los políticos, especialmente los populistas, les convie
ne lo contrario, es decir, que la gente se quede pobre y ate
nida a los programas clientelares de subsidio, pagados con
el dinero de empresarios, a quienes se les hace más difícil la
vida por esas políticas.

Nadie está en

contra de mejorar
los niveles de vida

de la población.
Alas empresas
les conviene

que las personas
tengan más dinero.
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Accendo Banco,
la transformación
de Investa
D espués de casi dos añas, finalmente se

concluyó la transformación de banco
Investa en el nuevo banco Accendo que
surge tras la capitalización de CrediPres
to, que encabeza Moisés Cosío.
El cambio de denominación de In

vesta a Accendo fue muy rápido y hoy
Enrique Vilatela, presidente del banco, y Gustavo Vergara,
director general, harán por así decirlo la presentación
oficial ante medios.
Lo que aún está por concretarse es la adquisición de

Deutsche Bank que se espera ahora sí concluir a más tar
dar en junio. Hay que recordar que la operación fue pactada
desde octubre de 2016, pero no pudo concretarse porque
justo un par de semanas después se produjo la detención
en Estados Unidos de Carlos Djemal, quien era uno de los
principales accionistas de Investa Bank y fue acusado de la
vado de dinero y de fraude fiscal.

Se inició un verdadero viacrucis para los inversionistas
encabezados por Vilatela y una supervisión muy estricta
por parte de la CNBVy aunque en ningún momento se acu
só al banco de operaciones ilícitas, sí fue necesario que los
accionistas capitalizaran al grupo y pagaran la salida de
Djemal como socio.

La capitalización se concretó con la incorporación de
CrediPresto y se decidió cambiar el nombre a Accendo
banco.

LA BUENA, LA MALA Y LA PEOR
DEL ALZA EN PETRÓLEO
La buena: los precios del petróleo siguen al alza y la mez
cla mexicana cerró ayer en 68.22 dpb, su nivel más alto en
cuatro años, lo que implica ingresos adicionales para el go
bierno. Otra buena es que el aumento en los precios del cru

do a nivel internacional por la salida de Estados Unidos del
acuerdo nuclear con Irán y la creciente tensión en Oriente
Medio, es que se han apreciado las divisas de los países pe
troleros frente al dólar.
que ha perdido terreno
esta semana por la me
nor presión comercial
entre México y Estados
Unidos.

Ayer el peso se vol
vió a apreciar y el dólar
en el mercado inter
bancario cerró en 19.75

pesos lo que disminuye
también las presiones
inflacionarias.
La mala: se man

tendrán al alza los precios de las gasolinas porque más del
70%: de los combustibles que consumimos son importados,
por lo que la Secretaría de Hacienda se verá obligada, por
lo menos hasta después de las elecciones de julio próximo,
a incrementar el subsidio que ahora se denomina estímulo
fiscal para evitar gasolinazos o incrementos abruptos en los
precios al público.
La peor: es el costo político para el PRI y para José

Antonio Meade porque si algo molesta a la mayoría de
la gente son los elevados precios de las gasolinas cuando
siempre se dijo por parte del gobierno federal es que uno
de los beneficios de la Reforma Energética serían menos
precios en los combustibles y energía eléctrica por la mayor
competencia que generaría la apertura a inversión privada
nacional y extranjera en la distribución y comercialización
de gasolinas y de electricidad.

Fecha: 23/05/2018

Página: 6

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 19,757

Página 10



COLECTIVO PESO PIDE CONSEJO FISCAL
Cada vez son más las voces que piden que se apruebe
en México un Consejo Fiscal Independiente. El colecti
vo PESO, integrado por Ethos, Fundar, IETP. IMCO, Gesoc,
CIEP, Frente a la Pobreza y México Evalúa, se pronunció a
favor de crear un consejo fiscal que sea apartidista, tenga
autonomía técnica y de gestión: opine en momentos cla
ve del ciclo presupuestario: y se coordine con las comi
siones del Congreso de la Unión y con consejos fiscales de
otros países.
Ante la posibilidad de que gane Andrés Manuel López

Obrador, el consejo fiscal independiente sería un blin
daje de la estabilidad financiera porque, aunque muchas
de sus propuestas implican un importante costo presu
puestario, como congelar tres años los precios de las ga
solinas y el apoyo de tres mil 500 pesos mensuales a los
ninis y el riesgo es incurrir en elevados déficits públicos
que pongan en riesgo la calificación de la deuda soberana
de México.

El principal opositor al Consejo Fiscal fue el exsecretario
de Hacienda, José Antonio Meade, porque hay demasia

dos organismos que supervisan el manejo de las finanzas
públicas y por riesgo de politización del consejo ya que el
nombramiento de los consejeros dependería del Congreso
y de los partidos políticos.

Sin embargo, Alfredo Elizondo, investigador de Gesoc,
dijo que es ingenuo pensar que los mecanismos de super
visión de responsabilidad hacendaría son suficientes para
garantizarla disciplina fiscal.

Los precios de
las gasolinas se
mantendrán al alza

yaque la mayoría
de los combustibles

que consumimos
en México son

importados.
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Telefónica y Telcel,
el desencuentro
En medio de las contiendas presidenciales,

surgen las compañías que buscan posicionar
en las agendas de los candidatos los temas
de la industria. Es el caso de las empresas de
telecomunicaciones.

Ya habíamos escuchado las fuertes quejas
de Telefónica sobre Telcel, y que sigue mante

niendo una gran concentración a pesar de tener la regulación
como agente predominante. Lo interesante es que ahora Tel
cel utilizó las redes sociales para una contestación inmedia
ta: "Les está faltando inversión, eficiencia y talento, ya que en
otros países sí ganan y mucho", les contestó Alejandro Cantú,
director jurídico de América Móvil, la controladora de Telcel.

TELEFÓNICA: NO PODEMOS TRANSITAR A 5G
Muy temprano vimos a Miguel Calderón, vicepresidente de
Asuntos Regulatorios de Telefónica México, irse con todo en
contra de Telcel, recordando el ambiente previo a la Refor
ma de Telecomunicaciones. Para el directivo de Telefónica se

siguen teniendo altos niveles de concentración en telefonía
móvil, es decir, Telcel sigue siendo muy grande y va contra la
competencia efectiva, en particular para poder desarrollar las
nuevas redes de telecomunicaciones donde vienen los servi

cios de valor agregado, como son los de 5G.
"Hay unos que pierden dinero, y hay unos que ni ganamos

ni perdemos, el único que gana dinero hoy en México es el
preponderante", recetó el directivo de Telefónica.
TELCEL: LES FALTA INVERTIR MÁS
Y como ya dijimos, de inmediato Alejandro Cantú, direc
tor jurídico de América Móvil, les contestó que Telefónica en

otros mercados gana mucho, porque aquí les falta inversión,
eficiencia y talento. Este tipo de declaraciones, abiertas, ya no
las habíamos visto desde que se operó la Reforma de Teleco
municaciones, y el Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT) es autónomo. Pero son tiempos de posicionamientos de
agendas con los candidatos presidenciales. Para los de Telefó
nica, presididos por Paco
Gil, sigue habiendo pro
blemas para poder inter
conectarse con Telcel y
para la compartición de
infraestructura. Para Tel

cel, presidida por Carlos
Slim y dirigida por
Daniel Hajj, sigue ha
biendo falta de inversión

por parte de Telefónica.
Quizá aquí nos esté

faltando tener un poco
más la voz del IFT, que como organismo autónomo se haman
tenido al margen de pronunciamientos en tiempos electorales.

El IFT ha llevado adelante la Reforma de Telecomunica

ciones. Operó la regulación de predominancia sobre América
MóvilTelcelTelmex. Está por la separación contable de Tel
mex. Pero para los de Telefónica, ello no ha sido suficiente y
todavía no están dadas las condiciones para competir.

Y para los de Telcel, los de Telefónica siguen sin invertir.
Esto nos deja en claro que todos están aprovechando el mo
mento electoral para posicionar agendas, y lo cierto: El sector
de telecomunicaciones sigue siendo muuuy aguerrido.
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PEMEX, FUTURO INCIERTO
Fue demoledor el análisis de la agencia calificadora Moody's:
El futuro de Pemex es incierto. La analista de Moody's, Nymia
Almedia, tiene razón: Frente a la incertidumbre en la que el
candidato puntero, López Obrador, dijo que llevaría adelante
una consulta pública para echar abajo la Reforma Energética,
desde luego que Pemex tiene un futuro... por lo menos, incierto.

Pemex es dirigido por Carlos Treviflo, quien ha logrado
mantener en operación la reforma, con asociaciones claves de
Pemex con privados, donde la empresa productiva del Estado
no tiene que desembolsar flujos para inversiones de riesgo,
sino más bien asociarse con distintas compañías. Treviño ha
comentado que será muy difícil echar para abajo la Refonna
Energética. Lo mismo ha dicho Pedro Joaquín Coldwell, se
cretario de Energía, así como Juan Carlos Zepeda, presidente
de la Comisión Nacional de Hidrocarburos. Tendría que ser
una reforma constitucional, pasarla por todos los estados,
pero, además, pagar indemnizaciones multimillonarias por
todos los contratos en curso, y desde luego revertir el proceso
de Pemex justo cuando empieza a salir de terapia intensiva.
Esperemos que la Refomia Energética sí continúe.

KIA... PRODUCE EN MEDIO DEL TLCAN

Pues sí: Kia, la de Corea del Sur, logró superar a otras compañías
automotrices en la producción de vehículos en México. Ya está
por encima de Mazda, Toyotay Honda. Y es que la surcoreana
tomó en serio la instalación de su planta de Pesquería, Nuevo
León. Incluso, el presidente de KIA en México, Woo Yeol Parle,
busca producir 314 mil unidades para este año (modelos For
te, Rio y AccentHyundai). Será el sereno, pero Kia, con todo y
la renegociación del TLCAN, sigue produciendo fuerte, y tomó
una decisión que a todas luces fue buena: Invertir fuerte en Mé
xico para producir sus modelos y poder exportarlos.

Este tipo de
declaraciones,
abiertas, ya no las
habíamos visto

desde que se operó
la Reforma de
Telecomunicaciones.
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SCT adjudica hoy
APP carreteros

por 24 mil mdp
Hoy se va a adjudicar el último paquete de

APP (Asociación Público Privadas) carre
tero del gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto. Son contratos por 24 mil 37
millones 556 mil pesos que involucran
a 15 empresas que integraron cuatro
consorcios.

El más cuantioso es lavíaArriagaTapachula, en Chiapas,
de 236.5 kilómetros. Lo ganó el grupo coníomiado por GAMI,
de Manuel Muñozcano; IDINSA, de Víctor Ortiz; Supra Cons
trucciones y Construcciones y Arrendadora Cañeros, que ofer
tó nueve mil 639 millones 916 mil 12 pesos.

Le siguió el tramo San Luis PotosíMatehuala con una lon
gitud de 187.2 kilómetros, que se llevó Omega Construcciones
Industriales, la que capitanea Jorge Melgarejo, tras poner en la
mesa cinco mil 530 millones siete mil 272 pesos.

La TampicoCiudad Victoria, en Tamaulipas, de 224.9 ki
lómetros, se asignó a MotaEngil, que conduce Joao Parreira;
Grupo R, de Ramiro Garza, Construcciones y Mantenimiento
Roca y Desarrollo y Construcciones Urbanas y Grupo Río San
[uan, que ofreció cuatro mil 477 millones 902 mil 538 pesos.

Finalmente, considere la CampecheMérida de 165.4 kiló
metros, que adjudicó a Calzada Construcciones, de Alejandro
Calzada; Construcciones y Dragados del Sureste, Construccio
nes Urales, Cointer Concesiones e ICAPSA, quienes plantearon
cuatro mil 389 millones 730 mil 210 pesos. Con estos eventos
la SCT, que encabeza Gerardo Ruiz Esparza, vía la Subsecre
taría de Infraestructura, a cargo de Óscar Callejo, práctica
mente baja la cortina en materia de APPs carreteros.
BANCOMEXT SALVA

Ya trascendió el monto que se intentó hackear al Bancomext en
la segunda semana de enero. Fueron cien millones de dólares,
el ciberataque se hizo desde un servidor en Corea del Norte y
estaba dirigido a una cuenta domiciliada en ese mismo país.

Los delincuentes simularon una operación de financia
miento a una empresa falsa que supuestamente iba a comprar
productos mexicanos. Al igual que las irrupciones que se die

ron en la última semana de abril y la primera de mayo a las
redes de Banorte, Inbursa, Banjército, la caja de ahorro Casa
Huasteca y la casa de cambio Kuspit, en el ataque al banco de
desarrollo dirigido por Francisco González se crearon cuentas
falsas a nombre de una
iglesiapor las que se pre
tendieron dispersar esos
cien millones de dólares.

Al final los hackérs no

lograron cobrar el dinero
por un problema de uso
horario, lo que dio tiem
po para que fuera detec
tado. El costo que tuvo
que pagar el Bancomext
fue la sustitución de unos
50 equipos de cómputo
que estaban infiltrad®.

M&G POLIMEROS
Desde septiembre. M&G Polímeros y sus acreedores trabajan
en un acuerdo de reestructuración financiera fuera de concur
so mercantil. En diciembre se logró un stcindstill y se aprobó
un financiamiento de 60 millones de dólares para reactivar
Operaciones, recursos que aportará Alpek, que dirige José de
Jesüs Valdez.

Le informo que a más tardar en junio la firma estima ce
rrar el acuerdo definitivo para ordenar una deuda de 900
millones de dólares, de los que 450 millones están concen
trados en Bancomext, que comanda Francisco González, y
Alfa, el conglomerado regiomontano, que lidera Armando
Garza Sada. El convenio también involucra al HSBC, de Nuno
Matos; Santander, de Héctor Grisi; Banorte, de Carlos Hank
González; BanBajío, de Santiago Oñate. y Monex, de Héctor
Lagos. A todos ellos los representan White & Case, de Manuel
Groenewold; Martínez, Algaba, De Haro y Curiel, de Roberto
Martínez, y Deloitte, de Francisco Pérez.
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ALMOS AVANZA

El proceso de reestructuración financiera que sigue la misma
ruta de M&G Polímeros es la de Almos, de Daniel, Salomón y
David Shamosh. Es uno de los principales importadores de
pescados y mariscos para el canal retail. Le decíamos que sus
deudas andan por los ¡dos mil 500 millones de pesos! Al final
la compañía logró un standstíll de sus acreedores, el cual está
recabando las firmas de todos ellos. BBVABancomer, que ma
neja Eduardo Osuna y Sabadell, que lleva Francesc Noguera

Son 15 acreedores de los que Inbursa, de Carlos Slim, es
el único que inició acciones légales. Profit, el banco boutique
de Sergio Ruiz, es el asesor financiero de Almos, junto con
FTI Consulting, al mando de Vicente González. Se evalúa a
Deloitte, E&Y, I<PMG y Grant Thornton para la parte fiscal. La
intención de la compañía es evitar el concurso mercantil.
YARA CON NAFIN

A Pemex, que dirige Carlos Treviño, se le fue la oportuni
dad de desincorporar las plantas de fertilizantes que Emilio
LozoyaAustin compró, tanto a Alonso Ancira como a Fabio
Covarrubias.

Estamos hablando de Agronitrogenados y Fertinal, en cada

caso. Las operaciones se pactaron, la primera, en 275 millones
de dólares, y lasegunda, en 680 millones. Pero al final la Au
ditoría Superior de la Federación calculó en mil 350 millones
de dólares el costo por lograr las eficiencias de ambas... para
que en 2016, tras la llegada de José Antonio González Anaya,
se detemiinara volverla a vender. Se contrató a UBS que lleva
aquí Emilio Mahuad y aVicente Corta de VV'hiie & Case. Hubo
una sola oferta de la noruega Yara por cerca de mil millones. El
punto es que incluía un fuerte apalancamiento de Nafinsay se
desechó.

SCT, que encabeza
Gerardo Ruiz

Esparza, víala
Subsecretaría de
Infraestructura,
baja la cortina en
materia de APP
carreteros.
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¿A quién se le olvido
la locomotora?
El descarrilamiento del tren al aproximarse en

un patio de Orizaba, Veracruz, sólo muestra
la dimensión del grave problema de seguri
dad que enfrenta la infraestructura de vías de
comunicación en el país, donde la tierra de
nadie le abonaron, los diputados que se opu
sieron a aumentar las penas corporales y pe

cuniarias para quienes se dedican a robar, secuestra, sustraer,
descarrilar, asaltar, al transporte de cargay pasaje que circula
por las vías generales de circulación.

Sólo el año pasado, la Agencia Reguladora del Transporte
Ferroviario, que encabeza Benjamín Alemán, en su infor
me de seguridad, reporta que el año pasado se registraron
mil 752 robos y/actos de vandalismo a trenes, siendo Ve
racruz, Puebla, Guanajuato, Querétaro y Coahuila los que
reportan más de 100 incidentes, derivados de 10 mil 867
actos de vandalismo que van desde el cierre de angulares (el
más usado), robo de componentes de unidades de arrastre,
división de trenes y ruptura de los componentes de frenos,
obstrucción intencionada en la vía.
Y el escandaloso descarrilamiento del fin de semana en

Orizaba, originado en que una locomotora de servicio para
maniobras de acomodamiento de trenes y carros se quedó
sobre la vía principal, lo que no debió ocurrir dado que el
jefe de patio debió ordenarle que se moviera porque venía
el tren, aunque parece no ser sabotaje, se suma a otros seis
incidentes de vandalismo y robo que han ocurrido sobre las
vías de Ferrosur en la frontera entre Veracruz y Puebla des
de el 28 de abril a la fecha.

Las operaciones sobre las vías del tren las vigila e inves
tiga el Grupo de Control de Instalaciones Estratégicas de

la Comisión Nacional de Seguridad, que encabeza Renato
Sales, y si bien la custodia, desde su nacimiento en 2013,
la realizan integrantes de la Gendarmería Nacional, a cargo
de Benjamín Grajeda, pareciera que carece de capacidad
para detener la impresionante cifra negra que se ha movi
do en estas entidades curiosamente gobernadas por el PAN:
(Veracruz, Puebla, Guanajuato)y unapor el PRI (Tlaxcala),y
donde lo que saquean tan pronto un tren se para en o cerca
de una zona urbana son granos, cereales, harinas, abarrotes,
azúcar, vinos y licores, polietileno, automóviles o partes au
tomotrices y material de construcción, estos productos que
se desplazan en los mercados informales de consumo en
México.

En el caso de FerromexFerrosur, estos actos de vanda
lismo y sabotaje han tenido un importe de 25 millones de
pesos, sin contar con el equipo dañado. En todo el país, en
lo que va del año han reportado mil 900 carros con robo y
en Puebla, en el peor mes robaron 382 carros, mientras que
en Veracruz la suma aumenta.

Acaso usted se puede preguntar, como tal vez lo hago
yo, ¿qué es lo que sucede con la capacidad de investiga
ción y sanción del Estado? Es cierto, la iniciativa de ley que
incrementaba las penas corporales y pecuniarias a quienes
atenten contra las vías generales de comunicación y roben
mercancía o a personas en el transporte público, para que
no puedan salir bajo fianza tan pronto los detienen, pero
mientras esta práctica sea un ejercicio de rutina, pues mire,
seguirá siendo tema de debate y muestra de impunidad pú
blica. Sabe quién votó por el no. Los senadores del grupo
parlamentario de Morena que coordina Manuel Bartlett,
con uno de esos argumentos tipo Robin Hood.
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DE FONDOSA FONDO

#AINDA... Dicen que el que persevera alcanza, pero el que
se compromete con el inversionista seguramente será el que
tome mayor ventaja de la etapa que se aproxima en México
en materia de infraestructura públicoprivada. Hoy se reali
za en la Bolsa Mexicana de Valores, que dirige Oriol Bosch,
la ceremonia del campanazo del CKD de Ainda Energía &
Infraestructura, la propuesta que preside Óscar de Buen y
dirige Manuel Rodríguez Arregui, que ha logrado conven
cer, por su estructura, equipo, conocimiento y estándares de
referencia utilizados, de su rol actual y futuro como uno de
los socios estratégicos clave para el desarrollo de infraes
tructura de energía, carretera, puertos, aeropuertos, inde
pendientemente del color que tenga el próximo gobierno.
¡Enhorabuena!
#SubsidiosAéreos... La reciente decisión de Aeroméxico,
que lleva Andrés Conesa. para suspender el inicio de la ruta
MéxicoBarcelona anunciada para noviembre próximo, está
alineada con lo que otras empresas, como su socio Delta, de
Edward Bastían, han realizado en el mercado norteameri
cano desde hace ya vari os años.

El gobierno estadunidense y canadiense se convencieron
de que Qatar, Emirates y Etihad operan con costos subsidia
dos en rutas densas ocasionando una competencia desleal
con las aerolíneas domésticas que han tenido que frenar sus
planes de expansión principalmente en el mercado europeo.

Lo que llama la atención que el MOU se haya firmado en
2016, autorizando las quintas libertades hasta 2018.

Las árabes realizan escala en ciudades como Barcelona,
Milán, Lisboay Estocolmo. En el caso particular de México, la
prisa de Emirates para realizar vuelos hacia acá tiene que ver
con el plazo de vencimiento que menciona el memorándum
de entendimiento firmado entre México y los Emiratos Ára
bes de diciembre de 2016, que señala deberán de ejercer los
derechos de tráfico antes del 8 de diciembre de 2018.

La única razón por la cual este plazo podría extenderse es
si no existiese un espacio slot en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México. Le puedo confirmar que ese
slot ya está previsto para la temporada de invierno de 2018.

Por supuesto que al país le interesan más pasajeros, más
ingresos por divisas, pero la pregunta es si la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, de Gerardo Ruiz, le podría
interesar sopesar las consecuencias y distorsiones que pue
de introducir al mercado mexicano de enlace internacio
nal estas empresas. Hoy es Aeroméxico, mañana puede ser
cualquier otra línea aérea con bandera mexicana.
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Último del segundo
Una última colaboración

dedicada al segundo
debate. Muchos colegas

han opinado que el debate fue
malo, o muy malo, y concen
tran su crítica en dos elementos.

Por un lado, consideran que la
conducción no fue buena, en el
sentido de haber sido excesiva

mente protagónicos los mode
radores. No estoy seguro de eso.
Tal vez hayan pecado un poco
por exceso, pero parte del tra
bajo consiste en presionar a los
candidatos para que respondan,
mientan lo menos posible, se
haga evidente su debilidad, por
que creo que para eso queremos
verlos. Durante dos décadas nos

quejamos de la moderación que
sólo daba la palabra, así que
aunque ahora se hayan exce
dido un poco, me parece que la
dirección es la correcta.

La segunda crítica es que
prácticamente todo el debate
se concentró en el tema de los

migrantes, y aunque éste es
relevante, no es lo único que
existe cuando queremos hablar
del exterior. De hecho, original
mente el debate debía tener tres

segmentos: inversión y comer
cio; crimen y seguridad (inter
nacional); y migrantes. No fue
así, desde el primer segmento

apareció el tema de migración,
y ya no se fue.
Tengo la impresión de que

esto fue resultado del formato.

La excelente idea de empe
zar a involucrar público (que
aunque no llegue a ser "Town
Hall" en el primer intento, va

por buen camino) se les ocurrió
para el asunto en el que menos
conocimiento y opinión hay: el
internacional. En general, a los
mexicanos no les interesa lo que
ocurre en el mundo. En eso, nos
parecemos a los estadouniden
ses. Con frecuencia nos bur
lamos de que no saben ubicar
países en el mapa, pero creo que
los mexicanos somos iguales.
Tal vez peores, a juzgar por lo
raquítico de las secciones inter
nacionales en nuestros medios
de comunicación.

Para la inmensa mayoría
de los mexicanos, el resto del
mundo se circunscribe a Esta

dos Unidos. Muchos, porque
allá vive algún pariente cer
cano; otros, porque de ahí viene
buena parte de la información
que reciben, sea vía televisión,
streaming o cine. Unos pocos,
porque allá van de vacaciones
o de compras. Fuera de eso,
hay quien tiene oportunidad
de viajar a Europa, o incluso a
Asia (muchos más de los que
uno imagina), pero sólo conci
ben el exterior como espacio de
turismo. Debe ser poco más de
un puñado de compatriotas el
que se interesa en los detalles
económicos o políticos de otros
países.
Por ello, utilizar el formato

abierto al público (así haya
sido restringido como en esta
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ocasión) para un tema poco
atendido, iba a resultar monote
mático: Estados Unidos. Por ser,
además, en Tijuana, de todas las
posibilidades en la relación bila
teral, se privilegió la migración:
es sin duda lo más relevante en

esa región. Así, aunque asistie
ron 42 personas que produje
ron dos preguntas cada una, las
seis elegidas fueron práctica
mente coincidentes: facetas de

la migración.
Creo que por eso el debate se

fue hundiendo. Los candidatos

agotaron rápidamente sus ideas
acerca del tema, y empezaron a
divagar, atacarse en otros flan
cos, hacer malas bromas y ocu
rrencias, y los moderadores ahí
me parece que sí fallaron, o bien
no pudieron salir del brete en
que los metió el formato.
Si le sumamos a todo lo ante

rior que la transmisión ocurrió
a una hora complicada para la
mayor parte del territorio nacio
nal, y después de la final de fút
bol, se explica que la atención al
mismo haya sido mucho menor.
Entiendo que la audiencia fue la
mitad de aquellos que atendie
ron el primer debate. Pero ima
gino que la mayoría se aburrió
en treinta minutos, o menos.
Tal vez por ello el efecto en pre
ferencias, hasta el momento,
parece ser prácticamente nulo.
Aprendamos de la experiencia.
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

El dólar, ¿estará a 19 pesos en diciembre?
Ayer, Citibanamex dio a conocer la encuesta

quincenal que aplica entre expertos, en la
cual pregunta sobre las expectativas econó

micas para el cierre de 2018.
Una de las interrogantes más relevantes es la rela

tiva al tipo de cambio del peso frente al dólar.
Para el cierre de este año, la estimación promedio

es de 18.98 pesos. El pronóstico más pesimista co
rresponde a Bank of America Merrill Lynch, con un
estimado de 20.30 pesos, mientras que el más opti
mista entre instituciones financieras es de Santan
der con 18.20 pesos.
Al cierre de este año, no sólo habrán ocurrido las

elecciones del 1 de julio, sino que ya habrá transcu
rrido un mes del nuevo gobierno y cuatro meses
completos del primer periodo ordinario de sesiones
de la nueva legislatura.
Hace algunas semanas, también Citibanamex

presentó un análisis denominado "La paradoja
de abril", en el cual se buscaba responder al por
qué, pese a los resultados de las encuestas, el tipo
de cambio del peso frente al dólar no se había
disparado.
Con los resultados presentados ayer, ese análisis

bien podría denominarse ya: "la paradoja de mayo".
Cuando se habla con los administradores de fon

dos internacionales, que son quienes tienen mayor
capacidad para hacer movimientos de recursos que
peguen al peso, se percibe que en este momento no
están tomado la decisión de retirar sus recursos

de los activos que tienen en pesos.
No es que no visualicen ningún riesgo. Sin em

bargo, el diferencial de tasas que existe en estos mo
mentos paga el riesgo percibido.
Lo primero que comentan es que cualquiera que

sea el resultado electoral, el nuevo gobierno lle
gará hasta diciembre.
Pero, además, el primer año de cada nuevo go
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bierno es complejo en materia presupuestal, pues
en el mes de diciembre debe enviarse y aprobarse el
paquete económico del año siguiente, que en buena
medida es preparado por el gobierno saliente.
La perspectiva entonces es que la política ma

croeconómica de 2019, sea cual sea el resultado
electoral, va a tener muchos elementos de conti
nuidad respecto a la de 2018.
Hace poco más de un mes, el 11 de abril, Moody's

ajustó su perspectiva de la deuda pública mexicana
de negativa a estable, pese al riesgo electoral.
La decisión (en la parte que tiene que ver con

el tema electoral) se sustentó en la percepción de
Moody's de la fortaleza que tiene la posición
fiscal mexicana, así como los sistemas de pesos
y contrapesos que existen en nuestro país, lo que
garantiza que, por lo menos en el corto plazo, sea di
fícil debilitar la calidad crediticia que existe en este
momento en México.

El otro factor de incertidumbre, la renegociación
del TLCAN, ha adquirido de nuevo un tono posi
tivo que excluye al menos el riesgo de una salida
abrupta de EU.
Pareciera que hay el ánimo de llegar a un acuerdo,

sea por la fórmula de un procedimiento que involu
cre al Poder Legislativo o bien mediante un acuerdo
que pueda suscribirse entre los Ejecutivos, sin nece
sidad de ser ratificado por los Congresos.
Lo dicho: los pronósticos de los especialistas res

pecto al mercado cambiario no se podrían entender
en el contexto de un caos económico en el segundo
semestre del año.

ERRATA

Ayer, publiqué aquí que el dólar había llegado el
lunes a 18.83 pesos. La cifra correcta es 19.83. Una
errata obvia que tal vez vino de un deseo incons
ciente. Una disculpa.
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¿Se puede no
condenar a
Nicolás Maduro?
Si algo no debería regatear ningún candidato presi

dencia] es una condena clara y contundente al ré
gimen antidemocrático de Nicolás Maduro en Ve

nezuela. Cualquier cosa diferente a ello sería altamente
sospechosa.
Venezuela vive una tragedia humanitaria sin prece

dentes en este continente. No es simplemente la suspen
sión de la vida democrática, como ha ocurrido tantas
veces con regímenes autoritarios latinoamericanos.
La gente está literalmente muriendo de hambre, de

enfermedades de fácil control por falta de medicamen
tos y no son pocos los que mueren a manos del régimen
que acaba con sus opositores por la vía violenta.
Hubo un momento en el que el régimen bolivariano

de Venezuela, primero con Chávez y después con Ma
duro, se presentaba como una alternativa para la gente
muy enojada con los que entonces gobernaban Venezue
la, hasta ahí era posible la simpatía con esa causa.
Muchos advirtieron la trampa desde un principio. Pero

entre los electores de entonces había más rabia que razón
y les dieron paso a los populistas ante un discurso fantás
tico de creación de un paraíso en una república amorosa.
Incluso, ya en el poder, el régimen bolivariano, con

todo y sus expropiaciones y malas decisiones populistas,
recibía el respaldo legítimo de los grupos de izquierda
del continente que han mantenido esas calenturas co
munistas durante décadas.

Hasta ahí es un asunto de ideologías que merecía el
respeto de todos, incluso los que ya veíamos una futu
ra debacle de esa nación que en su momento llegó a ser
ejemplo de crecimiento para todos los latinoamericanos.
Pero hoy no hay manera de obviar la desgracia a la

que han llegado con este populismo autoritario, porque
ya no es un asunto político. Es una emergencia.

Hoy el régimen antidemocrático de Nicolás Madu
ro tiene que ser condenado sin cortapisas por cualquier
persona o grupo que respete los derechos humanos.

Entre los muchos desperdicios que tuvo el segun
do debate entre los aspirantes a la Presidencia de México
este pasado fin de semana, estuvo la oportunidad de exi
gir a los candidatos a gobernar este país un posiciona
miento sobre Venezuela.

Sin embargo, está claro que tanto José Antonio Meade,
Ricardo Anaya y Jaime Rodríguez apoyan abiertamente el
posicionamiento del gobierno mexicano que, a través del
Grupo de Lima, condenan el régimen de Nicolás Maduro.
Todos menos Andrés Manuel López Obrador.
Está claro que el régimen antidemocrático venezola

no ya cruzó todos los límites que puede permitir inclu
so la agrupación más populista. Los regímenes cubano y
boliviano respaldan a Maduro porque viven de su petró
leo, son cómplices. Pero no hay manera de que ningún
mexicano que crea en la democracia y la legalidad no se
pronuncie a favor de los que sufren en Venezuela.

Una afinidad con el régimen venezolano en el mo
mento actual debería ser tomado como una llamada de

alerta. Porque, otra vez, no es un asunto de enfoques de
izquierdas y derechas, tampoco es un asunto de los que
se candidatean para ejercer el poder absoluto y eterno.
Hoy Venezuela es un tema de derechos humanos, es

un país en una grave crisis humanitaria, donde los que
en algún momento vivieron muy enojados con sus polí
ticos, hoy mueren de hambre ante los ojos del mudo que
hoy muy poco puede hacer.
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Sí Deja de calificar
Casas Geo y HR Ratings
dejaron de ser socios. La
constructora anunció que
concluyó el contrato de
prestación de servicios que
mantenía con la calificadora,
por lo que no emitirá más
notas. La última evaluación
realizada por HR Ratings
a Geo fue el 30 de octubre
de 2017, cuando revisó a la
baja su nota de largo plazo
y modificó la observación de
negativa a revisión especial.
Veremos con qué firma traba
ja ahora, dado que la califica
ción es clave para conseguir
financiamiento más barato.

A innovador
La Red de Gestión de la
Innovación convocó al quinto
premio Innovagro 2018. El
evento estará orientado a
promover la cultura de la
innovación y a valorar las
contribuciones con efecto y
valor en el sector agroalimen
tario. Las bases de la convo
catoria están en el sitio web
premioinnovagro.net, donde
también se podrá realizar
el proceso de registro, cuya
fecha límite es el 30 de junio.
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ti ¿Hueva tortilla?
Empresarios, productores
y comercializadores de la
cadena de maíz planean
nuevamente integrarse y
pedir el apoyo del gobierno
entrante para que a partir del
siguiente año puedan contar
otra vez con un programa de
apoyo. Pedirán el respaldo de
las secretarías de Economía y
de Hacienda para impulsar un
programa parecido a Mi Tor
tilla, que funcionó entre 2006
y 2012, en la administración
de Felipe Calderón.

Crédito seguro
La capacidad de pago es
uno de los principales facto
res para aprobar o negar un
crédito, por lo que la fintech
sueca Instantor vio un nego
cio y lanzó su herramienta
Insight, con la cual pretende
transformar la manera en
que las financieras evalúan
riesgos crediticios a través
del análisis de 70 aspectos
predictivos y patrones en el
historial bancario del soli

citante. La firma que dirige
Simón EdstrSm dice que lo
anterior sirve para otorgar
más créditos seguros, dene
gar los riesgosos y optimizar
el préstamo neto, lo que
impulsa las ganancias.
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AMLO plancha a industriales
Al igual que lo hizo con la invitación

de BBVA Bancomer, de Concanaco
y de los aseguradores (AMIS), el

candidato presidencial Andrés Manuel
López Obrador, por Juntos Haremos Histo
ria, no asistirá a la reunión de industriales
este jueves; tampoco ha dado respuesta a
la convocatoria del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) para el 1 de junio.
Francisco Cervantes, presidente de la

Concamin, ya tiene en sus manos la disculpa
y ahora tendrá que acordar con su cuerpo
directivo si mantiene la convocatoria con
todos los presidentes de las 110 cámaras y
asociaciones afiliadas de todo el país para
que escuchen propuestas e intercambien
puntos de vista con José Antonio Meade,
Ricarda Anaya y Jaime Rodríguez o defi
nitivamente cambia la fecha.
El Club de Industriales es la sede para la

reunión a la que confirmaron su asistencia
los dirigentes de las industrias automotriz,

textil, farmacéutica, química, distribuidores
de gasolinas, de autopartes, de calzado,
del azúcar, del cemento, de la cerveza, de
la construcción, de telecomunicaciones, del
hierro y el acero, de radio y tv, de la masa y
la tortilla, de ferrocarriles, Canacintra y las
cámaras de industriales de Nuevo León y
Jalisco, entre otros.
Parece que Alfonso Romo, el enlace de

AMLO con los empresarios, no ha tenido
la capacidad adecuada para hacerle ver al
candidato que Concanaco y Concamin son
los organismos más importantes del sector
productivo, sin demeritar las acciones del
CCE, Coparmexy otros.
Los empresarios sí están preocupados

porque no se conocen los criterios que
adopta el candidato para decir sí o no.

Cuarto de junto
José Antonio Meade aprovechará el jueves
para presentar su libro El México que mere

cemos, donde expone la estrategia
de gobierno que impulsará si gana las
elecciones.

Ana Botín, presidenta de Universia y de
Banco Santander, clausuró en Salamanca,
España, el IV Encuentro Internacional de
Rectores Universia, donde reclamó mayor
protagonismo para la educación porque
ésta "tumba prejuicios y abre las mentes,
nos aleja de extremismos y populismos, de
posverdades y de intentos de manipulación
de la opinión pública".
Antonio Gali, gobernador de Puebla, re

cibirá el jueves el doctorado Honoris Causa
en la Cámara de Diputados federal.
La firma mexicana BDrive It, que en

cabeza José Guillermo Chávez, estima
que cinco de cada 10 empresas en el país
son susceptibles de perder información
por robo, errores humanos o cibernéticos,
sobre todo en los sectores de energía, tele
comunicaciones y financiero. M
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Mobil debuta con infraestructura antihuachicol

I sector gasolinera está viviendo una era
que parecía impensable. Bastaba con

lis recorrer la semana pasada los stands
de las diferentes marcas que se dieron cita en
Cancún para celebrar la Onexpo 2018: ya hay
43 nuevas firmas en el país y ya 24 por ciento
de las 11 mil 973 estaciones de servicios que
existen están con alguna marca nueva.
"La verdad es que hay mucho Interés; hasta

10 empresas diferentes se nos acercaron para
trabajar con sus productos y marca", cuenta
Rafael Zorrilla, director general de Grupo Policon
de Puebla, que desde el 30 de mayo comienza
la apertura y reconversión de sus 35 gasolineras
bajo los logos y con los productos de Mobil.
"Hay un antes y un después de la llegada

de nosotros a este sector. De hecho todavía
seguimos siendo los únicos que sí vendemos
gasolina importada en las 35 gasolineras Mobil",
dice Carlos Rivas, director de Combustibles de

ExxonMobil México, quien tiene anotado en
su business plan cerrar 2018 con las 170 esta
ciones que tiene comprometidas. Gracias aun
acuerdo con Kansas City Southern de México y
la inversión en terminales de la firma Bulkmatic,
es la primera compañía que trae su producto
texano directo a estaciones. "Y los clientes lo
notan, por la calidad del producto y sus aditivos,
por ejemplo, llegan a dar ahorros de hasta 15
por ciento en sus cargas habituales", destaca
Roberto Serrano, de TopGas de Guanajuato, quien
también optó por esta marca. Pero no es lo único
en lo que han tomado la delantera ExxonMobil.
"Somos los primeros en tener cuatro terminales
privadas de almacenamiento y ya comenzamos
a construir nuestro propio oleoducto de Tuxpan
a Tula", abunda Martín Proske, director de Mer
cadotecnia de Combustibles de la empresa. Se
trata de una inversión de 600 mdd de Grupo
Simsa e Invex (proyecto INI IV) que estará listo

para transportar gasolina importada por barco
desde su terminal de Baytown, Texas, hasta el
puerto de Veracruz y de allí a su otra terminal
de Tula. "Aún sin esta infraestructura física hoy
ya tenemos 25 días de inventario de combustible
en el país", añade Rivas. Hoy Pemex solo tiene
tres días de inventario.
¿Cómo garantizar que esos 200 km privados

no sean víctimas de robo? "Nuestros ductos
tendrán tecnología de punta, que incluye una
membrana superior que registra cualquier
presión, así como un sistema con fibra óptica
que detecta cuando hay baja de presión en la
red y corta el suministro. Es un sistema que ya
usamos en casos similares de robo en Colombia
y Venezuela", afirma Proske.
¿Será muy complicado para Pemex pedirles

asesoramiento o comprar esa tecnología a
ExxonMobil, ya que a pesar de los planes y
detenciones no baja el robo de gasolina?M
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Dinero

Negativa a subir salario repercute en campaña de Meade I Odebrecht indemnizara a Brasil I Comparsas
Enrique Galván Ochoa

J ij " Éj e veras Enrique Peña Nieto
I 1 quiere que gane la elección el
1—* candidato de su partido, José

Antonio Meade? ¿O ya tiene
otros planes? El último empujón que le
asestó (hacia abajo) es muy fuerte. De
cidió negar un aumento de 10 pesos al
salario mínimo. Había un compromiso
en la Comisión Nacional de los Salarios
Mínimos de revisarlo a más tardar en

abril. Ya se les estaba olvidando, pero
lo recordó el presidente de la Confede
ración Patronal de la República Mexi
cana (Coparmex), Gustavo de Hoyos.
Hizo una propuesta concreta: subirlo de
88 pesos 36 centavos a 98 pesos 15 cen
tavos. Sin embargo, en la reunión del lunes
de la comisión, el secretario del Trabajo,
Roberto Campa Cifrián, hizo saber que
la posición del gobierno era un "no" al
aumento. La Coparmex lamentó la de
cisión. La reacción de las agrupaciones
de trabajadores fue de decepción. El
tema de los salarios estuvo presente en
el debate de los candidatos presiden
ciales del pasado domingo en Tijuana.
El Bronco Rodríguez propuso uno de
"335 pesos, más o menos". "Hay que

duplicarlo en la franja fronteriza", plan
teó Andrés Manuel López Obrador.
Y Ricardo Anaya propuso: "aumentar
de inmediato el salario mínimo a 100

pesos, y en los primeros cuatro años
duplicarlo". José Antonio Meade no
hizo una propuesta específica. ¿Así
cómo quieren que levante?

Brasil, indemnizado
por Odebrecht

Odebrecht, el conglomerado de inge
niería en el centro de uno de los mayo
res escándalos de corrupción de Amé
rica Latina, llegó a un acuerdo prelimi
nar para pagar 734 millones de dólares
en daños a las autoridades federales de

Brasil, de acuerdo con la prensa local.
El pacto se sellaría en junio, cuando
sea autorizado por los fiscales federa
les y la corte de auditoría federal del
país. El reporte indica que el acuerdo
es menor a los 3 mil 800 millones de

reales que Odebrecht prometió pagar
en 2016, porque el actual convenio no
incluye los daños a los gobiernos de los
diferentes estados del país. Se estarían

negociando aparte.
Sabotaje

GMéxico Transportes, la división fe
rroviaria del Grupo México, del cual
es accionista principal Germán Larrea,
uno de los sobresalientes miembros del

Consejo Mexicano de Negocios, denu
nunció que hubo sabotaje en el desca
rrilamiento de uno de sus trenes que
recorre la ruta entre Veracruz y Puebla,
la madrugada del sábado. Es el séptimo
ataque de este tipo a la empresa en el
reciente mes. La situación es insosteni

ble: en el primer trimestre del año hubo
720 hechos de este tipo, 476% más
respecto del mismo periodo de 2017,
con mayor incidencia en Puebla, Ve
racruz, Guanajuato, estado de México,
Michoacán y Jalisco, de acuerdo con
Concamin. "Más allá de discutir si lo
observado el sábado en Orizaba se debe

o no a un acto de sabotaje, lo cierto es
que estos delitos se han ido acrecentado
en los meses recientes no sólo en la re
gión, sino en todo el territorio mexicano,
convirtiendo ésta en una situación de

seguridad nacional", dijo José Manuel

Fecha: 23/05/2018

Página: 6

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 30,590

Página 27



Urreta Ortega, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial local.

Ombudsman social

Asunto: comparsas

Nuevamente te envío unas letras para
expresarte mi tristeza y pesar por el
papel que la Secretaría de Relaciones
Exteriores desempeña ante la situación
en Venezuela. No se trata de defender
a Maduro, sino de continuar nuestra
tradición histórica de no intervención
en los asuntos internos de otros esta

dos. Desgraciadamente, a partir del
gobierno de Carlos Salinas de Gortari
nuestra política exterior comenzó a
dar tumbos y ahora solamente juega
el papel de comparsa obsecuente de
la potencia del norte, sin visión para
anticipar la defensa de nuestros intere
ses. Ojalá que en julio próximo no nos
toque como país estar sentados en el
banquillo de los acusados por las cono
cidas trampas electorales.

Enrique A. Romero, embajador de Me'xico (r)

R: Tengo la sospecha, sin poderla con
firmar, pero espero que algún día surja a

la luz información que hoy se oculta, de
que el gobierno de EU tiene agarrados
del pescuezo a altos funcionarios mexi
canos y los está chantajeando. De otro
modo es inexplicable tanto servilismo.

S> Twiteratti
Me fui a España becado, cubrían matrí
cula y alojamiento. Mi madre, maestra,
me enviaba 50 euros, que para allá era
muy poco, pero para ella significaban
mil 200 pesos. No, no es lo mismo irse
becado que vivir en Atlanta con tus
(dudosos) ingresos.

Hugo A. Garciamarín@Hgarciamarin

Tal vez Margarita declinó para dedi
carse de lleno a ver el Mundial. Yo
habría hecho lo mismo.

Adriana ©samovarah

Es tan antiguo el IPN que Hernán Cortés
vino de España a estudiar, pero no al
canzó inscripción, de ahí la famosa "noche
triste", y sin olvidar que también lloraban
con él los tlaxcaltecas que no lograron
negociar lo del pase directo al Poli...

Mauricio @morisperea

Altas reservas del
BdeM, pero mermadas
por subastas
1 China 3,098.0:
2 Japón 1,217.0
3 Suiza 678.9

4 Arabia Saudita 547.2

5 Estados Unidos 406.0

6 Rusia 377.0

7 Corea del Sur 370.1

8 Brasil 365.0

9 India 361.6

10 Singapur 251.0
11 Alemania 184.0

12 México 177.9

El Banco de México informa que al 22 de mayo
del año en curso sus reservas internacionales

sumaron 172 mil 913 millones de dólares. Se registró
una reducción semanal de 198 millones. La gráfica
muestra que se encuentra en el lugar número 12 entre
los países con las mayores reservas. (China posee
más de 3 billones). Tendría el BdeM más de 200 mil
millones, pero las subastas las han mermado y no
consiguieron detener la devaluación del peso. Ayer el
dólar libre bancario se cotizó en tomo a 20 pesos.
*Las cifras representan miles de millones de dólares.
Fuente: Fondo Monetario Internacional.
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México SA
I Debate sin respuestas

¿Candidatos invictos? De logros y ausencias
Carlos FernándezVega

Todos los candidatos se atribuyen
la victoria en el segundo debate
presidencial. ¿Quién sabe? Pero lo

cierto es que cada uno obtuvo algo: José
Antonio Meade se ganó una demanda por
daño moral, tras calificar de "secuestrado
ra" a Nestora Salgado; Andrés Manuel fe
lizmente conservó su cartera; Ricardo Ana
ya se quedó con el premio al embustero del
año, y Jaime Rodríguez Calderón, El Bron
co, le dio proyección nacional a su mamá

Pero más allá de esos logros, ¿qué tanto
abordaron los temas agendados y respon
dieron las preguntas en dicho debate? Los
primeros fueron comercio exterior e in
versión, seguridad fronteriza y combate al
crimen trasnacional, y derechos de los mi
grantes. Las segundas fueron leídas por el
público participante.

No mucho, y el Instituto para el Desarro
llo Industrial y el Crecimiento Económico
l)IC) ofrece su versión temática {Un de

bate sin respuestas), de la que se toman
los siguientes pasajes.

Del crecimiento económico y el papel
del sector privado poco se mencionó. Co
mercio exterior e inversión, sin plantea
mientos claros. En teoría, el tema de la in
versión fue ubicado como uno de los

pilares sobre los cuales se sustentaría el
debate. A partir de ahí se podrían contras
tar las posturas y modelo de política eco
nómica que tiene cada aspirante a la Pre
sidencia de México.

Sin embargo, el resultado fue poco afor
tunado. Cuando se hizo referencia al tema

de inversión extranjera directa, no fue
para proponer nuevos mecanismos de

atracción, sino para confrontar. Tampoco
se abordó el problema estructural que en
frenta la inversión pública: el retroceso
provocado por los diversos ajustes fisca
les aplicados durante la década pasada,
que la ha colocado en un nivel similar al
contabilizado a principios del milenio.

Una situación aconteció con la inversión
privada nacional: nada se dijo de la mis
ma ni de la contribución del sector priva
do al crecimiento económico: las empre
sas generan 86 por ciento del valor
agregado y nada se mencionó sobre cómo
acelerar los flujos de inversión privada
que hacen los mexicanos.
En materia de comercio exterior faltó
profundidad cuando se debatió sobre el
TLCAN. Las posturas giraron respecto del
presidente estadunidense y sus afirmacio
nes sobre México, antes que ser precisos
sobre cómo enfrentarían la negociación.

Para México, el flujo económico asocia
do con el TLCAN es equivalente a 50 por
ciento de su PIB y representa el mecanis
mo legal que da certidumbre a las inver
siones que han colocado a entidades fede
rativas como Chihuahua, Querétaro,
Guanajuato, Aguascalientes y Nuevo
León en un lugar privilegiado en materia
de exportaciones manufactureras. Una
parte relevante del crecimiento económi
co de dichos estados se encuentra asocia
do con el comercio que mantienen con la
economía de Estados Unidos.

La renegociación del TLCAN ha sido
más compleja que lo estimado por las au
toridades mexicanas. El Congreso de Es
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tados Unidos amplió 15 días el periodo
para recibir el texto completo, con el fin
de que pueda revisarse en ese lapso. De
otra manera, el proceso de renegociación
tendrá que irse hasta 2019. En ese contex
to, los moderadores se olvidaron de las
presiones concretas que pueden dañar a la
economía mexicana y que se han coloca
do sobre la mesa: por ejemplo, la imposi
ción de aranceles al acero y al aluminio.
Al mismo tiempo, nada se dijo de la com
petencia desleal y de cómo se enfrentará
la competencia de China y el CPTPP.
Sólo hubo una postura que ve el CPTPP
como ventana de oportunidad. El resto no
lo mencionó. El problema es que con ello
se hizo a un lado la necesidad que tiene
México de mejorar su infraestructura y lo
gística del comercio internacional: ¿cómo
enfrentar la competencia de los países
asiáticos, si puertos, carreteras, ferrocarri
les y aeropuertos en México son de baja
competitividad a escala global?
Tampoco fue presentado un programa, o
por lo menos una postura, para incremen
tar la capacidad exportadora del sur y su
reste de la República mexicana. Con ello
quedó fuera un aspecto estratégico asocia
do: la política industrial e infraestructura
moderna. Sin éstas, no se podrá lograr que
el sur y sureste de México puedan incre
mentar su potencial exportador.

En una situación similar se tiene el he
cho de que la firma de acuerdos comercia
les tiene poca incidencia en la diversifica
ción comercial. También quedó sin
tocarse el tema del bajo contenido nacio
nal de las exportaciones y que más de 45
por ciento sea maquila de bajo valor agre
gado. La Unión Europea, la Alianza del
Pacífico, Japón, Rusia, India, Corea del
Sur y Brasil, por citar algunos países, re
giones y tratados más relevantes, queda
ron fuera del debate.

El tema de la migración probablemente fue

uno de los aspectos sobre los que se abundó
con mayor profundidad en cuanto a causas y
consecuencias. El problema es cuando se lle
gó a los planteamientos para resolverlo. Si
bien se señaló que es creando oportunidades
en México, lo que no se planteó es cómo.

Por ello se cometió una omisión impor
tante cuando no se abordó el tema de la

inversión y el crecimiento económico que
la misma propicia: representa la única for
ma de crear oportunidades laborales for
males bien remuneradas para evitar que
los mexicanos deban buscar una oportuni
dad más allá de nuestra frontera.

Algo similar se puede indicar ante la fal
ta de un planteamiento más detallado so
bre cómo se aumentaría la eficacia de los
tratados comerciales para impulsar mayor
crecimiento económico.

El formato del segundo debate permitió
un intercambio de posturas más dinámico;
sin embargo, ello no se tradujo en la pre
sentación de mayor contenido en aspectos
estratégicos para México en el actual en
torno global.

El resultado de la renegociación del
TLCAN definirá el rumbo de la economía
mexicana en los años por venir. Ante la
falta de resultados concretos, habría sido
trascendental conocer con mayor claridad
las propuestas de los aspirantes a la Presi
dencia de la nación.

La política de comercio exterior no ge
nera crecimiento económico si no es
acompañada por una política de desarro
llo industrial que eleve el crecimiento
económico y genere empleo formal bien
remunerado s requerido para abatir la
emigración.

Las rebanadas del pastel

La calificadora Moody's asegura que el
cambio de gobierno en México "coloca a
Pemex ante un futuro incierto". Qué bue
no que lo aclara, porque existe la creencia
de que, desde ya, la madriza se la puso la
reforma energética.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Para El País, Meado fue el candidato más sólido
* Entrevistas a candidatos con 18 millones de televidentes
* Vista OH Topaz y Jaguar, asociación estratégica
ue interesante el comentario

del periódico El País, consiF derado uno de los más im

portantes de habla hispana,
al señalar que José Antonio Meade
fue el candidato más sólido durante

el segundo debate por la Presidencia
de México. A diferencia del primero,
se vio un candidato seguro de sí mis
mo y dueño de los espacios. De he
cho, se notó que fue quien mejor pre
paró su estrategia.
Al hacer un recuento, Meade fue el
candidato que mayor número de pro
puestas planteó, veinticinco en total,
fue quien menos críticas y ataques
recibió, doce, y las críticas se enfo
caron a Andrés Manuel López Obra
dor, diez en total. Al hacer una califi
cación se consideró que tuvo el me
jor desempeño en cuanto a claridad y
elocuencia, la capacidad de transmi
tir su mensaje, el manejo de críticas
y la gestión del tiempo (4.5 puntos).
Fue asertivo y evidente que Meade
era el único candidato que dominaba
los temas planteados en el debate. Es
te segundo debate significó el inicio
del segundo tiempo de la elección,
donde queda mucho por definirse, pe
ro el tiempo empieza a ser factor.
RAITING. Las cinco emisiones es

peciales de Tercer Grado, con me
sas de análisis a candidatos presiden
ciales, transmitidas por Televisa su

maron una audiencia total de 18 mi

llones 316 mil 90 personas, según
cifras de Nielsen IBOPE México.

Los cinco programas en los que, en
orden cronológico, participaron los
candidatos Andrés Manuel López
Obrador, Coalición Juntos Hare
mos Historia; José Antonio Mea
de, coalición Todos por México; Ri
cardo Anaya, coalición Por México
al Frente; Margarita Zavala, can
didata independiente; y Jaime Ro
dríguez Calderón, candidato inde
pendiente, registraron, cada uno, un
promedio de audiencia de 3 millo
nes 663 mil 220 personas. Estas ci
fras son las más elevadas de cual

quier espacio informativo en las que
hayan participado los candidatos a la
Presidencia, en la televisión mexica
na o en la extranjera.
ALIANZA. Vista Oil & Gas y
Jaguar Exploración y Produc
ción de Hidrocarburos, una empre
sa de Grupo Topaz, anunciaron es
te martes una asociación estratégi
ca (joint ventiirejen relación con tres
activos petroleros terrestres, dos en
Tabasco y uno en Veracruz. La tran
sacción será la primera asociación
estratégica entre privados a par
tir de los contratos adjudicados a
través de las rondas licitatorias.
APOYOS. Las secretarías de Turis

mo, de Enrique de la Madrid, y del

Trabajo y Previsión Social, de Ro
berto Campa Cifrián, firmaron el
convenio "Conéctate al Turismo  Ta

lento Humano. Lo mejor de México
somos los mexicanos" con la finali

dad de promover mayores empleos y
de mejor calidad; a esta iniciativa se
sumó la empresa mexicana líder en
administración de capital humano,
GINgroup, que preside Raúl Beyruti
Sánchez. Será mediante la capacita
ción de personal y aplicación de tec
nología inteligente, la fomia en que
GINgroup sumará para que el sector
turístico coloque a colaboradores de
manera más eficiente y que ofrezcan
mayor valor agregado, disminuyendo
la alta rotación de personal en las em
presas turísticas.
CIFRAS. De acuerdo con la Secreta

ria de Hacienda y Crédito Público, se
recaudaron $1,233.9 millones de pe
sos en el mes de febrero por concep
to de ventas y recaudación a febrero
de 2018, de acuerdo a la Asociación
Nacional de Productores de Refres

cos y Aguas Carbonatadas ¦

Julio Brito A.

juliobrito @ cronica.com.mx
juliobrito @ visionautomotriz.com.mx

©abritoj
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Y... NOMBRES

#0PINIÓN

MAS PRESION EN EU VS TRUMP
POR TLCAN, PLAN EN AUTOS
GOLPE A LA REGIÓN Y DUDAS
POR INCLUSIÓN SALARIAL
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AS ALLA DE que la renegó
ciación del TLCAN sigue en
ciernes por la postura inflexi
ble del equipo negociador de
EU encabezado por Robert
Lighthizer, se apuesta a que al

final ese país deberá suavizar sus posiciones
en torno a la industria automotriz.

Tras meses de cabildeo por el CCE de
Juan Pablo Castañón y el "cuarto de junto"
encabezado por Moisés Kalach, ha crecido en
EU la conci encia en torno a las implicaciones
que podría traer para ese país prescindir de
un cliente como México.

Ayer se difundió una carta que recibió el
lunes el propio Lighthizer. suscrita por 32
senadores. Se le reclama la falta de consultas
al Congreso para lo relativo al TLCAN, máxi
me los amagues para acabar con el tratado.
En el último encuentro con México el

tema de las reglas de origen para autos fue
insalvable.

Doriald Trump mantiene la exigencia de
llevar esas especificaciones del
62.5° i al 75%. Pretende que 7 de
los principales componentes se
manufacturen en la zona y que
40% del costo del vehículo se

fabrique con salarios arriba de
16 dólares la hora, lo que deja
fuera a México.

En el extremo se exige que
70% del acero y el aluminio sea
de la región del TLCAN.
La propuesta en general es incongruente

en el contexto global en el que se mueve el
rubro automotriz.

La condicionante para acero y aluminio
generará condiciones monopólicas en la
zona, al ya no poder traer esos insumos de
otras latitudes, lo que encarecerá los coches.
Con ello las armadoras europeas o japoneses
estarán en el mejor de los mundos.
Pero además si EU prescinde de pro

ducir los diversos

componentes de
sus vehículos en un

país de bajo costo, o
sea México, Japón
seguirá favorecién
dose de las ventajas
de manufactura de
Tailandia, Vietnam,
Malasia, Filipinas.
Mismo caso para

las armadoras euroMOISES
KALACH peas que se apoyan

en Turquía, Túnez,
Marruecos, Polonia

y otros países de Europa del Este.
México ya formuló una contrapropuesta

para disminuir al 70% la exigencia de las
reglas de origen. Planteó que en 4 de los 7
componentes que deben fabricarse en la
zona haya flexibilidad y que sólo 20% del
costo se correlacione a altos salarios.
Tanto en AMIA de Eduardo Solís, como en

la Industria Nacional de Auto

partes (INA) que preside Oscar
Raúl Albín se cree que ese úl
timo porcentaje es manejable,
aunque se observa delicado
aceptar en la negociación el
uso de esa variable.

El mayor margen de manió
bra para autopartes también es
nodal para la competitividad y
sobre todo para que la industria

se alinee a criterios no de corto plazo, sino de
cara al 2030 dados los cambios tecnológicos.
Nadie querrá invertir en una planta de

transmisiones que implica 500 millones
de dólares si no hay volumen y cuando es
irreversible el uso de los autos eléctricos.

El 11 de mayo las 3 armadoras de EU es
tuvieron en la Casa Blanca con Trump, esto
es GM que lleva Mary Barra, Ford de James
Hackett y FCA de Sergio Marchionne. Es

EL 11 DE MAYO LAS 3

ARMADORAS DE EU

ESTUVIERON CON

TRUMP. ES OBVIO

QUE LA PROPUESTA
QUE HAY PARA EL

TLCAN SE DISCUTIÓ
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obvio que la propuesta que hay para el TL
CAN se discutió.

Tras dar marcha atrás a la guerra comer
cial con China, se cree que ahora mismo EU
estaría en una posición distinta. Veremos
si esto ayuda a aflojar a Trump y su equipo.
La verdad es que no hay nada garantizado,
máxime que en el tintero hay muchos otros
engorrosos temas con México, vinculados
a la visión proteccionista de ese gobierno.
LUEGO DE LOS fuertes problemas que tu
vieron hace algunas semanas las casas de
bolsa, resulta que un 75% de éstas ya están
conectadas al sistema de BIVA, la nueva
bolsa de valores de Santiago Urquiza. Como
recordará fue necesario que la CNBV de
Bernardo González Rosas diera otro plazo
ante la imposibilidad de iniciar en marzo.
La nueva fecha que se estableció es el 23 de
julio y se cree que ya no habrá dificultades.
Sin embargo la auténtica hora de la verdad
será el 23 de octubre. En esa fase vendrá

lo que se conoce como el "best execution",
que es cuando el sistema estará listo para
elegir la mejor oferta para el inversionista
entre BIVA y la BMV de JoséOriol Bosch.

RECIÉN LE ADELANTABA que hace unos
días Jorge Vergara cerró ya la negociación y
el finiquito para concluir la problemática con

su ex esposa, Angélica Fuentes. Echó mano
del crédito sindicado que gestionó el tapatío
vía BBVA Bancomer de Eduardo Osuna por
2 mil 850 millones de pesos. Según esto un
25%, o sea unos 700 millones de pesos se
destinarán para este arreglo en el que, se
asegura, aún faltaría la manutención de sus
hijas que hoy viven en NY.
EN EFECTO SI bien hay el interés de con
vertir a COFEPRIS que lleva Julio Sánchez
y Tépoz en organismo autónomo para que
además de regular, pueda sancionar a quien
no cumpla, la verdad es que aún habrá que
hilar delgado, pues una iniciativa al respecto
se tendrá que presentar hasta el siguiente
gobierno. Curiosamente es la industria la
que empuja dicha propuesta, en concreto
ANAFAM que preside Dagoberto Cortés.
Hoy COFEPRIS depende de SALUD que
lleva José Narro Robles.

MAÑANA AINDA, FIRMA especializada en
proyecto de energía e infraestructura, dará
el campanazo en la BMV. La ceremonia se
relaciona con la reciente oferta de su CKDs

por casi 13 mil millones de pesos. Estarán
Oscar de Buen Richkarday y Manuel Ro
dríguez Arregui, presidente y director de
AINDA. También todo el equipo de la BMV
comandado por JoséOriol Bosch.
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1 programa de acciones de largo
plazo, expuesto en la Visión MéH xico 2030 ante la Cuarta Revolu

I ción Industrial, elaborado por el
Consejo Ejecutivo de Empresas Globales
(CEEG) que preside Frederic García, que
busca que el país sea el quinto exportador
del mundo capaz de competir ante Corea
del Sur, acaba de ser reconocidocomo una
"contribución fundamental para enrique
cer el debate sobre el rumbo a seguir" por
laOCDE, que encabeza José Ángel Gurría.

Las metas del CEEG, que agrupa las principales mul
tinacionales con presencia en México, son lograr un país
mas eficaz e incluyente en los próximos 15 años, dupli
car la productividad laboral y el PIB per cápita, mejorar
su distribución y crear un millón de empleos formales
al año a partir del 2030. Esto es visto por la OCDE como
recomendaciones puntuales para asegurar la conti
nuidad y consolidación de las reformas estructurales,
especialmente en telecom y energía. "Es acertado dedi
car una sección al desarrollo de las cadenas globales de
valor, como estrategia para impulsar el crecimiento de las
empresas mexicanas, capitalizar las oportunidades del
comercio internacional y con ello aspirar a ser el quinto
exportador global, una de las metas que el CEEG se ha fija

do para el 2030. Asíimismo, las propuestas en materia de
educación e innovación, sin lugar a dudas pueden contri
buir a dar un decidido impulso al capital humano en Mé
xico", escribió Gurria en una misiva. Hubiese sido muy
esperanzador que estos enfoques se abordaran en el de
bate del pasado domingo. Sólo José Antonio Meade los
tocó y en contados momentos; pero ojalá que Ricardo
Anaya y Andrés Manuel López Obrador hubiesen ha
blado de ello con el mismo ahínco con que se tundieron.

Terrorismo huachieolero. No fue por robo ni
fue el primero, pero sí el más aparatoso de los tres
atentados perpetrados contra los trenes de la ruta

MéxicoVeracruz. El grupo de Los Cacarizos al provocar el
descarrilamiento de dos convoyes el pasado fin de semana,
manda un siniestro mensaje: "déjenos trabajar y nosotros
los dejamos en paz". Claro, ese "trabajar" no es otra cosa
que la de seguir robando la carga de los trenes que opera
GrupoMéxicodeGermánLarrea. Suamenaza: dañar más
la infraestructura nacional de transporte, atentar contra la
vida de personas, dislocar lared logística que tiene varadas
300 mil toneladas de carga entre la CDMX y Veracruz. Eso
es tenorismo. Lo sabe la Sedeña de Salvador Cienfiuegos.

Justos por pecadores. No, no son pescadores
debidamente registrados, muchos adscritos a
la Canainpesca de Humberto Becerra, quienes

cazan vaquita marina en Mar de Cortez; para variar es el
crimen organizado el que promueve la pesca ilegal de
totoaba para comercializar en Asia los "buches" o vejigas
natatorias. La Comisión de Pesca, de Mario Aguilar, hace
su trabajocomo regulador, pero laproteccióncorresponde
a Semarnat, de Rafael Pacchiano... y a las instancias de
seguridad nacional enfrentar a los criminales.
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BAJO RESERVA
Batea el INE a Javier Duarte

Javier Duarte, ex gobernador de Yera
cruz, se da sus tiempos en prisión para
defender su "buen nombre". La semana

pasada, nos recuerdan, presentó una que
ja ante el Instituto Nacional Electoral con
tra el candidato presidencial de Por Méxi
co al Frente, el panista Ricardo Anaya,
por promover una "campaña negativa"
contra el veracruzano, a quien señaló de
delincuente en el primer debate presiden
cial del 22 de abril. Pero, nos dicen, los
consejeros electorales batearon el recurso
de Javidú. Y claro, nos comentan, en el
INE llamó muchísimo la atención que

Duarte se encuentre tan al pendiente de los debates presidencia
les y esté en guardia para presentar quejas en contra de quien
ose mencionarlo en cadena nacional. ¿No tendrá otros problemas
más urgentes que atender?

Desaparece fondo del PRD en Senado
Un litigio de ex trabajadores del PRD se avecina en el Senado.
Nos explican que está en puerta una demanda laboral contra la
Cámara, por parte de ex empleados de los equipos de los legisla
dores perredistas que emigraron del sol azteca a PTMorena. A
pesar de que muchos de ellos iniciaron sus trabajos en septiem
bre de 2012, en el partido amarillo se niegan a pagarles la liqui
dación correspondiente, pese a que existía un fondo para este ti
po de contingencias, que "desapareció" en la gestión de Dolores
Padierna al frente de la coordinación parlamentaria. Nos dicen
que el administrador perredista, José Antonio Magallanes
—cercano a la tribu de Los Chuchos—, ha señalado que no existe
el menor derecho para los trabajadores porque hay contratos tri
mestrales que inhiben cualquier beneficio laboral. Vaya proble
món. ¿A quién le explotará al término de la legislatura?
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Doña Lety sonroja a Meade
Lo que no lograron sus adversarios en el segundo debate presi
dencial, lo pudo hacer doña Lety con el candidato presidencial
del PRI, José Antonio Meade, quien estuvo de gira el martes
por la Comarca Lagunera y en Gómez Palacio, Durango. Doña
Lety, integrante de la CNC, tomó el micrófono y enlistó una serie
de peticiones y necesidades para los campesinos. Ya de pasadita,
le soltó al aspirante: "Te amo Pepe. Fíjate que te vi la primera vez
en la Casa Campesina, te me hacías muy grandote, a mí me gus
tan grandotes y dije: 'si, este es de aquí"'. El piropo de la mujer
puso nervioso a Meade, quien con la cara roja pidió un aplauso.

Comisión del Mezcal en Conago
El gusto por el mezcal ha crecido en el mercado nacional. Con
ese dato, la Conferencia Nacional de Gobernadores, la Conago,
aprobó la creación de la Comisión del Mezcal, a propuesta del
gobernador oaxaqueño Alejandro Mural Nos informan que en
Oaxaca se producen más de un millón 205 mil litros de mezcal
envasado, que representa en el mercado nacional 65% del total.
Otros estados —Durango, Guanajuato, Guerrero, Michoacán, Pue
bla, San Luis Potosí, Tamaulipas y Zacatecas— aportan 35% de la
producción. Don Alejandro estará a cargo de esta comisión,
amén de sus tareas en la de Educación de la Conago. Los gober
nadores, nos dicen, van a darle un buen empujón a la industria.
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¡El pueblo está contigo!"

La teoría dice que para ganar una elec 
ción presidencial en estos tiempos
hay que dominar el mensaje en las re

des sociales y en los medios electrónicos tra
dicionales. La campaña "a la antigüita", con
mítines en la plaza, recorridos por los pue
blos y cabeceras municipales, se dice, ya no
funciona O por lo menos no es determinan
te para las preferencias.
Pero en este México de 2018, de nueve par

tidos políticos y tres coaliciones tripartitas,
millones y millones de pesos del financia
miento público —ya sea directamente de las

prerrogativas o "canalizado" de las arcas de
gobiernos afines— se destinan campaña tras
campaña para una de las prácticas más ar
caicas, la de llenar plazas para que los can
didatos digan en mítines "a reventar" lo mis
mo que dicen a través de los medios.
El famoso "acarreo" goza de cabal salud en

las campañas presidenciales de este año. Esa
práctica que tanto se le criticó al PRI de la era
de partido hegeinónico y que hoy aplican
por igual todos los partidos, sin excepción, se
nutre fundamentalmente de la necesidad de

los más pobres.
Por conocida, está olvidada en la conversa

ción electoral. El trabajo que hicieron mis com
pañeros reporteros de Despierta, Ana Lucía
Hernández, Guillermo López Portillo y Clau
dio Ochoa, nos la recuerda y nos muestra la
crudeza del mecanismo con el que se opera
El estigma repetido en los debates tuiteros

de simpatizantes de una u otra candidatura,
sobre los despreciables "acarreados" frente a
los "verdaderos convencidos" se derrumbaen

este reportaje. Lo que nos enseña es, primero,
el oficio de los operadores —partidistas o in
dependientes— que reúnen, prometen bene
ficios, transportan, pasan listay aveces pagan

poco más de cien pesos y proporcionan algo
de comer a las person as que aparecerán en las
crónicas de campaña como los simpatizantes
de talocual partido, que llenaronlaplazapara
escuchar a su preferido.
Esos operadores cobran por su labor y la

ofrecen al mejor postor. Los organizadores de
los partidos yasabenadónde acudir para con
tratar sus servicios. No es cuestión de militan

cia, simpatía o preferencia Es un negocio.
Los ríos y ríos de "simpatizantes" que ba

jan de los autobuses para echar porras a los
candidatos, que en la mayoríade los casos no
saben ni quiénes son, se forman con perso
nas que tienen historias individuales, alguna
esperanza de mejoría, pero sobre todo ne
cesidad y pobreza
Llegan desde el trabajador amenazado de

perder su empleo si no gana el partido en
cuestión, hasta la anciana que espera tal vez
lograr que, ahora sí, le den una lámina para
su techo, pasando por el ama de casa que
tiene lailusión de que le cumplan lapromesa
de darle una máquina de coser para trabajar
por su cuentay buscarse unavidamejor. Van
a un mitin y a otro, de un color y de otro.
Caminan largos trayectos, aveces conven

cen a sus familiares y vecinos de ir con ellos,
se forman para que les pasen lista o les to
men una foto, si tienen suerte alcanzan ca
mión. Lo que dicen los candidatos en los
templetes ni lo escuchan. No van conven
cidos ni son mercenarios. Van porque, en pe 
riodos electorales, se les abren algunas de las
muy pocas oportunidades de mejorar aun
que sea un poco sus condiciones de vida
Terminado el mitin, los candidatos se van

a presumir que los apoya el pueblo. •

historiasreportero@gma il. com
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Lordvagina promete ganar un peso
Leonel Seirato Sánchez, candidato de la
coalición MorenaPTPES a la alcaldía de

San Luis Potosí, y también notario público
número 32, nos dicen, atrajo los reflecto
res luego de que prometiera que de ganar
la elección, el próximo primero de julio,
su sueldo como presidente municipal se
ría de un peso mensual durante toda su
gestión, porque "no necesita vivir del era
rio". En respuesta a sus declaraciones, nos
hacen saber, sus detractores no tardaron
en recordar que hace un tiempo el Con
graso local llamó al ejecutivo estatal a que
concretara un proceso administrativo en
contra de don Leonel, que incluyera sus

penderle o cancelarle su paga, debido a que en abril de 2017,
siendo fedatario público, hizo comentarios misóginos referentes a
la vagina e inteligencia de la diputada local Rebeca Terán, di
chos que lo hicieron acreedor del mote de Lordvagina. Nos seña
lan que hay quienes consideran que si Serrano es congruente
también debe renunciar a la notaría y comprometerse a eliminar
la caja chica del municipio en caso de resultar ganador. ¡Ups!
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María del
Carmen
Cuevas

Acusan madruguete de magistrada
En el Tribunal Superior de Justicia de Morelos,
nos platican, hay magistrados que buscan im
pugnar legalmente la reelección de la magistrada
presidenta María del Carmen Cuevas López,

porque en su opinión fue un "madruguete". Según nos cuentan,
al interior del Poder Judicial del estado existe desánimo por la
actitud de doña María, quien prometió a algunos de sus compa
ñeros que no buscaría reelegirse, pero de última hora oyó "una
voz" que le sugirió mantenerse en el cargo. Además, nos deta
llan, el día de su informe de labores la magistrada mandó a colo
car vallas alrededor del palacio judicial para evitar manifestacio
nes, lo cual fue mal visto por sus correligionarios y ciudadanos.
Paradójicamente, nos dicen, en el órgano de justicia del estado se
quejan de que ésta no se ejerce entre sus miembros.

Edil de Badiraguato sospecha intento de fraude
Óscar Lara Salazar (PRI), alcalde sustituto de Badiraguato, Sina
loa, tuvo que poner manos a la obra ante posibles acciones frau
dulentas. Según nos explican, hasta los oídos de don Óscar llegó
la versión de que un supuesto promotor de becas educativas esta
ba ofreciendo apoyos económicos a cambio de actas de nacimien
to de los estudiantes, identificaciones de sus padres y una cuota
de 500 pesos para realizar trámites. Lo interesante de este ofreci
miento, nos comentan, es que se da en pleno proceso electoral y
que la cabeza visible de esta promoción visitó con antelación
Ahorne y Guasave, donde no se han visto los resultados de las su
puestas becas. Al respecto, nos detallan que el edil emprendió
una serie de giras por su terruño para alertar a los pobladores,
pues percibe que en esta acción se oculta otra intención.

Con un paso fuera de Morena por apoyar a opositores
Quien podría estar pasando sus últimos días en las filas de More
na nos dicen, es Elisa Villalobos, diputada local de Coahuila,
debido a que se ha caracterizado por tener los dados cargados
con el PRI a la hora de legislar. El caso de doña Elisa, nos expli

no es de magnitudes peque
ñas, pues en varias ocasiones ha
hecho bloque con los diputa
dos priístas, lo que ha moles
tado a sus compañeros y
a la presidenta nacional
del partido, Yeidckol Po
levnsky, quien aseguró que
revisarán la situación de Vi
llalobos en la Comisión de

Honestidad y Justicia En
caso de ser expulsada, ¿sal
drán al rescate sus amigos
tricolor?

Elisa
Villalobos
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El cortejo de Anaya
a Margarita

Aunque en el círculo cercano de Ricardo Anaya
hay optimismo de que se pueda llegar a un buen
acuerdo con Margarita Zavala, la realidad es que
en estos momentos la que tiene la sartén por el mango
para una posible reunificación panista es la ex primera dama

Han sido varios mensajes y al menos
una llamada telefónica con las que
Ricardo Anaya ha buscado insis

tentemente a Margarita Zavala, luego de que
ella anunció la cancelación de su candida
tura. El candidato de Por México al Frente ha

invitado a la ex primera dama a sumarse a
su campaña y a que lo apoye en su afán de
enfrentar a Andrés Manuel López Obrador,
y es tal el interés, que quizás en esta última
semana Anaya ha tenido más comunicación
con Margarita de la que nunca tuvo en casi
dos años en los que él era dirigente nacional
del PAN y los dos eran aspirantes a la can
didatura presidencial; en ese tiempo su co
municación era casi nula y ella se quejaba de
que "Ricardo nunca quiere reunirse con no
sotros", pero hoy que los posibles votos de
Zaval a le son tan importantes, el ex dirigente
y ahora candidato es quien la busca.
En el equipo anayista reconocen que "aún

no hay nada definido" ni una respuesta de
finitiva de Zavala sobre si aceptaría apoyar
públicamente al candidato del Frente, pero
sostienen que en el intercambio de mensajes
se hahablado de la posibilidad de que los dos
sostengan un encuentro en un lapso de dos
semanas para definir si puede haber algún
tipo de acuerdo o negociación entre ambos,
o si Margarita opta por mantenerse aparte de
la campaña panista o incluso apoyar a algún
otro candidato, cosa que hasta el momento
no ha definido.

Está claro que en es te momento el más ne 
cesitado es Ricardo Anaya, pues el apoyo
abierto de Margarita podría ayudarle a re
constituir un PAN que quedó fracturado y
dividido desde que ella decidió renunciar el
año pasado. El propia Anaya sabe que en as 

tos momentos él no tiene el apoyo ni el voto
de todo el panismo y que, aunque en su mo
mento él y su grupo minimizaron y despre
ciaron el efecto de la salida del calderonismo

y de la señora Zavala, con argumentos so
berbios como "no representan más que a
ellos mismos ni tienen base social", al final,

en la campaña, el candidato sí ha resentido
el efecto de la escisión que sufrió su partido
no sólo en el apoyo de militantes panistas,
sino también del voto simpatizante y hasta
el voto switcher que no vio nada bien la rup
tura de Margarita, y esto se ha reflejado en
sus dificultades para crecer a un mejor ritmo
en la actual contienda.

Así que, aunque en el círculo cercano de
Ricardo Anaya hay optimismo de que se
pueda llegar a un buen acuerdo con Marga
ritaZavala—ayer Damián Zepeda aseguraba
que hay "terreno fértil" para un nuevo en
tendimiento entre ambos— la realidad es
que en estos momentos, a diferencia del año
pasado, la que tiene la sartén por el mango
para una posible reunificación panista es la
ex primera dama y sólo de ella depende si
decide hacer a un lado los rencores y resen
timientos para apoyar a Anaya, si lo hace co
mo externa, mientras avanza en la creación
de su propiafúerzapolítica afúturo o incluso

si es posible un regreso suyo al partido en el
que militó toda su vida y a cambio de qué
volvería. Pero también, en este cortejo abier
to que hoy sostiene Anaya en torno a Zavala,
hay la posibilidad de que, parafraseando a
Alejandro Sanz, "la margarita diga no" y de
cida ya sea apoyar a otro candidato, algo que
aún no puede descartarse, o de plano man
tenerse al margen de las actuales campañas

y dejar, como ya lo hizo, que sus simpatizan
tes voten "en libertady en conciencia" por la
opción que ellos decidan.

NOTAS INDISCRETAS... ¿Cómo imagina
usted el 2 de julio próximo? Pues el gober
nador de Chiapas y nuevo presidente de la
Conago, Manuel Velasco, se lo imagina con
mexicanos y candidatos "dándonos la ma
no como hermanos y caminando juntos,
hombro a hombro, para sacar adelante a
México". Al menos eso fue lo que deseó ayer
el mandatario chiapaneco al asumir en Vi

llahermosa la presidencia de la organiza
ción de gobernadores, a la que asistió Peña
Nieto. Ahí Velasco hizo llamados a la "uni

dad nacional" para afrontar temas como la
renegociación del TLC o las políticas xenó
fobas, pero sobre todo, dijo, para entender
"que la lucha no es entre mexicanos y mu
cho menos entre candidatos" y advirtió que,
de cara a estas elecciones históricas, México
necesita demócratas, "para que nada ni na
die quebrante la decisión de los mexicanos
de elegir sin presiones ni condicionamien
tos. Que la ciudadanía vote libremente" ¿A
quién le estaba hablando el presidente de la
Conago?.. Y mientras Velasco llama a la uni
dad, en su estado, la forzada alianza
PRIPVEM está a punto de reventarse y hay
incluso rumores de que el candidato priísta
Roberto Albores se quedará solo y sin la
fuerza y los votos del Verde. Mientras tanto
Morena sigue creciendo y su candidato, Ru 
tilio Escandón, pasó de 29.1%, en abril, a
40.3%enmayoenlas encuestas, loqueprác
ticamente lo coloca a las puertas de la gu
bernatura. O sea que Chiapas dejaría de ser
"verde" para volverse "moreno"... Los dados
mandan Escalera doble. Buen tiro. •
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LUEGO del frentazo que se llevó Andrés Manuel
López Obrador con su fallido "nombramiento"
de Alicia Bárcena como embajadora en la ONU,
el tabasqueño nomás no aprende.
DICEN QUE trae en la mira a dos ex funcionarios
federales para integrarlos a su gabinete: uno es Carlos
Jarque, ex presidente del Inegi y ex directivo del Ban
co Interamericano de Desarrollo. El otro es Julio
Frenk, secretario de Salud en el gobierno de Vicente
Fox y hoy presidente de la Universidad de Miami.
AHORA nomás falta saber si López Obrador ya habló
con ambos para platicarles sus planes o si pretende,
como a Bárcena, destaparlos sin avisarles pa' que luego
ellos lo bateen.

• • •

EN LOS círculos judiciales se comenta que si alguien
quiere entender el tiratira entre Chihuahua
y el gobierno federal, le debería preguntar a Martha
María Hernández, del Consejo de la Judicatura.
SEGÜN ESTO, la consejera ha estado muuuy atenta
y especialmente interesada en los jaloneos por el
reo Alejandro Gutiérrez, entre la administración
de Javier Corral y la PGR.
MAS DE UNO en los tribunales se pregunta
si la jurista algo ha tenido que ver con la enjundia
del juez Gerardo Moreno García, para arrebatarle
a su reo de lujo a la justicia chihuahuense.

• • •

SI POR pasarse un solo minuto en el parquímetro,
a cualquier automovilista le cae "la araña", a ver si
no se le aparece una tarántula a Carlos Meneses,
el secretario de Movilidad de la Ciudad de México.

SI YA de por sí resulta extraño que no rinda cuentas
de los 72 millones de pesos que ha recibido la depen
dencia por concepto de parquímetros, la cosa se
pone peor ante el silencio del funcionario.
Y MÁS cuando hay un señalamiento directísimo
por parte de Roberto Remes, de la Autoridad
del Espacio Público, en el sentido de que a él
le ordenaron pasar esos recursos a Semovi.
A ver si el jefe de Gobierno, José Ramón Amieva,
se da por enterado de este escándalo.

• • •

Y AL FINAL el dinero fue el auténtico campeón,
pues los directivos de la Federación Mexicana
de Fútbol, a punta de billetazos, les arrebataron a los
chiapanecos el sueño de volver a la primera división.
YA SE CONCRETÓ el pago de 120 millones de pesos
que hizo el equipo Lobos BUAP para mantenerse
en el máximo circuito, la Liga MX, pese a que por
sus pobres resultados tendría que haber regresado
a la categoría inferior.
ASÍ, los campeones sin corona son los Cafetaleros
de Tapachula, que ganaron el título de la Liga
de Ascenso, pero no el anhelado ascenso.
En Chiapas se sienten robados por el árbitro.
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Legado involuntario

Quienes detentan el poder
han propiciado las condiciones
para que López Obrador llegue
a la Presidencia.

" f "i uál es el mayor atractivo
J i de los hombres? Desde

el nacimiento hasta los 15
años, la inocencia De los 15 a los 30, la
apariencia De los 30 a los 40, la expe
riencia De los 40 a los 60, la solvencia
De los 60 a los 80, la paciencia. Y de los
80 en adelante la herencia.. "Tengo
el honor de pedirle la mano de Rosi
lita. Nos vamos a casar". El papá de
la niñita sonrió cuando Pepito le hizo
esa petición. "¿No crees le dijo que
están muy pequeños para pensar en
eso?". Contestó el chiquillo: "Cuando
hay amor la edad no importa Ya cre
ceremos". "Y dime siguió el juego el
señor. ¿Tienes con qué mantener a
mi hija?". Respondió el crío: "Mi papá
me da 5 pesos de domingo. Con eso y
con lo que le dé usted a Rosilita nos la
podremos arreglar". Opuso el señor:
"¿Y si viene un hijo?". "No creo que
venga aseguró Pepito, Por lo menos
hasta ahora hemos tenido suerte"... Jo
sé Antonio Meade es sin lugar a dudas
el mejor de los candidatos a la Presi
dencia, y el que menos cola tiene que
le pisen. Tanto Ricardo Anaya como
López Obrador son políticos profesio
nales, y en ellos hay por tanto oscuri
dades que no se pueden ocultar. En
cambio el candidato del PRI que ño
es priista proyecta imagen de hom

bre honesto, prudente, mesurado, con
excelente preparación académica cul
tura y conocimiento cabal de los asun
tos públicos. Desgraciadamente debe
cai^ar el desprestigio del partido que
lo postula y del régimen que encabe
za Peña Nieto. Eso es una pena, pues
Meade sería un magnífico presidente
de México. Por el contrario, quien más
posibilidades tiene de llegar al cargo
es alguien cuya deficiente formación
académica y grandes limitaciones per
sonales saltan a la vista y que no vacila
en llegai a los últimos extremos del
oportunismo con tal de fortalecer sus
posibilidades de alzarse con el poder.
Y es que AMLO es quien mejor sabe
establecer contacto con la gran masa
del electorado. Del segundo debate,
por ejemplo, lo único que quedó fue lo
de la cartera y lo del juego de palabras,
carente en absoluto de ingenio, pero
eficaz para las galerías, acerca del "ri
quín canallín". Espejo fiel de nuestro
subdesarrollo es eso, y anuncio cierto
de lo que nos espera Bien vistas las
cosas deberíamos ahorrarnos el tercer
debate, sobre todo tomando en cuenta
que el segundo interesó menos que el
primero. ¿Quién quiere ver otra vez al
López Obrador de sonrisilla suficiente
y actitud despectiva y arrogante por
la certeza de su inminente triunfo?

Miraremos de nueva cuenta al candi
dato que no se molesta en debatir, sino
sólo se escurre y administra el tiempo
sabiendo que el resultado del debate,
así le sea por completo adverso, no
moverá un ápice la incondicional en
trega de sus fieles. Hay que reconocer
que se ha ganado a pulso esa feligresía.
Nadie como él ha tenido tanto tiempo
y tantos recursos para recorrer el
país de uno a otro extremo, y varias
veces, en una tesonera búsqueda de
su objetivo. Nadie como él ha sabido
recoger la irritación social que priva en
el país por la corrupción reinante y los
excesos de los actuales detentadores
del poder, que ni siquiera reconocen el
creciente empobrecimiento de millo
nes de mexicanos. Ellos mismos pavi
mentaron el camino para que AMLO
llegara a donde ahora se encuentra He
ahí la herencia que nos dejarán... En la
noche de bodas el enamorado galán le
dijo a su dulcinea "¿De quién son esos
ojitos preciosos?". Respondió ella, mi
mosa; "Tuyos, mi vida". "¿Y esa naricita
respingona?". "Tuya, mi cielo". "¿Y esa
boquita de coral?". "Tuya, mi amor".
En el arrebato de la pasión siguió él:
"¿Y verdad que esas pompis preciosas
también son sólo mías?". "Ay, Secundi
no contestó la flamante desposada.
¡No seas tan acaparador!"... FIN.
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¿Secuestradora?

Nestora Salgado está en libertad por
presiones de intelectuales y en camino
a ser senadora, con fuero.

"Sólo le llamo para decirle
que a cambio de ¡a libertad

de su hija me tiene que entregar
la cantidad de 5 mü pesos".

Nestora Salgado

No es legalmente una secues
tradora, aunque sí secuestra
ba y pedía dinero para liberar

a sus víctimas. El caso de Nestora Sal
gado volvió a llamar la atención des
pués de que José Antonio Meade leyó
en el segundo debate la transcripción
de una llamada que la comandante le
hizo a un campesino: "Soy la coman
dante Nestora Salgado y sólo le llamo
para decirle que a cambio de la libertad
de su hija me tiene que entregar la
cantidad de 5 mil pesos. Así es que ya
sabe, cuando tenga esa cantidad me
la entrega y entonces yo le entrego
a su hija".

Nestora, quien llevaba años de
residir en Estados Unidos, creó una
policía comunitaria en Olinalá en 2012
bajo el sistema de usos y costumbres,
aunque ella no es indígena y el muni
cipio no tiene ese régimen. Se afilió
a la Coordinadora Regional de Au
toridades Comunitarias (CRAC). Al
amparo de esta policía comunitaria
secuestró a decenas de personas que
supuestamente habían cometido faltas
diversas.

Dulce Rubí Burgos Pérez, la niña
por la que Nestora pidió 5 mil pesos
de rescate, fue retenida el 8 de junio

de 2013 y recluida en una "cárcel" co
munitaria: "El lugar donde estuvimos
declaró era horrible. Fue lo peor
que nos pudo haber pasado en la vida.
Había ahí menores de 13 años. Nos
golpeaban. Nos maltrataban". El en
tonces síndico procurador de Olinalá,
Armando Patrón Jiménez, fue secues
trado también, por 40 hombres arma
dos al mando de Nestora, quien exigió
500 mil pesos por su liberación.

Nestora fue detenida el 21 de agos
to de 2013 y acusada de 50 secuestros.
Su caso se convirtió en causa célebre
entre políticos, como Ricardo Monreal,
e intelectuales, como Elena Poniatows
ka, quienes exigieron su liberación.
El entonces gobernador de Guerrero,
Rogelio Ortega, de izquierda, pidió
al fiscal que retirara los cargos, pero
éste se negó. A Nestora se le dio el Pre
mio Nacional de Derechos Humanos
Sergio Méndez Arceo en 2014.

La comandante contó con la de
fensa del despacho Gómez Mont, uno
de los más caros del país. El abogado
Emiliano Robles Gómez Mont me
dijo en 2015 que, si acaso, ella era
solo culpable de "ignorancia", porque
aplicó castigos de usos y costumbres
en Olinalá, un municipio mestizo y no
indígena. En 2016 el Grupo de Traba
jo sobre Detención Arbitraria de las
Naciones Unidas declaró que la deten
ción de Nestora había sido arbitraria
e ilegal.

El que Nestora haya secuestrado a
decenas de personas, incluso a meno

res, no la hace una secuestradora bajo
la ley mexicana Verificado 2018 señaló
como falsa la afirmación de Meade
en el sentido de que Andrés Manuel
López Obrador había postulado a
una secuestradora como candidata
al Senado. Los jueces que vieron los
casos, dijo Verificado, determinaron
que la detención de Nestora había
sido ilegal. Tres de los casos están
todavía en apelación, pero Verificado
tiene razón: La candidata al Senado
no es legalmente una secuestradora,
aunque haya secuestrado a muchos.

Las leyes mexicanas, en especial
las que permiten la aplicación de usos
y costumbres en municipios indígenas,
han legalizado el secuestro cuando
lo cometen "policías comunitarios".
Olinalá no es uno de esos municipios,
pero no importa. Gracias a las presio
nes de políticos e intelectuales Nestora
está ya en libertad. Además, va a de
mandar a Meade por difamación y está
en camino de convertirse en senadora.
Cuando lo sea, ya no tendrá proble
mas. Gozará de fuero. Las víctimas no
tendrán forma de conseguir justicia.

* DOBLE NACIONALIDAD
El artículo 32 de la Constitución prohi
be que quienes tienen doble nacionali
dad puedan ser legisladores. Napoleón
Gómez Urrutia dice que él ya renunció
a la ciudadanía canadiense. ¿Habrá re
nunciado Nestora a la estadounidense?
No lo ha anunciado hasta ahora.
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CIRCUITO
flFlTO TADJIJN X Jt J&JIv/JK

UN equipo de
operadores electorales
hidalguenses fue traído
a CDMX por el dirigente
priista, Francisco
Olvera, pero son todo
un misterio: nadie sabe

para quién trabajan.
EN teoría, formaron
unos centros de

operación política
que llaman "Cops"
para mediar entre
candidatos, analizar
datos y fortalecer
campañas, pero dicen
que en la realidad,
ya fueron cooptados
por "Los Rojos" de
Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre

ASÍ las cosas, cuentan
que aunque Mikel
Arrióla confía en

Olvera, se anda con
cuidado de estos

operadores porque las
malas lenguas aseguran
que le están operando
en contra, pero las
peores acusan que
hasta han "pellizcado"
presupuesto.

ENCIMA, quienes han
visto sus reportes dicen
que los hidalguenses

quizá le sepan mucho
a los pastes electorales,
pero nada de la torta de
tamal chilanga.

• • •

LA candidata Claudia

Sheinbaum visitará hoy
la Cuauhtémoc, donde
el gobierno de Ricardo
Monreal dejó más de
un vecino insatisfecho.

DESDE diciembre,
los comités de Roma

Norte e Hipódromo se
fijaron como objetivo
plantearle todas sus
inquietudes a las
aspirantes de Morena y
del Frente.

LA perredista Alejandra
Barrales habló con

ellos y cuentan que
no le fue tan mal,
mientras que el equipo
de Sheinbaum lleva un
rato diciéndoles que sí...
pero no cuándo.

A VER si ahora que
andará pedaleando en
la Condesa se da una
vuelta con los vecinos,
¿o a poco teme que
le quieran cobrar las
monrealinhas?

iitomtortariareforma.com
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Gestiona reconstrucción el ex Delegado Leonel Luna

Reedifican en AO
con fondo perdido
Señalan afectados

que no tuvieron
que realizar ningún
pago ni trámite
SAMUEL ADAM

E ISRAEL ORTEGA

La propuesta del Gobierno
capitalino de reconstruir a
"fondo perdido" con recur
sos públicos ya se aplica en
la Ciudad, pero sólo en algu
nas delegaciones como Alva
ro Obregón.

Algunas casas que fueron
dañadas por el sismo del 19 de
septiembre están en proceso o
ya fueron reconstruidas con
recursos públicos aprobados
por el ex Secretario de Finan
zas, Edgar Amador, del Fondo
de Atención a Desastres Natu
rales de la Ciudad (Fonaden)
para esa demarcación.

"Se trata de trabajos gra
tuitos, sin costo alguno pa
ra los beneficiarios. Además
obra en poder de la Delega
ción la documentación en
donde se asienta lo anterior
y el video del acto de entre
ga recepción de los trabajos",
informó la Delegación en una
tarjeta informativa este lunes.

REFORMA acudió a al
gunos de los domicilios, re
gistrados en el reporte de la

Secretaría de Finanzas, que
fueron reconstruidos a través

de empresas que contrató la
demarcación gobernada por
el PRD y sus habitantes se
ñalaron qLie no se les cobra
rá la reconstrucción y que
no tuvieron que hacer nin
gún trámite.

"Vinieron de Protección
Civil de la Delegación Alva
ro Obregón, vinieron a hacer
un recorrido a preguntar en
las casas que si habíamos te
nido daños", explicó María
de los Angeles Durán, quien
vive en la Calle Prolongación
Artificios, Colonia Acueducto.

"Quitaron bardas, me
arreglaron loza, me arregla
ron el baño, que fue lo daña
do, y todo el servicio".

Los apoyos oficiales del
Gobierno federal, en otros es
tados afectados por los sismos
de 2017, son de 120 mil pesos
por una vivienda con pérdida
total o un solo pago 15 mil pe
sos por daños parciales.

La entrega de algunas de

las casas reconstruidas es
tá prevista para antes de las
elecciones del 1 de julio de
2018, según lo informaron
algunos de los beneficiarios.

"Sí se están apurando, del
colado vienen siete personas.
Después nada más cinco, la
verdaíí la Delegación sí se es
tá apurando. Van muy traba
jadores los albañiles", explicó
Lucía Lara, damnificada de
la Calle Artificios en la mis
ma colonia

"Les dicen que tienen que
entregar a fines de mayo (de
2018), eso es lo que está ha
ciendo la Delegación".

La reconstrucción de es
tas viviendas fue gestionada
por la Delegada María Anto
nieta Hidalgo y por el ex De
legado de Alvaro Obregón y
asambleísta del PRD, Leonel
Luna, como él mismo lo ha
afirmado a través de boleti
nes de prensa

Mientras tanto, la mayo
ría de los 120 mil damnifi
cados que estimó la Comi

sión para la Reconstrucción
que se quedaron sin casa en
la Ciudad, en su informe de
enero de 2018, no cuentan
con una ruta jurídica ni el
Gobierno tiene trámites lis
tos para que puedan acceder
a este beneficio "a fondo per
dido" a ocho meses del sismo.

Este lunes, el Jefe de Go
bierno, José Ramón Amieva,
señaló que analiza con la Co
misión de Gobierno aplicar
esta medida en la Ciudad.

Delegación Alvaro
Obregón

u Se trata de
trabajos gratuitos.
Además obra

en poder de la
Delegación la
documentación

y el video del acto de
entrega recepción
de los trabajos".
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i Los vecinos aseguraron que los trabajos de reconstrucción
en casas de la Colonia Acueducto avanzan con rapidez.
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Simulacro
en escuela

Protección Civil Tláhuac
imparte cursos de
primeros auxilios y
simulacros en primaria.

> El simulacro se realizó en
la Escuela Primaria Soste
nes Nicolás Chapa Nieto,
para fomentar la cultu
ra de la prevención ante
cualquier contingencia.
* Administrativos, maes
tros y alumnos, fueron
capacitados para saber
cómo prevenir una con
tingencia generada por
fuego; cómo actuar du
rante un siniestro,
resguardarse y conocer
las rutas de evacuación
y salidas de emergencia.
' A cada alumno se le

asigna una tarea.
' Se puso en marcha
acciones en materia

de primeros auxilios,
donde es fundamental
mantener la calma y sa
ber qué hacer para evitar
daños mayores.

300
personas formaron

parte de este
simulacro.
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CDMX: cambio
de rostro...
La preminencia de una sola fuerza en la
capital, lo vivimos ya, no es necesariamente
bueno para México.

la vista el resultado de las encuestas y son
deos más recientes levantados en la capital
del país, en lo que refiere a; la elección de los
titulares de las 16 alcaldías en disputa para ser
más específicos, nada parece estarse perfilan

do con mayor claridad que "el más grave desastre políti
coelectoral del perredismo...", y de sus aliados de Acción
Nacional y Movimiento Ciudadano se entiende, en las tres
últimas décadas.

El más grave y significativo porque, de cumplirse las
expectativas insistamos, el otrora partido representante de
las izquierdas no sólo deberá abandonar el exPalacio del
Ayuntamiento, sede del gobierno en el ya inexistente Dis
trito Federal que viene ocupando desde 1997, sino también
la mayor parte de las cabeceras delegacionales, alcaldías a
partir de ahora, incluidas una al menos de las dos que, no
sin trabajo, siguen manteniendo bajo su control sus actua
les "parejas" del blanquiazul y, sin duda, Cuajimalpa que,
hasta hoy, parece evidente seguirá encabezando un mili
tante del Revolucionario Institucional.

Y el asunto no es despreciable porque, si bien es verdad
que en cuatro territorios delegacionales: Benito Juárez,
Xochimilco, Milpa Alta y Venustiano Carranza, los aban
derados de la antinatural alianza signada por el sol azteca
con PAN y MC encabezan las preferencias, con diferen
cias de entre tres y cuatro
puntos porcentuales como
máximo, también lo es
que en 11 de las 16 demar
caciones: Alvaro Obregón,
Azcapotzalco, Coyoacán,
Cuauhtémoc, Gustavo A.
Madero, Iztapalapa, Izta
calco, Magdalena Con
treras, Miguel Hidalgo,
Tláhuac y Tlalpan la per
cepción de apoyo parece
estar definida, con dife

rencias de entre cuatro y hasta diez puntos porcentuales,
en favor de aspirantes postulados por Morena, el impre

sentable PT y PES.
Ello, aunado a la consolidada presencia e influencia

construida por Andrés Manuel López Obrador en la ca
pital durante los 20 últimos años y la diferencia de inten
ción de voto que en la puja por el gobierno de la ciudad
registra la candidatura de CÍaudia Sheinbaum. abona a
prefigurar un escenario catastrófico para la dirigencia y (la
decreciente militancia) del PRD que, a la par, se ve obli
gado a lidiar ahora con un priismo "empoderado", con
Mikel Arrióla a la cabeza, que, dueño ahora de las popu
lares causas de la defensa de la vida y la familia tradicio
nal, amenaza con desplazar hasta una tercera posición a
la cuestionada exdirigente, interina del interino por cierto,
Alejandra Bárrales...

...y ello, la preminencia de una sola fuerza en la capital,
lo vivimos ya, no es necesariamente bueno para México.
ASTERISCOS

* Creciente optimismo en la campaña tricolor, luego del
positivo desempeño que, en el segundo debate entre pre
sidenciables, tuvo su candidato José Antonio Meade que,
está claro, fue el que mayor número de propuestas plan
teó, con 25: el que menos críticas y ataques recibió, 12, y
quien evidenció mejor preparación: fue asertivo y mostró
dominar los temas. Su "cuarto de guerra" prevé un repunte
significativo en su aceptación...
* Evidencia del pobre nivel de la "clase política" morelen
se, de los diputados de PRD (13), PVEM (1) y PSD (2) dis
puestos siempre a cumplir el deseo de su impresentable
gobernador, Graco Ramírez, quien, tras siete meses de los
sismos que devastaron amplias zonas en la entidad, siguen
sin entregar 50S& de su dieta que, "hasta el fin de la legis
latura", ofrecieron donar "para apoyar y ayudar a la gente
que lo necesita".
* ¡Vaya triste papel!, habría que decir, el que cumple el
extitular de la Fiscalía Especializada para la Atención de
Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto, quien, tras
dejar la misma, "arropado" por el panismo legislativo que
le convirtió en una suerte del "víctima" del oficialismo, de
cide ahora, de la mano de Marcelo Ebrard, sumarse a la
campaña de "ya sabes quién". ¿Sabrá él algo que los demás
ignoramos?
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

Se perfila con
mayor claridad
"el más grave
desastre político
electoral del

perredismo..."
y de sus aliados.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Consejo. Para aminorar un poco la tensión social, pero sobre todo
garantizar el desarrollo del país, el impulso de los mexicanos no
debe detenerse. Ante el pleno de la Conferencia Nacional de Go
bernadores, Enrique Peña Nieto, presidente de México, convocó

a los gobernadores a seguir trabajando de manera conjunta, más allá del
proceso electoral, en la resolución de los problemas que enfrenta el país.
"El proceso electoral será una nueva oportunidad para demostrar la soli
dez de nuestras instituciones y la madurez de nuestra democracia. De s
de el gobierno de la República seguiremos actuando con estricto apego a
nuestro régimen legal, porque es tarea de todas y todos fortalecer la lega
lidad temo pilar de la convivencia pacífica, la democracia y el desarrollo",
puntualizó en Villahermósa, Tabasco, durante la LIV reunión de la Cona
go. Peña convocó a redoblar esfuerzos en materia de seguridad. No se dis
traigan, el voto es libre, secreto y hasta el 1 de julio. ¡A trabajar por México!

n Justo a tiempo. Cuando faltan menos de seis semanas para el
día de la elección, no todo sale a pedir de boca. El INE enfrenta
serios problemas para instalar 17 casillas, "no por cuestiones

•vinculadas a la inseguridad o al crimen organizado", enfatizó
el consejero Marco Baños. "Traemos 17 casillas en total que tienen cier
ta problemática en algunos municipios que han manifestado algunas de
mandas de caráctersocial frente a las actividades en turno y que no se han
atendido. Estamos en la espera de que se pudieran resolver algunas cues
tiones ahí para integrar las casillas, son 17 en algunas zonas de Michoacán,
Nahuatzen, particularmente; Chiapas, en la zona de Oxchuc, y Oaxaca,
San Dionisio del Mar y otros puntos ahí, insisto, son 17 casillas de un uni
verso total de 156 mil 974", dijo. Aseguró que aún no se puede determinar
laño instalación deesas casillas. A ver, el 1NE debe garantizar el acceso a
la democracia en todo el país. ¿Pueden o no pueden?

mNo se lo pierda. El debate de este jueves entre candida
tos a la alcaldía de Benito juáreZ, en la Ciudad de México,
toma una importancia inusitada y se transmitirá en redes.
FadlalaAkabani, el aspirante por Morena, está obligado

a explicar temas punzantes como las amenazas, ya en investigación, a un
ciudadano que denunció giros negros que lo habrían beneficiado cuan
do fue delegado de 2003 a 2006. Arrastra la etiqueta de ser el padre del
crecimiento desordenado del ambulantaje que afecta a ciudadanos y co
merciantes: Y cuentan que prepara su defensa basada en distracciones y
calumnias. Oportuno sería ponerle un polígrafo en vez de un moderador.

Intereses oscuros. ¿Por qué un presidente municipal pro
I / tegería la instalación de gaseras sin permisos en su mu

nicipio? Habitantes de Los Reyes La Paz, en el Estado de
• México, protestarán frente a las instalaciones de la Secre

taría de Medio Ambiente para "exigir" al secretario Rafael Pacchiano su
intervención con el fin de qué ordene a Carlos de Regules RuizFunes,
director general de la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente, el cierre
y clausura de varias gaseras que comenzaron a operar sin haber cumpli
do con el sustento legal y técnico para ofrecer el servicio, y que, además,
ponen en peligro la integridad física de familias y vecinos. Acusan que las
gaseras son visiblemente protegidas por el edil Rolando Castellanos Her
nández y uno dé süs beneficiarías es el Séptimo regidor Bernardo Corona.
Riesgo por plata, una mala combinación. ¿Catástrofe en puerta?

V ¡Basta! Digna postura asumida por el Congreso de la Unión
para levantar la voz y hacer un pronunciamiento enérgico a las
más recientes declaraciones de DonaldTrump acerca de que
los migrantes son unos animales. Estas palabras podrían pasar

como otras tantas que ha empleado para referirse al desprecio que mani
fiesta por los mexicanos y nuestro país, pero ya no se pueden aceptar. Diva
Gastélurn, de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, dijo que la
Comisión Permanente prepara un exhorto para lanzar una protesta con
tundente contra la reprobable conducta del Presidente de EU hacia nues
tros connacionales. Ya resulta intolerable su manera de dirigirse para con
sus vecinos del sur, por lo que es hora de ponerle un hasta aquí.
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"Sí hay negociaciones
en lo oscurito para
un pacto PRIAN..."
No les va a quedar de otra al PRI y al PAN que bus

caí" un pacto en lo oscurito si quieren ser compe
titivos frente a AMLO en la elección presidencial.

Quedan 38 días para las elecciones. Laven
taja del abanderado de la coalición juntos Ha

remos Historia es amplia, a juzgar por el último corte del
llamado "Poli of Polis" realizado por la página Oraculus.

Sin alianza le hacen los mandados al tabasqueño.
Hablan los resultados de las últimas encuestas combina

das por Oraculus:
Andrés Manuel recoge entre el 41 y el 47% de las prefe

rencias electorales.

Le sigue Ricardo Anaya con 2731 por ciento. Meade se ubi
ca más atrás, con 1822 por ciento. El Bronco, tres por ciento.
¦ Una fuente de alto nivel de la coalición Por México al Fren
te (PANPRDMC) nos dijo ayer que. aunque las cúpulas lo
nieguen públicamente, "sí hay esa discusión" para lograr un
pacto PRI PAN.

La idea es empujar al candidato que claramente se perfile
como segundo lugar en el último tramo de la campaña.

La fuente nos asegura que hay negociaciones desde hace
tiempo con priistas que están abiertos a esa alianza y que se
identifican con Luis Videgaray.
En el polo opuesto, decididamente en contra, estaría

Aurelio Ñuño, que es la voz del presidente Enrique Peña
Nieto, según la misma fuente.

El propio coordinador de la campaña de Meade negó,
tajante, que hubiese contactos con los anayistas, cuando le
consultamos sobre el tema.
En el seno del Frente

"van ganando de calle los
que sí quieren", precisó.
Dio nombres: Damián

Zepeda, Fernando Ro
dríguez Doval, Santiago
Creel. ADN, Los Chuchos

y otros más, aunque lo
nieguen.

"Todos tienen interlocutores diferentes dentro del equipo
de Meade". puntualizó.

Los frentistas que van en contra de la alianza con el PRI,
con el argumento de que es más rentable electoralmente pe
garle al presidente Peña, son un puñado:

Agustín Basave, Jorge Castañeda, Emilio Álvarez Icaza,
Alfredo Figueroa y el panista Héctor Villarreal.

¿Y Dante Delgado?
La está midiendo:

¦ El panista Santiago Taboada, un joven con sentido político
que aspira a convertirse en el primer alcalde de Benito Juárez,
en la Ciudad de México, admitió que, sin los votos del PRI, no
hay manera de que Anaya sea presidente.

El candidato presidencial del Frente, sin embargo, come
tió un error al prestarse al juego de los reporteros y decir que,
si llega a Los Pinos, va a meter a la cárcel a Enrique Peña.

Al Presidente de la República no le gustó ni tantito la de
claración del panista. Ya de por sí le revolvió el estómago la
voltereta que dio en el tema del Pacto Por México.

Anaya fue promotor activo de las reformas estructurales
que ahora rechaza.

Hay quien asegura que Peña Nieto ha comentado en cor
to que con Anaya ni ala esquina. Le tiene ojeriza.

Pero no está dicha la última palabra. Hay mucho en juego.
El abanderado del Frente no tiene asegurado el segundo lu
gar, aunque, si la elección fuese mañana y hubiese segunda
vuelta, él pasaría.

Pero quedan 39 días y un debate. El PRI tiene 15 gober
nadores. Los del Frente (PAN y PRD) son 16. El Verde, uno.
Morena, ninguno. ¿De qué lado van a jugar?

No es un dato menor en ténninos de movilización electo

ral. Lo vimos en el 2006, cuando mandatarios del PRI, junto
con la maestra Elba Esther Gordillo, operaron en favor de
Felipe Calderón.
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¦ La incorporación del extitular de la Fepade, Santiago Nieto,
al equipo de AMLO debe haber puesto nerviosos a varios.

No hay que olvidar que al exfiscal electoral lo quitaron del
cargo a la mala, con el pretexto de que hizo público un escrito
que le envió el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya.

Lozoya enfrenta acusaciones hechas por altos funciona
rios de la empresa Odebrecht de haber recibido 10.5 millones
de dólares de moche en 2012. Hubo denuncias de que ese
dinero fue a dar a la campaña del abanderado del PRI a la
Presidencia de la República.

Desde la salida de Santiago Nieto la investigación sobre
Odebrecht se fue a la congelcidora, a pesar de que el expro
curador general de la República. Raúl Cervantes, reveló a los
senadores que la investigación estaba concluida y que pronto
vendrían las imputaciones, lo que no ocurrió.

AMLO ya dijo que, si llega, se va a reabrir esa investiga
ción, pero no en un afán de "venganza", sino de justicia.
¦ Al doctor José Narro Robles no se le escapó hablar en Gi
nebra, Suiza, de la "crisis de valores" que se vive y que la sa
lud no es ajena a ello.

"La salud no es una mercancía y el mercado no debe de
finir su rumbo", señaló él secretario de Salud durante su par
ticipación en la 71 Asamblea de la Organización Mundial de
la Salud (OMS).

El exrector de la UNAM fue más lejos al describir esa crisis
como crisis de valores, y llamó a impedir que esas "enferme 
dades contagiosas" que nos aquejan se instalen en la socie
dad: la exclusión, el odio, la codicia, el fanatismo.
¿Estaría pensando en el virus Trump? ¿En el virus

Maduro? ¿En el virus Netanyahu? ¿O en el virus AlAssad?

La idea es empujar
al candidato

que claramente
se perfile como
segundo lugar.
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Atentado en la tierra del Cártel
Jalisco Nueva Generación
Pocos atentados han resul

tado tan extraños como el
que sufrió el lunes el exfis
cal general de Jalisco, actual
secretario del Trabajo local,

Luis Carlos Nájera. Afortunadamente,
el éxfiscal salió prácticamente ileso, pero
hay demasiados datos que no checan
con lo que suele suceder en una opera
ción criminal de estas características.

Dice Nájera que se había encontra
do con una persona para una comida de
trabajo en un lujoso restaurante japo
nés, su custodia de tres personas se que
dó fuera y ya en la comida entraron dos
personas que le resultaron extrañas y re
conoció a uno de ellos como un sicario
al que había detenido cuando era fiscal.
Avisó a su gente de seguridad y les pidió
a sus escoltas que llevaran su camioneta
blindada a la salida del restaurante para
protegerlo.

Al salir, varios sujetos comenzaron a
disparar contra la unidad y los escoltas
respondieron al ataque. Un segundo co
mando ante la respuesta de los sicarios
no se quedó en el lugar y huyó. El éxfis
cal logró subir a su camioneta y escapar,
pero en medio del tiroteo dejó la camio
neta blindada y tomó un taxi para llegar a
Palacio de Gobierno, en el centro de la
ciudad.

Los sicarios trataron de escapar en un
automóvil Versa y se inició una persecu
ción que fue desde el centro de Guadala
jara hasta la salida a Tlajomulco. La Fiscalía
informó que se logró la captura de seis de
los sicarios y que confiscó varias armas
de alto poder que pertenecerían a lo que
llamaron un grupo élite del Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG). En la mañana
de ayer, el propio Nájera explicó que en
realidad serían sicarios de un grupo que
rompió recientemente con el CJNG.

Quedan muchas dudas. Si los sicarios
iban directamente contra el fiscal por
qué tardaron tanto en atacarlo y no lo
hicieron cuando estaba en el restauran

te. Por qué en un enfrentamiento entre
15 sicarios con armas largas contra tres
custodias, éstos salen heridos, pero los
agresores son los que terminan siendo
detenidos y huyeron. ¿Seis sicarios con
armas largas, que están organizando un
atentado a un alto funcionario, huyen en
un pequeño Versa? Por qué el exfiscal
abandona la unidad blindada y huye en
un taxi.

Por qué si los sicarios dispararon con
armas de altó poder no se aprecian ráfa
gas en la propia camioneta, sino disparos
separados entre sí, aunque en la perse
cución por la ciudad las ráfagas fueron
ostensibles. Cómo fue que el principal
sicario detenido, según las autoridades,
muere horas después, repentinamente
de un infarto en las instalaciones poli
ciacas. Quizás se trata de una suma de
casualidades o simplemente una jugada
múltiple del destino, pero me temo que
no nos están diciendo la verdad de lo
sucedido.

El exfiscal Nájera es un personaje
controvertido, con un perfil muy pareci
do a otro exfiscal, el de la vecina Nayarit,
Edgar Veytia. detenido en Estados Uni
dos acusado de ser parte de un cártel de
la droga. Nájera se hizo muy conocido
cuando en 2004 ordenó una durísima

represión contra los grupos anarquis
tas que trataron de boicotear la cumbre

de jefes de Estado de América Latina y
el Caribe, cuando era jefe de la policía
de Guadalajara en la administración de
Emilio González Márquez, quien era al
calde de la ciudad, pero eso no impidió
que a la llegada al poder de Aristóteles
Sandoval. éste lo propusiera como fiscal
general del estado.

Desde el inicio del sexenio se suma

ron las quejas y críticas a Nájera desde
el gobierno federal: autoridades milita
res, de la PGR, de la Policía Federal, de la
Secretaría de Gobernación hicieron llegar
quejas y preocupaciones por el desempe
ño del fiscal y sobre el Sorprendente y rá
pido crecimiento del Cártel Jalisco Nueva
Generación, mientras los cárteles rivales

eran, prácticamente, aniquilados en el
estado.

Fue también cuando se dio la extraña

liberación de Rafael Caro Quintero y una
serie de atentados contra fuerzas federa

les, militares y policiales. Finalmente, el
gobernador Sandoval tuvo que separar
a Nájera del cargo. Sorpresivamente, re
gresó al gobierno hace unos meses como
secretario del Trabajo, una función con la
cual ni remotamente había estado antes
relacionado. Ahora, este extraño atentado
lo vuelve a colocar en el centro del interés

y las sospechas en Jalisco.

LOS HOMBRES ARMADOS DE
NESTORA

La semana pasada Nestora Salgado, can
didata a senadora por Morena y acusada
de decenas de secuestros, quiso llegar a un
mitin de López Obrador en Guerrero con
un grupo de personas armadas que dijo
eran grupos de autodefensas que ella con
trolaba, lo que provocó un enfrentamien
to con fuerzas de seguridad federales que
custodiaban la zona.

En el debate del domingo, Nestora
fue, nuevamente, exhibida por José
Antonio Meade. Ella dijo que afecta
ron su buen nombre, ya que fue decla
rada inocente del proceso en su contra.
En realidad, tiene aún, por lo menos, dos
procesos abiertos y tampoco fue decla
rada inocente: como a Florence Cassez,
y a muchos otros, se le dejó en libertad
por "faltas al debido proceso" al mo
mento de su detención. Lo que no puede
borrar es el testimonio de sus víctimas y
sus grabaciones pidiendo rescate por los
secuestrados. Y lo ocurrido la semana

pasada en Guerrero confirma que sigue
operando con grupos armados ilegales
que responden a su mando.

Nájera se dio a conocer
al ordenar la represión
contra anarquistas.
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Propuestas populistas
de AMLO
Promete construir dos refinerías en México.
La refinación de petróleo es un pésimo negocio en
todo el mundo. Las refinerías, por lo general, pierden
dinero. Si las empresas petroleras refinan crudo
es para que haya más consumo de petróleo cuya
extracción es el gran negocio.
Hay diferentes definicio

nes de "populismo". Una
de ellas tiene que ver
con el uso político de la
economía. Con tal de ser

popular entre la población, un político
niega las realidades del mercado. Quizá
lo que mejor resuma esta definición es
una recomendación de un gobernan
te populista sudamericano a un colega
suyo de otro país por ahí de mediados
del siglo pasado: "Si los trabajadores te
piden, dales. Si te piden más, dales más.
Al fin y al cabo la economía es flexible".
Es un error, porque la economía no tie
ne nada de flexible. Al revés, es inflexi
ble, en realidad, implacable.

Puede ser que una política populista
funcione durante algún tiempo. Pero, a
final del día, alguien acaba pagando los
costos. Generalmente, es la sociedad.
Los gobiernos populistas suelen finan
ciar las medidas "populares" con deuda.
Por ejemplo: incrementan los subsidios,
pero no suben los impuestos para fi
nanciarlos (lo cual sería impopular). No
queda otra más que endeudarse. Los
pasivos se acumulan y, en la medida en
que un país se sobregira, sube el riesgo
de pagar y el costo del endeudamien
to. La gran cantidad de deuda acaba
por estrangular la economía de un país.
Inevitablemente llega el momento de
apretarse el cinturón. Las sociedades
acaban pagando un costo carísimo por

el populismo. Suelen terminar peor de
lo que estaban antes de que comenzara
la fiesta populista.

Por definición, el discurso populis
ta es popular: le encanta al electora
do. Cuando un candidato presidencial
promete que reducirá el precio de las
gasolinas, gas, diesel y la energía eléc
trica, pues eso suena a música pura
para la mayoría de la población. Y eso
es lo que ha prometido López Obrador
en esta campaña.

Muy bien. El problema es que se trata
de una promesa populista que niega las
realidades del mercado. En lugar de que

el precio de los bienes y servicios lo de
termine su escasez relativa, un político,
desde la comodidad su escritorio, los
define con el objetivo de ser popular.
Los pone por debajo del precio de mer
cado otorgándole un subsidio a la po
blación. Subsidio que tiene que pagarse
de alguna forma. Si no se incrementan
los impuestos, lo único que queda es
aumentar la deuda pública.

No sólo eso. Definir los précios por
decreto produce un conjunto de dis
torsiones. Si el gobierno, como pro
mete AMLO, controla los precios de
las gasolinas con un costo por debajo
del mercado, se incrementa la compra
de automóviles de más cilindros que
consumen más. Amén que el subsidio,
a quien más beneficia, éS a los más ri
cos, que son los que tienen coches. Si
el gobierno subsidia la electricidad, los
consumidores ya no ponen focos aho
rradores y dejan la luz prendida todo el
día. Esto implica un mayor consumo de
combustibles fósiles que incrementan
el calentamiento global. ¿Es eso lo que
queremos los mexicanos?
Si gana, AMLO también promete

construir dos refinerías en México. Se
trata de otra propuesta populista por
que la refinación de petróleo es un pé
simo negocio en todo el mundo. Las
refinerías, por lo general, pierden di
nero. Si las empresas petroleras refinan
crudo es para que haya más consumo
de petróleo cuya extracción es el gran
negocio. Y resulta que López Obrador
está prometiendo abrir dos nuevos ma
los negocios para los contribuyentes.
¿Por qué deberíamos aceptarlo? Pues
porque resulta popular la idea de que
el país tenga más refinerías que gene
rarían muchos empleos con dinero pú
blico. Al fin y al cabo, el que pondría los
recursos sería el gobierno y, si hubiera
pérdidas —como actualmente las hay
en las refinerías de Pemex— pues éste
las absorbería. Lo que nos rehusamos a
ver es que esas pérdidas nos cuestan a
toda la saciedad.

López Obrador ha anunciado a par
te del gabinete que lo acompañaría en
caso de ganar la Presidencia. Muchos
son gente respetable. Y aunque los
hombres importan, lo más relevante
son las políticas públicas que imple
mentaría el candidato en caso de ganar.
Algunas de las que propone AMLO son,
sin lugar a dudas, populistas.

Twitter: @leozucksnnann

Puede ser que una
política populista
funcione durante algún
tiempo. Pero, a final
del día, alguien acaba
pagando los costos.
Generalmente, es la
sociedad. Los gobiernos
populistas suelen
financiar las medidas

"populares" con deuda.
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Después
del segundo debate
Los ciudadanos observan y quieren saber de todo.

Los que viven en la frontera conocen su coyun
tura, pero también se interesan por lo que ocurre
lejos de la línea, de su entorno. Los que viven lejos
de la frontera de igual forma se cuestionan sobre

lo que sucede en aquellos más de tres mil kilómetros que
nos separan de Estados Unidos y sobre esos otros que abren
camino a Centroamérica. Los mexicanos saben y, si no, for
mulan preguntas. Antes, en las contiendas electorales del
país pocos eran los foros en los que estas preguntas tenían
una vía de escape, porque la única vía para dar salida a las
dudas es que los indicados en responderlas las reciban. Eso
no lo teníamos. Por eso el INE, en un esfuerzo gigantesco,
histórico, sí, buscó y concretó el escenario para que algunas
de estas preguntas fueran respondidas.

El instituto le apostó a un segundo formato novedoso. Si el
primero sorprendió por la interacción que los candidatos tu
vieron con los moderadores, a este último se le sumó el inter
cambio con seis de los 42 ciudadanos presentes. Por primera
vez en la democracia nacional se abrió un foro con asistencia

participativa. Un town hall meeting, como se les conoce en
otras partes del mundo ("Asamblea con público participativo",
le denominaron en México): candidatos Con opción de mo
vilidad para abonar a la cercanía necesaria con la audiencia
presente; manejary evidenciar su lenguaje corporal; dar di
namismo a una conversación que, al menos en nuestro país,
tenía antecedentes pobres o más bien escasos. Y, claro, los
obligó a responder algunas de esas miles de preguntas que
los mexicanos se hacen todos los días. Lejos de la agenda de
cada candidato, por primera vez se salieron de su speech para
atender cuestionamien

tos que tienen los elec
tores, a quienes buscan
convencer. Y es que los
ciudadanos están lejos

de la guerra sucia que se
opera desde los cuartos
de guerra, los ciudada
nos quieren saber Cómo
resolverán los proble
mas a los que se enfren
tan todos los días. De
eso se trata este tipo de
ejercicios, para eso sirven. En la empatia y la claridad con la
que se responden estas preguntas se dibuja mejor la persona
lidad de cada aspirante.

En Estados Unidos, este tipo de formatos se utilizan des
de 1992. Llegamos tarde, pero, tras la transición IFEINE,
en esta contienda electoral se dieron pasos enormes para
la reconstrucción del diálogo democrático. Hoy tenemos
ejercicios como estos, donde los candidatos dan la cara a
los ciudadanos y responden directamente a ellos, viéndolos
alos ojos, sin intermediarios. Estos son ejercicios que, sobre
todo, los obligan a escuchar.

De igual forma, como en el primer debate, los candidatos
respondieron preguntas que hicimos desde la moderación.
Porque un debate es también eso, una suerte de entrevis
ta que los lleve a aclarar sus propuestas y las ideas con las
que éstas son planteadas. O que los obligue a explicarlas
puntualmente de frente a la ciudadanía. Sus propuestas o su
historial. Y una oportunidad, sobre todo, para conocerlos en
contextos distintos a los templetes o los spots.
Los debates presidenciales en nuestro país han dejado

de ser foros de monólogos para los candidatos, ahora son
plataforma para exponer sus virtudes y reflejos, pero tam
bién para evidenciar sus puntos débiles. Los candidatos se
enfrentan a nueva presión: la que da un país observando en
televisión nacional y plataformas digitales, con la obligación
de responder, de interactuar. de medir su velocidad de re
acción. Cualidades necesarias para el cargo al que aspiran.

Fecha: 23/05/2018

Página: 14

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 17,370

Página 21



El tercer debate tendrá también presencia ciudadana,
ahora a través de redes sociales. Un nuevo escenario al que
no está acostumbrada nuestra clase política, junto con los
dos debates ya vistos, es un fortalecimiento histórico en el
ejercicio democrático del país. Un logro del Instituto Nacional
Electoral que abona pasos necesarios a la salud institucio
nal de un país. Todo mi agradecimiento a Lorenzo Córdova,
consejero presidente, alos consejeros Benito Nacif. Pamela
San Martín y Ciro Murayama, y a Rubén Álvarez, por la im
pecable organización de este evento. La audacia de cambiar
inercias requiere de mucha valentía y todos ellos la han te
nido. La cultura del debate está por fin naciendo verdadera
mente en nuestra democracia. ¡Enhorabuena!

Los debates

presidenciales
en nuestro país han
dejado
de ser foros de

monólogos para los
candidatos.
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Pelea de tres

Dice Andrés Manuel

López Obrador que la
elección presidencial

no será parejera. Tiene toda la
razón. Mientras la lucha entre

Ricardo Anaya y José Antonio
Meade se mantenga sin una
declinación de facto, no hay
forma que sea una contienda
binaria, como se llegó a se
ñalar en este mismo espacio
que sería. Asimismo, mientras
haya dos candidatos que no
cejen en ser los rivales finales
de López Obrador, el candi
dato de Morena caminará,
literalmente, a la silla presi
dencial. Pareciera un contra

sentido que dos candidatos
que tienen como principal
enemigo al tabasqueño, sigan
saboteando la posibilidad que
uno de ellos sea el adversa

rio designado, como sucedió
en 2006 y 2012. Pero no lo es
porque el encono y la lucha
entre Anaya y lo que repre
senta Meade, es mayor que
su temor al triunfo de López
Obrador y un cambio de direc
ción en el rumbo del país.
Los candidatos de las coali

ciones del PAN y el PRJ están
en una dinámica de destruc

ción mutua. Ninguno tiene
actualmente la fuerza para
derrotar a López Obrador por
sí solo, y al mismo tiempo
ninguno mostró durante el se
gundo debate presidencial es
tar listo para entregar la plaza.
En este espacio se publicó el
lunes: "Si el primer debate pre
sidencial. .. fue la confirmación

de que el segundo lugar en la
contienda era... Anaya, el se
gundo debate fue el arranque
de una segunda vuelta elec
toral por la vía de los hechos,
donde quienes no quieren que
camine solo hacia Palacio Na

cional... López Obrador, se
verán en la encrucijada de res
paldar al segundo lugar con
solidado y sacrificar, quienes
hayan optado por otra opción,
a abandonarlo en el último

tramo de la campaña".
La terca realidad mostrada

por Anaya y Meade es que no
van a ceder. Se aplica el Di
lema del Prisionero en Teoría

de Juegos, donde la mejor so
lución es que si ceden ambos,
se ayudan los dos. Si no traba
jan en forma cooperativa, am
bos perderán. Así van rumbo
al 1 de julio, a perder los dos.
La alianza implícita de 2006
con el apoyo del PRI al PAN,
y de 2012, con el respaldo del
PAN al PRI, es hoy imposible.
Anaya mandó señales al go
bierno para abrir la ventana de
un voto útil hace tres sema

nas, pero los anticuerpos que
él mismo construyó durante
más de un año de martillear

sobre la corrupción del PRI y
prometer llevar a la cárcel al
presidente Enrique Peña Nieto,
reaccionaron. No permitieron
que Anaya concretara el bo
rrón y cuenta nueva, y lo obli
garon a mantener la ruta que
trazaron.

Esa ruta tenía un diseño

estratégico: si no se corría al

"Anaya áinamitá la
posibilidad del voto
útil que se dio en las
últimas elecciones

presidenciales'

"Los candidatos de
las coaliciones del

PANy el PRI están
en una dinámica de
destrucción mutua"
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espacio antisistémico ocupado
por López Obrador desde hace
dos décadas, todo el males
tar social contra Peña Nieto y
el PRI lo capitalizaría única
mente él. En la búsqueda de
capturar una parte de ese voto
de coraje, Anaya dinamitó la
posibilidad del voto útil que se
dio en las dos últimas eleccio

nes presidenciales. La apuesta
era inteligente, pero nunca
consideró que iba a ser some
tido a una persecución política
y mediática por el presunto
delito de lavado de dinero,
que aunque no se ha podido
judicializar, fue suficiente para
frenar su crecimiento electo

ral e impedir, quizás con éxito,
que esté en condiciones de
amenazar a López Obrador
Está bastante claro hoy que
los priistas votarían más por
el candidato de Morena que
por el frentista, con lo cual se
puede plantear como hipótesis
que no tiene manera de ganar
las elecciones.

En una situación idéntica,
pero por razones distintas el
malestar y hartazgo contra
Peña Nieto y el PRI, Meade no
está en condiciones de ganar la
elección. Tampoco está claro
si ante una eventual caída de

Anaya en las preferencias elec
torales, se pudiera dar un voto
significativo de panistas a favor
de él. Las evidencias muestran

lo contrario, como en el Estado
de México, donde la mayoría
de los panistas prefirieron votar
por Morena que por el PRI. Las
sumas tampoco le alcanzarán a
Meade si no tiene el apoyo de
cidido de los panistas, que pien
san hoy que es peor que el PRI
se quede en la Presidencia a que

López Obrador la conquiste.
López Obrador se ve en la si

lla presidencial y tiene razones
objetivas para creerlo, al ana
lizar los escenarios electorales
de autodestrucción mutua de

sus adversarios. Ante la pos
tura de Anaya y Meade en el
segundo debate, que también
mostró a un López Obrador
más maduro para evitar caer,
como lo dice, en provocaciones
y lastimar sus posibilidades de
victoria, queda un posible ca
mino que pueden explorar sus
adversarios, que es la ruptura
de una de las coaliciones para
reencauzar sus votos a favor
de su candidatura. En el caso

de Anaya, es imposible que
rompa al PRI. Los agravios son
demasiado grandes para su
perarlos. Con Meade, hay más
posibilidades.
La receta es repetir el rom

pimiento del gobernador
perredista de Michoacán, Sil
vano Aureoles, que expresó su
apoyo al priista. Aquello fue
importante, pero no funda
mental. Una alternativa posi
ble es buscar que el exjefe de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Miguel Ángel Mancera,
quien pese a no haber roto con
el Frente tampoco ha respal
dado claramente a Anaya, lo
que refleja fisuras entre ellos,
rompa con él. La otra opción es
Dante Delgado, de Movimiento
Ciudadano, aunque más difícil
de alcanzar por el papel prota
gonice que tiene en el Frente y
su influencia en esa coalición.

Pero nada es imposible si se
piensa fuera de la caja, sobre
todo hoy, donde como van,
se dirigen decididamente a la
derrota.
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3 CONFIDENCIAL

Quieren certificado
médico de candidatos
La Comisión Permanente del Congreso analizará emitir un
punto de acuerdo para solicitarle al INE que se formalice la pe
tición a los candidatos presidenciales de sus exámenes médicos,
de modo que puedan ser conocidos por todos los ciudadanos. El
PAN presentará la propuesta en la sesión de hoy, pues señalan
que los electores tienen derecho a saber si más allá de sus pro
puestas, los cuatro contendientes están en condiciones aptas de
salud para gobernar el país.

AMLOya se vio...
Cuando aún falta un mes para la elección presidencial, López
Obrador ya está preparando las giras que supuestamente rea
lizará de julio a finales de noviembre (dice que ya como Presi
dente electo), para hablar con empresarios y comerciantes, a
fin de tratar su propuesta de pagar a los jóvenes 3 mil 500 pesos
mensuales como "aprendices". El morenista anunció que ma
ñana dará a conocer los pormenores de estos recorridos por el
país.

Puma y santo
Varias veces se ha dejado ver José Antonio Meade con la ca
miseta de los Pumas de la UNAM, incluso al lado de otros secre
tarios, como José Narro. Pero ayer el candidato presidencial del
PRI cambió de camiseta y se puso la del campeón Santos. ¿Lo ha
brá hecho quizá como deferencia con los votantes de la Comarca
Lagunera? ¿O lo habrá hecho como algo místico? Pues "cada que
ganan los Santos gana el PRI", como él mismo lo dijo.

Palomazo de Preciado para Anaya
Muy girito y entonado estuvo el senador Jorge Luis Preciado
en Colima, donde fue a apoyar al candidato presidencial panista,
Ricardo Anaya, y ante unos dos mil simpatizantes cantó: "Parece
que va a llover, Ricardo está gobernando, parece que va a llover
ay El Peje está llorando". Tras el derroche de talento musical del
controvertido, el respetable soltó el aplauso en el módulo em
presarial de la Feria de Colima.

"Terreno fértil"
para reunión con Zavala
Más allá de los puntos que podría darle a Ricardo Anaya un
apoyo expreso de Margarita Zavala, la eventual adhesión pú
blica impactaría política y mediáticamente, y eso el líder del PAN

Fecha: 23/05/2018

Página: 39

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 32,860

Página 25



lo sabe. Quizá por eso ayer Damián Zepeda aseguró a panistas
potosinos que el "terreno está fértil" para alcanzar acuerdos y "se
va a dar un encuentro en los próximos días. Ricardo se ha estado
comunicando con ella". Sostuvo que coinciden "no nada más
en lo que sí queremos para México, sino en lo que no queremos
para México, que es a Andrés Manuel López Obrador".

El Bronco no declinará, dice
Jaime Rodríguez, El Bronco, pintó su raya de la idea de en
trarle a un eventual bloque antiAMLO. En Tijuana, el candidato
independiente atajó que ni ahora ni en la recta final se unirá a
José Antonio Meade o a Ricardo Anaya, para frenar a Andrés
Manuel. Dijo que unir fuerzas contra el tabasqueño lo desacredi
taría frente a la ciudadanía. Y como está tan acreditado...

Quieren a Banxico en el Congreso
Amargas quejas expresaron ayer senadores y diputados de algu
nos partidos, por la falta de una respuesta inmediata del Banco
de México, sobre el tema del hacheo a algunos bancos. "Lamen
tablemente la comunicación en esto quizás no ha sido la más
adecuada, en términos de claridad y prontitud", dijeron en el
PAN y PRD. Y es que comentaron hace ya una semana que
se pidió su presencia en la sede de la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión para que informen del tema, y es la hora
que no hay nada, lamentan.
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AMLO siente los
pasos de Anaya
El día después del debate,

muy lejos de Tijuana, en
La Barca, Jalisco, Andrés

Manuel López Obrador seguía
farfullando improperios contra
Ricardo Anaya. Estaba furioso.
Le dolió.

Lo hizo enojar el queretano
porque lo exhibió donde más le
duele, en su ego.
En dos pasadas en el debate

lo mostró como poco conocedor
del país que quiere gobernar.
Tramposo en el manejo de las
cifras de su gobierno en el DF,
y con doble vara para medir la
austeridad y la moral suya y la
de los demás.

Sin venir a cuento y cuando
ya no lo tenía enfrente, en Ja
lisco, llamó a Anaya "mente
cato" y "mentiroso".
Dijo en La Barca: "desde un

primer momento (Anaya) se
mostró agresivo, pero es el
modelito de esos hipócritas,
el de mentir y apantallar... lo
que hice fue ponerle un estáte
quieto".
¿Agresivo Anaya? Antes

del debate López Obrador se
había referido a Anaya en los
siguientes términos: "pirru
rris", "malandro", "mafíosillo

vulgar", "hablantín", "farsante",
"hipócrita", "blanquito",
"ñoño", "mentirosillo". (Com
pilación de Fernando García
Ramírez en El Financiero de
este lunes).
Dolido, enojado está López

Obrador y saca después del de
bate lo que no se atrevió a decir
de frente al abanderado de la
coalición PANPRD.

Y por una razón más. Dijo que
era falso que la contienda presi
dencial fuese de dos. ¿De dónde
le salió la preocupación? Segu
ramente él tiene otras cifras y se
puso nervioso.
Durante el debate, Ricardo

Anaya lo revolcó en tres temas
que AMLO cree que son su
fuerte.

Le dijo Anaya que su pro
puesta de construir un ferro
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carril que una a Salina Cruz
(Océano Pacífico) con Coat
zacoalcos (Atlántico) era algo
que ya existía. Es viejísimo. La
vía férrea ahí está y hay que po
nerla a funcionar.

Por ahí AMLO quiere unir
Asia con Estados Unidos, como
si Estados Unidos no tuviera
costa en el Pacífico.

El que dice conocer el país
como la palma de su mano
cometió un error garrafal: no
había reparado en que ya existe
un ferrocarril Salina CruzCoat
zacoalcos (inutilizado). Luego
se acordó hasta de quién trazó
la vía férrea.

López Obrador había cen
surado que los hijos de Anaya
estudiaran fuera del país, en
Atlanta. Y el panista le reviró en
el debate que un hijo de AMLO
había estudiado en Europa
(España).
No tiene nada de malo que los

hijos estudien en el extranjero,
al contrario, mientras mejor se
preparen más gana el país.
Pero es bueno sólo cuando

son los hijos de AMLO, y malo

cuando son los hijos de Anaya.
En este último caso es un lujo
producto de algo obscuro. En el
caso de López Obrador es por
obra de la Divina Providencia.

AMLO, presumió una inver
sión extranjera descomunal en
la capital del país cuando fue
jefe de Gobierno, lo que en su
discurso y para "apantallar" a
quienes no conocían la verdad,
es una muestra de lo confiable

que es él para los inversionistas
internacionales.

Ricardo Anaya lo exhibió
como un tramposo. Le dijo,
con toda verdad del mundo,
que en esa cifra estaba con
tando la venta de Banamex a

Citigroup, que desde luego no
fue obra suya.
Esa venta fue cuestionada

agresivamente por AMLO en
su momento, lo que le llevó a
poner a Roberto Hernández en
la cúspide de su invención origi
nal: "la mafia del poder".
Cuando Anaya se lo dijo en el

debate, López Obrador guardó
silencio, se paralizó, y luego
atinó a decir que en los próxi

mos días saldría la verdad.

Pues ya salió: AMLO mintió,
Anaya no.
Así es que López Obrador fue

exhibido en cadena nacional en

tres puntos que llegan al centro
de su ego: no conoce el país
como dice, acusa de inmorali
dad en otros lo mismo que él
hace y considera normal, y se
cuelga al pecho la medalla de
la venta de Banamex que tanto
combatió.

López Obrador repite a ciegas
lo que le indican sus asesores.
Ignora de qué habla. No tiene
conocimientos sobre temas fun

damentales. No está preparado
para gobernar.
Y se fue a Jalisco mascullando

requiebros contra Anaya. Por
algo será. Ya siente sus pasos.
No ha ganado.

"López Obrador
repite a ciegas ¡o
que le indican sus
asesores. Ignora de
qué habla"
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Perder el territorio
Un exfiscal es víctima de

una emboscada a ba
lazos en el corazón de

Guadalajara y un bebé muere
por subsecuentes narcoblo
queos. Un mando de la policía
federal con tareas en Jalisco es
cazado en Veracruz. Un tren es
descarrilado en Orizaba, tan
sólo uno de los siete actos de sa

botaje a ferrocarriles del último
mes. El número de robos a joye
rías en la ciudad de México va

en aumento. Y el pasado abril
los asesinatos crecieron 25%

con respecto al mismo mes del
año pasado.
El especialista en temas de

seguridad, Alejandro Hope,
destacaba ayer en Twitter que
en cuanto a asesinatos "abril

fue peor de lo que anticipé: dos
mil 720 víctimas de homici
dio doloso. Más de 90 por día.
25% más que en abril de 2017.

A este ritmo, vamos a cerrar
el año con 32 mil víctimas.
Fuente: SESNSP".

Crece o aumenta, son hoy los
verbos obligados en temas de
inseguridad. Si hablamos de
robo de autos, El Financiero
reportaba en abril que "entre
marzo de 2017 y febrero de
2018 fueron robados 91 mil
371 autos asegurados, un incre
mento de 22.7 por ciento, res
pecto al mismo periodo del año
previo de acuerdo con datos de
la Asociación Mexicana de Ins

tituciones de Seguros (AMIS)".
Y si quieren hablar de robo

de combustible, esta nota es la
que me gustaría destacar: "Los
ductos de Pemex que pasan
por la Ciudad de México han
registrado un aumento de 916
por ciento en el número de to
mas clandestinas en el primer
trimestre del año. De enero a

marzo de 2017 sumaron un to

tal de seis y en el mismo lapso
de 2018 alcanzaron los 61, se
gún los últimos datos publica
dos por la empresa del Estado".
Huachicol chilango, lo que nos
faltaba. (Reforma 13/05/18)
Podemos seguirle con asesi

natos —en prisión— de parien
tes de presuntos cabecillas, con
la imparable suma de candida
tos asesinados en todo el país
en el actual proceso electoral
(la cifra se acerca al centenar si
contamos desde septiembre),
con jóvenes levantados por
"error", con robos a bancos me
diante hackeo por 400 millones
de pesos (tremendo golpe, de
película, sorprendente incluso
para un país de hechos delin
cuenciales inauditos como es

México).
Y volviendo a la capital te

nemos en unos cuantos días el
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asesinato de un secuestrado en

pleno Viaducto, ejecuciones en
la Del Valle y narcomantas en la
Miguel Hidalgo...
Eventos y recuentos que se

suceden sin que atinemos a ad
vertir que se requiere cambiar
el enfoque si de entender la
grave dimensión de lo que está
ocurriendo se trata.
No son los aumentos de los

hechos criminales, por gra
ves que resultan, el parámetro
idóneo para dimensionar la
amenaza.

Cambiemos el lenguaje: los
miles de asesinatos, los saltos
de dos o hasta tres dígitos en
diversas modalidades del robo,

los crecientes sabotajes a las
vías férreas, el saqueo sin freno
de los combustibles, la extor
sión y los políticos asesinados
son cabezas de alfiler que si las
colocáramos sobre un mapa ve
ríamos las manchas de regiones
sin ley, la pérdida de control
sobre el territorio.

Los delincuentes superan
a las autoridades en capaci
dad de fuego y en eficiencia a
la hora de burlar operativos y
persecuciones. Pero sobre todo,
me temo, en que han logrado lo
principal: tienen el territorio.
Si los candidatos presidencia

les se hubieran tomado en serio

el asunto de que en el debate

del domingo pasado uno de los
temas era la política exterior
de México, le habrían dedicado
un par de bloques a discutir
qué haremos como nación para
convencer al mundo de que no
somos un Estado fallido donde
el dominio territorial es deten

tado por criminales, no por el
Estado.

Un país es esa abstracción
que, entre otras cosas, se define
por la capacidad de mantenerse
integrado dentro de sus fron
teras. Si el gobierno no con
trola las fronteras, si no puede
imponerse en vastas regiones,
¿cuándo dejas de llamarle
nación?
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Acapulco News
Como Betty la fea se refería David Ji

ménez Rumbo —diputado federal
con licencia y aspirante a la can

didatura del PRD a la alcaldía de Acapul
co— a la ex secretaria general del partido
del sol azteca y actual candidata al Sena
do, Beatriz MojicaMorga. Pero desde ha
ce dos meses, luego de que el Frente por
México nominaia a Joaquín Badillo Esca
rnida, el legislador alude a la lideresa ca
lentana con desdén: la Malinche, le llama
en explícito tono homofóbico.

Esas y otras descalificaciones fueron
vertidas el pasado 15 de marzo en una
conferencia difundida a través de Face

book Live por el sitio de noticias Acapul
co News. Sus 15 minutos de duración to

davía están en esa página, han tenido
más de 100,000 vistas, y han servido co
mo insumo de una campaña sucia contra
la también exsecretaria de Desarrollo So

cial, sujeta desde entonces al acoso de sus
adversarios y a otros hechos violentos,
entre ellos dos asaltos y el secuestro ex
prés del que fue víctima su hermana.

"Es muy tenue la línea que separa la
incitación o la apología del delito promo
vida en las redes sociales de las agresio
nes físicas", se quejó.

El 20 de marzo, Mojica acudió a la
Unidad Técnica de lo Contencioso Elec

toral del INE por las injurias de Jiménez.
Y ese mismo día, esa instancia remitió el
asunto a la Junta Local de Guerrero por
que los videos fueron emitidos en me
dios electrónicos. El 23 de marzo, los in
tegrantes del Consejo Local en Guerrero
reencausaron la queja a la Junta Ejecutiva
del distrito IV, que pasó a ser la autoridad
instructora, que abrió el expediente JD /
PE/BMM/JD04/GRO/PEF/1/2018.

Este vaivén burocrático hizo que la
primera audiencia de pruebas y alegatos
ocurriera hasta el 5 de abril. Antes, el 28
de marzo, los consejeros distritales nega

ron las medidas cautelares, por improce
dentes, pues los videos en Facebook "no
son propaganda electoral" y no conte
nían elementos o expresiones que de ma
nera directa , inequívoca y personal ge
neren calumnia". ¿Laprueba? Jiménez
Rumbo nunca mencionó el nombre com

pleto de la entonces precandidata.
El caso llegó a la Sala Superior del Tri

bunal Electoral pero los magistrados lo
desecharon pues a su juicio "en modo al
guno se actualiza la supuesta violencia
política de género y tampoco se configu
ran las expresiones de desaliento de vota
ción contra la promovente".

En la sala especializada quedó abier
ta la causa JE32/2018. El 19 de abril, los
magistrados de esa instancia decidieron
regresar al INE este expediente para que
Jiménez Rumbo "diga a quiénes se refie
re" y se le pregunte al PRD, si el día de la
conferencia se ostentaba como diputado
federal con licencia o precandidato aun
cargo de elección popular.

El 15 de mayo, el secretario general del
PRD, Ángel Ávila y el representante del
sol azteca ante el Consejo General, Came
rino Eleazar Márquez Madrid, acudió por
tercera ocasión al INE para reportar las
amenazas formuladas contra la abande

rada del frente opositor en Guerrero.
Al día siguiente, el secretario ejecuti

vo del INE, Edmundo Jacobo, remitió el
oficio 545/2018 al secretario Alfonso Na

varrete para solicitar las medidas de se
guridad "que considere pertinentes" para
proteger a Mojica Morga.

Sin pudor, el legislador con licencia si
guió con su embestida contra la ex secre
taria general del PRD durante el arranque
de las campañas en Guerrero. "Tengo de
recho a vengarme, políticamente hablan
do, y voy a ejercerlo", reclamó en una
conferencia el pasado sábado 17— en la
que nuevamente la acusó de haber reci

bido 10 millones de pesos y reclamó que
vapor la sangre de la Malinche.

De inmediato, los abogados de Moji
ca Morga acudieron a la PGR para denun 
ciar el daño moral infringido por Jiménez
Rumbo y Manuel Añorve Baños, a quie
nes reclamarán una indemnización cuan
do sea ratificada esta demanda.
Las insidias sobre su orientación se

xual rayan en lo soez, pero la abanderada
del Frente por México prefiere apelar a su
derecho a la intimidad, pero sobre todo, a
la privacidad de su esposo. Las autorida
des federales —considera están obliga
das a blindar las campañas.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿INTERCAMBIO? Cerrado desde hace ca
si cuatro años, el MUTEC podría reabrir sus
puertas antes de que finalice este sexenio,
gracias a la aportación de Grupo IUSA, del
empresario Carlos Peralta, quien donaría 54
millones de pesos para la rehabilitación de
esas instalaciones, que de acuerdo al proyec
to encargado al laureado arquitecto Enrique
Norten, se convertiría en un museo dedicado
a la reforma energética peñista. La gestiones
quedaron a cargo de Estéfano Conde, com
padre del empresario Carlos Peralta y actual
encargado del cabildeo del grupo.

¿IMPARCIAL? Después del acciden
te aéreo de Cubana de Aviación, la SCT
deberá ofrecer respuestas. Sobre to
do cuando Aerolíneas Damojh empre
sa mexicana que arrendaba el Boeing
de GlobalAir a la línea aérea de Cuba

cuenta con un historia] de irregularida
des y problemas en el funcionamiento de
sus aviones, los cuales datan de la déca
da de los 70. Damojh contaba con todos
los permisos en orden, autorizados por la
DGAC. La propia SCT afirmó que ya está
investigando; sin embargo, tendría que
abrirse otra indagatoria para aclarar por
qué la dependencia continuó otorgando
permisos ante un peligro inminente.

Fecha: 23/05/2018

Página: 47

Area cm2: 367

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 41,918

Página 31



Alejandro Ramírez
a AMLO: no soy
yo, son ellos

No hay crímenes de guerra, la
guerra es un crimen. Florestán

n grupo del poderoso Consejo Mexicano
de Negocios (CMN), que preside Alejandro
Ramírez, se ha convertido en el principal

frente contra la candidatura presidencial de
Andrés Manuel López Obrador.
Le puedo decir, que sin representar el sentir

unánime, me consta que al menos dos de sus
integrantes no están de acuerdo, la mayoría,
hombres y mujeres, lo apoyan en su estrategia
de promover la candidatura de Ricardo Anaya
sobre la de José Antonio Meade.
También le puedo informar que el mismo

Alejandro Ramírez, al frente del llamado grupo
estratégico del CMN, del que forma parte Claudio
X. González, pidió una reunión con el presidente
Enrique Peña, en la que le plantearon dejara de
apoyar a José Antonio Meade, y que operara
su declinación a favor de Ricardo Anaya para
frenar a López Obrador, al que ven como un
peligro para México, y hablaron hasta que el
presidente Peña Nieto tomó la palabra para
decirles que no, que Meade no declinará por
nadie, que Meade sigue siendo su candidato y lo
será hasta el final y que él, como Presidente de
la República no meterá las manos en la elección,
ni por la vía de la declinación, y que aceptará el
resultado del 1 de julio sea cual sea, confiando
en que su candidato remonte y gane. Pero de
operar o insinuar una declinación a favor de
Anaya, ni hablar, les dejó claro. La elección
seguirá siendo de tres.
Los empresarios encabezados por Ramírez

salieron algo más que molestos por la negativa
del presidente Peña Nieto.

Días después, el pasado martes 15, a las 4
de la tarde, en la oficina de un edificio de plaza
Samara, en Santa Fe, Alfonso Romo se reunió
con el mismo Alejandro Ramírez, donde éste le
pidió que le dijera a López Obrador que no tiene
ningún pleito con él, que es un malentendido,
que tiene presiones de los empresarios, pero
que en lo personal, no tiene nada contra él.
Lo que no sé es si Ramírez tuvo este encuentro

y habló a nombre propio o enviado por los inte
grantes del ese Consejo Mexicano de Negocios,
del que uno, el citado Claudio X. González, ha sido
señalado en forma reiterada por el tabasqueño
como cabeza de lo que llama mafia del poder y
minoría rapaz, tampoco sé si todos estaban al
tanto de esta reunión y de su contenido.
RETALES
1. BAJE, Roberto Albores quiere tirar la candi
datura del PRl al gobierno de Chiapas, lo que
llevaría a designar otro candidato ya sin coali
ción, y el Verde iría por su lado con otro. ¡Ah, si
en Insurgentes Norte no hubieran ignorado a
Manuel Velasco en este proceso!;
2. RELEVO. Por cierto, que ayer en Tabasco, el
mismo Manuel Velasco, de los más cercanos a
Peña Nieto, asumió la presidencia de la Conago,
en relevo de Arturo Núñez; y
3. MENSAJE. La duranguense Patricia Flores
Elizondo, todopoderosa jefa de la Oficina de la
Presidencia en tiempos de Felipe Calderón, cargo
que dejó para desaparecer de la vida pública por
ocho años, regresa como candidata al Senado vía
el Frente de Anaya, como segunda de fórmula
por el estado de Durango. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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En un restaurante fino pedí un cabrito y una orden
de paja. "Aquí no hacemos pajas", me dijo el mesero,
y le contesté que no se confundiera, ya que la paja
era para Tornado, mi caballo.

Despues me preguntó por qué llevé a mi cuaco a
un restaurante tan fifí. "Porque mi caballo come
menos que mi vieja". Tenía que ahorrar para las
firmas falsas.

Mi mama no sabe leer ni escribir. Y qué bueno, porque
me retira la palabra si lee en los diarios lo que digo.

Y en el tema los padres, ¿saben cómo se llama el
papá que da? "Papada" ¿Y la mamá que da? Ahí se
los dejo de tarea.
(Risas grabadas)
Oigan, el otro día un vendedor me dijo: "¿Puedo

(Risas grabadas)

(Risas grabadas)

(Risas grabadas)

Habia una vez una gran comediante llamada La
Güereja, quien estaba harta de hacer reír a los niños
y decidió afiliarse al Partido Nueva Alianza, con el
fin de dedicarse a la polaca.
Le preguntó a su espejito: "¿Cómo puedo hacer la

campaña más bonita?", y éste le contestó: "Júntate
a siete gordos y baila con ellos reggaetón en las pla
zas, pidiendo de paso que voten por Meade, que es
el del varo".

Nestora Salgado (malévola bruja al servicio de
"ya sabes quién"), le dio una Manzanita Mundet
con whisky (para pervertirla), cuando apareció un

El Bronco aseguro que prefiere hacer campana a través de
risas y videos. Se prevé que después de la contienda lance
el show del payacho Bronquín con esta rutina

P^f^pl Ricky Canallín es un gran cuentacuentos: inventó que una
Kdl dt! migrante "fue deportada hace poco tiempo, esposada de
TONATIUH

e

manos y pies" y que "le dieron un costal para guardar sus
cosas". Ahora nos narra la historia detrás de esta imagen

I,

príncipe mas azul que amarillo, y le dijo: ¡ Güereja
adorada, no hagas más el ridículo bailando sensual
mente con tus siete gordos ni te alcoholices, mejor
únete a la gente que de verdad te quiere, que busca
la paz para México y que te va a dar tu Ingreso Básico
Universal! Aunque eres pequeñita de cuerpo, tienes
un corazón gigante; vi todos tus programas con el
insuperable Papirringo. Eres toda una institución de
la comedia y ningún gordo tiene por qué arrimarte
el camarón a ritmo de reguetón".
Así fue como La Güereja cambió la oscuridad por el

Frente y Canallín colorado, este cuento se ha acabado.

Hay cosas que se le deben regresar a México, por
eso, voy a expropiar la banca, aunque sea la de mi
vecino, para sentarme a meditar lo que dije.

¿Saben qué no me gustó de las copiadoras que usé
para multiplicar las firmas? Que se llevaron una
mala impresión de mí.

robarle unos segundos? , y le contesté:' Claro, pero
te vete despidiendo de tu mano".
(Risas grabadas)
Cuando comenté que a las niñas gordas nadie las
quiere, me echaron a la Conapred. ¿Y saben qué? Ya
las quiero... pero fuera de mi vista.
(Risas grabadas)
Lo acepto. Fue un error proponer azotar a delin
cuentes porque el gremio sadomasoya se inscribió
en la escuela de rateros.
(Risas grabadas)

(Risas grabadas)
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Una suscripción anual a la cámara de bronceado a la
que va Pepe Meade.

El dirigente estadunidense declaró que
la cumbre con Kim Jongun no será
el 12 de junio, como se tenía previsto,
y además deberán cumplirse ciertos
requisitos para que pueda llevarse a
cabo. Imaginamos lo que pidió:

Un nuevo peluquín con el peinado de Kim Jongun
para usarlo en Halloween.

Que AMLO declare de qué ha vivido los últimos 12 años.

Las siete esferas del dragón.

Que México se anime a financiar el muro fronterizo.
De no ser posible, que lo pague Corea del Norte.

Que Kim Jongun admita que Donald Trump es más
guapo y carismático que él.

una cita en el IMSS.

Que se le aplique un golpe de estado a Nicolás Maduro
y deje Venezuela en sus manos.

Que resuciten a Tony Wrolff para que escriba más
capítulos de Pingu.

A un político mexicano con las manos limpias.

Toneladas de Ritalin para concentrarse en nuevas
excusas para no regular la venta de armas en EU.

La cartera de AMLO, el costal de Ricardo Anaya y las
propuestas de El Bronco.

El video de Mikel Arrióla probando un churro de mota.

Karina vargas

Fecha: 23/05/2018

Página: 42

Area cm2: 840

1 / 1

Columnas Políticas

QRR

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 102,480

Página 33



Política y delito
unca he creído que el crimen organizado
de México, el narcotráfico, o sus potentes
derivados de hoy: huachicol, extorsión,

secuestro, tenga el proyecto de competir por
el poder político como tal.
Empiezo a pensar que esto no solo es posible,

sino que está sucediendo hace algún tiempo en
el orden local. Y en el más local de los órdenes,
el orden municipal. Para mí, este es el sentido
que tiene, o empieza a tener, la epidemia de
ejecuciones de candidatos y funcionarios locales
de los últimos meses.
Creo que expresan un cambio en las pretensio

nes políticas del crimen. No solo quieren ahora
comprar al poder local, sino que quieren tenerlo
en sus manos, o en manos de sus marionetas, y
están dispuestos a matar para lograrlo, y para
impedir que otros, sus adversarios, lo alcancen.
El próximo 1 de julio, 89 millones de mexica

nos serán convocados a las urnas para elegir
al Presidente y a quienes ocuparán otros 3 mil

400 cargos. Durante el proceso, el más grande
en la historia del país, se han registrado 305
agresiones violentas. Entre ellas, 94 asesinatos
de candidatos y autoridades locales.
Además, hay al menos mil candidatos que

han renunciado a la contienda, entre otras
razones, por temor a la violencia. 341 de esos
renunciantes son candidatos federales que
contendían por un lugar en el Senado o la
Cámara de Diputados.
De modo que el pleito por la influencia

local tiene también una franjita federal. Las
renuncias de candidatos a cargos municipales
y diputaciones locales son más del doble: 664.
"Lo que define este proceso electoral es que

esta violencia se ha orientado a hacer a un lado
aun candidato a través de medidas violentas,
quitarle la vida, por ejemplo, o mediante ame
nazas", dijo a EFE el director de la consultoría
Etellekt, Rubén Salazar.
Si recuerdo bien, el interés típico del crimen

organizado hace unos años, respecto de los
gobiernos locales, municipales en particular,
era que la autoridad les nombrara un jefe de
policía y de transportes ad hoc que lo dejara
hacer sus negocios.
Luego necesitaron también la anuencia de la

autoridad para robar, extorsionar, secuestrar.
Después vieron que podían quedarse también

con parte del presupuesto del municipio y de
todos los recursos de la autoridad para unlver
salizar el delito, literalmente como extensión
del poder político.
Algo de esta lógica siniestra de apoderarse

del poder político en las elecciones para poner
la política democrática al servicio del delito
es lo que se insinúa en la estadística de los
candidatos y las autoridades locales muertas
camino a las elecciones de julio.
Nunca he sentido tan cercana la competencia

política por el poder con la competencia criminal
por la impunidad. M
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1© SUYO LO SUYO

El malogradoy defénestrado.ex titular
de la Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos Electorales San
tiago Nieto Castillo se integra a las
filas de Andrés Manuel López Obrador,
se informa, con la encomienda de
atender el tema electoral.
Parece lógico que busque abrigo

con el presidenciable que fue tan
cercano a quien lo impulsó, el en
tonces senador perredista Manuel
Camacho Solís (en junio se cumplirán
tres años de su fallecimiento).
Lo parece solamente, porque ligarse

a Morena despierta la curiosidad por
saber de qué manera trató a este
partido mientras fue fiscal electoral.
El que siete meses después de

salir de la Fepade se sume a un
partido político no entraña conflicto
de interés, pero sí uno de conciencia
que, por lo visto, Nieto no ve como
problema.
La pifia que cometió al afirmar en

una entrevista que estaba siendo
"presionado" por el caso Odebrecht e
insinuar culpas que debió reservarse o
cumplir con su obligación de consignar
el caso lo dejó fuera de la procuración
de justicia pero le permitió sacar del
clóset. ahora de manera franca, su
vocación política.
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TRASCENDIÓ

:*}ue aunque dice que no le caló el
apodo de Ricky Riquín Canallín, que le
puso Andrés ManueS Upes Obrador,
a Ricard© Anaya se le vio molesto al
ser cuestionado por reporteros sobre
el tema en su gira proselitista por
Colima. Tal fue su contrariedad que el
aspirante presidencial vio fijamente
a quien le preguntó del asunto y, sin
pronunciar palabra alguna, con un mo
vimiento de cabeza negó que ie hubiera
incomodado.

¡Que el presidente de la Cámara
de Diputados, el priista Edgar Rom®,
no supo qué responder ante los cues
tionamientos sobre lo dicho por el can
didato presidencial de su partido, Jssé
Anfora© Stead®, respecto de M@st®ra
Salgado, a quien acusó de secuestrado
ra. El legislador se limitó a señalar que
serán los electores los que juzguen...

sQue el gobernador de Chiapas,
Manuel Velase© C®eSI®, debe agrade
cer a Andrés Mar»! Lópei Obrador
que allanara su camino a la presidencia
de la Conago. El tabasqueño, gran
amigo de Fernando Coell®, abuelo del
mandatario estatal, operó junto con
¡RuflSio Escandan, aspirante morenista
al gobierno de Chiapas y quien tiene
una sólida relación con Velases Coelio,
para que no encontrara escollos hacia
el liderazgo semestral de los goberna
dores del país.
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sQue se rumora que la pelea entre
PANPRDMC y Morena en la delegación
Benito Juárez subirá de tono esta sema
na. Sus candidatos a alcaldes se verán
las caras en el debate organizado por
el Instituto Electoral capitalino mañana
jueves, y ahí dicen que el frentista San
tiago falseada prepara las acusaciones
por los permisos de clubes nocturnos
que habría autorizado el candidato de
Morena.

Pero la respuesta de Fadlaia AtaSsasii
no será menor, ya que lleva bajo la
manga contratos en los que se exhiben
nombres de amigos de Taboada
beneficiados cuando fue presidente de
la Comisión de Cultura en la Cámara de
Diputados. El ejemplo de ir a atacarse y
no debatir ¡o han puesto los presiden
ciables, aducen...

sQue el coordinador de los
diputados de Morena en la Asamblea
Legislativa, César Crasieío, se fue en
banda al negar que los tan criticados
parquímetros hayan pasado de la auto
ridad del espacio público a la Secretaría
de Movilidad.

El titular de ¡a Semovi salió a recordarle
que los recursos pueden ser fiscali
zados en cualquier momento y que él
estuvo en la sesión e incluso votó para
pasar los parquímetros a su cargo. En
esta época electoral, todo se vale.
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El dotor Mit, ese memesaurio sin memes
Estuve husmeando en la red para en

contrar algo que parecía sencillo: un
meme de Meade a partir del debate

en Tijuana. Y nada. Me dije: "No puede ser
que no exista tal cosa, si hasta memes de
Margarita, de la que ya nadie se acuerda,
estuvieron circulando (mi favorito es en el
que su rostro triste y blanquiazul, montado
sobre la clásica imagen de un Juanga muy
nostálgico con su bonito sombrero de Quico
Guanabacoa, se esconde tras una palmera
y atisba a lo lejos el debate al que nunca
llegaría). De veras que no podía creer que
mientras el Peje, RickyRicón y el Broncolín
atormentan con sus memes al internet, don
Pepeno tiene ni uno.
Ahí sí hay que reconocer que Anaya sí

inspira, sobre todo ahora que se descubrió
por editar datos que no le convienen,
desaparecer cifras que obstruyen su visión
de la realidad y hacer tabla rasa de todo
aquello que no deja rechinando de limpio su
trayectoria como gran mago de las naves in
dustriales. Digo, las cosas a su alrededor son

tan dudosas y de consistencia tan hechiza y
gelatinosa, que ya hasta dudo de que se lla
me Ricardo; se ha de llamar Romualdín. Por
esa y otras cosas más, RickyRiquín Canallfn
tiene hasta su rola.
Pero de regreso al tema que nos ocupa,

nadie puede ser tan aburrido como para no
ser fuente de inspiración, sobre todo cuando
se es un muy probado memesaurio. ¿O sí?
Imposible, hasta mi licenciado Peña se ha
ganado sus buenos memes y hasta disfruta
de ellos, como el que ahora circula donde

se puede ver en la entrada del Instituto
Politécnico Nacional, un letrero que afirma:
"Fundado en 1518". Los burros blancos ya
estaban ahí cuando en el Calmecac se tem
plaban tlatoanis.
A lo mejor lo que le pasó en esta ocasión

a #Yomero es que le faltó más carisma que
el de costumbre, porque dijo algunas cosas
que pudieran haber inspirado a los profe
sionales del meme, como por ejemplo su
insistencia en que Nestora Salgado es peor
q ue la Mataviejitas y q ue, a pesar de las

exoneraciones hechas por tres jueces, él y el
Ñuño Artillero, con el que conforma una bo
nita pareja echa en el cielo del aburrimiento,
casi la quieren cazar como si fuera La Loba
de Chimalhuacán Dos. Seguramente el can
didato del PRl y su fiel escudero, creen que

Nestora se entrenó en la escuela de ninjas
de Jacinta, Alberta y Teresa, tres indígenas
acusadas por el gobierno federal de sólitas
madrearse AFIS como si fueran las chicas de
Cipol. Incluso pedí a la banda salvajemente
tuitera que me ayudara a recolectar memes
de Mit y nada. No puede ser que esto empie
ce y termine con el "N'ombre, unos genios".
El Bronco por lo menos tiene humor vo...

luntariamente involuntario. Mit tendría que
juntarse con La Güereja y ponerse a hacer
coreografías con ella en una alberca con
pura música de pegue. A ver sí así.
Un memesaurio sin memes. Lo único que

le faltaba. Esa quizá sea la única tragedia
real en el sexenio de Peña Nieto, todo lo
demás está de más, "hay que reconocer los
avances". M
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Bajo la lupa

La "lista Pompeo": ultimátum de Trump y Netanyahu a Irán

Alfredo JalifeRahme

Trump y su pugnaz equipo exterior
John Bolton, su asesor de Seguri
dad Nacional, y Mike Pompeo, ex
director de la CIA y hoy flamante

secretario de Estado, totalmente sometidos
a la agenda de Israel y del omnipotente lo
bby sionista AIPAC (http://bit.ly/2vF0GUt)
conectan nolens volens ("sin querer o que
riendo") la agenda de Norcorea que pudo
haber sido exitosa y se está tambaleando
debido a las declaraciones estridentes de

Bolton que orilla(ba) a Kim Jongun a la
capitulación con el artificial contencioso de
Irán que puede constituir el mayor desastre de
la política de EU que ha abierto demasiados
frentes y viene de haber sido colocada en su
lugar en las negociaciones comerciales con
China, que tirios y troyanos financieristas
de EU, desde The Wall Street Joumal hasta
Bloomberg, opinan perdió EU.

Irán aprende(rá) de Norcorea, no se diga
de la derrota comercial de Trump con
China, de cómo hay que negociar y plan
tarse frente a la dupla supremacista/racista
de Trump/Netanyahu asesorada por el bino
mio nihilista de Bolton/Pompeo.

Igualmente, Norcorea aprende cómo China
sabe negociar, lo cual seguramente imitará
Irán.

Ya están muy vistos y aburren los bluffs
maximalistas de Trump que alardea en su
libro El arte de negociar (https://amzn.
to/2KHhZqA): vulgar manual de negociacio
nes inmobiliarias y de tratativas bajo la mesa
de casinos que no sirven para nada ante la
realidad geopolítica que opera con otros cri
terios de mayor trascendencia y envergadura.

Eso de que Trump "aplasta al débil y negocia
con el poderoso" no aplica en geoestrategia,
menos ahora que EU se encuentra en franca
decadencia.

El problema de Trump es que las humilla
ciones que ha asestado a países bananeros las
desea extrapolar a Norcorea e Irán, no se diga
con China, quienes conocen perfectamente
las vulnerabilidades de EU que cada día se
aleja más de la autarquía que nunca fue.

Sin respetar el inicio del mes del ayuno is
lámico del Ramadán, Mike Pompeo, en una
ponencia ante el centro ultraconservador The
Heritage Foundation, anunció "las sanciones
más fuertes de la historia" aplicadas por EU
contra Irán, en caso de que el país persa no se
retire de Siria y Yemen y no se entrometa en
los asuntos de sus correligionarios chiítas que
son mayoría en Irak y Líbano, lo cual resumió
en 12 demandas perentorias que equivalen a
un ultimátum (http://bit.ly/2kfPVzu), a cam
bio de levantar las sanciones económicas y de
restablecer los lazos diplomáticos.
Pompeo conminó a Irán a detener su pro
ducción misilística balística y cesar "a perpe
tuidad (sic)" el enriquecimiento de plutonio y
amenazó "aplastar" a los "aliados terroristas
de Irán en el mundo (sic)", además de "con
trarrestar cualquier actividad maligna ciber
nética de Irán" y de "rastrear a los operativos
iraníes y a sus aliados de Hezbolá que operan
en el mundo para aplastarlos (sic)" con el fin
de que "Irán nunca vuelva a tener carte blan
che para dominar el Medio Oriente", ¿Tan
omnipotente es Irán y no lo sabíamos?

El sueño de los megahalcones de EU, donde
convergen los neoconservadores straussianos

y la nueva carnada de espantapájaros de
Trump, es el "cambio de régimen" de Irán
que no será una tarea sencilla.
Bolton amenazó a Norcorea de sufrir el
mismo destino del "modelo libio (léase: de
destrucción total)" como si Norcorea jugase
sola sin China y sin Rusia, mientras Trump
cometió el grave error de imaginar que Kim
Jongun había claudicado a sus vacuas brava
tas de "furia y fuego".

De la misma forma, la "lista Pompeo" de
12 demandas estrafalarias alucinó aplicar el
"modelo Norcoreano de claudicación" a Irán.

Entre el "modelo libio (Bolton dixit)" y el
"modelo Norcoreano (la praxis de la "lista
Pompeo")", más vale seguir el "modelo
chino" de negociación que desinfla el maxi
malismo de Trump.

Por lo pronto, Trump y Kim Jongun pos
pusieron su cumbre de Singapur (https://bbc,
in/2KNHPcF), lo que indica un endureci
miento de Norcorea.

Gardiner Harris del NYT califica de "línea

dura" el discurso de Pompeo que llega hasta
"solicitar en forma directa al pueblo de Irán
(Nota: en su mayoría jóvenes) derrumbar al
gobierno clérical de Teherán".

Gardiner Harris comenta correctamente
que "el derecho (sic) de Irán para enriquecer
uranio como signatario del Tratado de No
Proliferación Nuclear es debatible" ya que
"más de 12 países en el mundo enriquecen
uranio y muchos de ellos lo hacen única
mente para propósitos civiles, como la gene
ración de energía y uso médico'*
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Gardiner Harris cita a Boris Johnson, fol
clórico secretario de Relaciones Exteriores

de Gran Bretaña, quien exhibió su escepti
cismo de que EU "pueda manejar para crear
un acuerdo diplomático sucesorio con Irán"
que incluya límites al programa nuclear de
Teherán, así como a sus misiles balísticos y
actividades regionales que denominó "una
nueva negociación jumbo con Irán" que no
será "fácil alcanzar en un tiempo razonable"
(https://nyti.ms/2s2jXdJ).

El supremacista/racista Netanyahu, her
mano simbiótico de Trump (http://bit.
ly/2IurlW0), se encuentra de plácemes
y agradeció a EU su "correcta política"
(http://bit.ly/2IFT5rl), llegando hasta cri
ticar el "involucramiento" de Irán en Afga
nistán (sic).

De inmediato, el presidente iraní Hassan
Rouhani rechazó la "lista Pompeo" y prome
tió continuar con la "vía" iraní cuando "había

concluido la era de EU que decidía por el
mundo".

Rouhani se mofó de que el gobierno de EU
"regresó 15 años atrás a la era de Baby Bush
e intenta dictar su voluntad al mundo entero"

(http://bit.ly/2s6WoRV).

En su Twitter, el canciller persa Javad Zarif
arremetió contra la "regresión de malas cos
tumbres de la diplomacia impostora (sic) de
EU: encarcelada por alucinaciones y políticas
fallidas, dictadas por corruptos intereses espe
ciales, que repite las mismas malas opciones

y cosechará las mismas malas recompensas".
Para Ali Akbar Velayati, máximo asesor del
supremo líder Ayatolá Jamenei, la "renego
ciación del tratado nuclear es una ilusión"
(http://bit.ly/2ITGjbR).

Por su parte, la encargada de la política ex
terior de la Unión Europea, Federica Moghe
rini, explayó que las "demandas de Pompeo
no facilitarán a Occidente influir en Irán"

(http://bit.ly/2sOJVPB).

Mikhail Ulyanov, representante perma
nente de Rusia ante la Agencia Internacional
de Energía Atómica, con sede en Viena,
comentó en una videoconferencia que las de
mandas de Pompeo son "insensatas": "EU es
incapaz de entender que Irán tiene derechos
soberanos (¡megasic!) que incluyen el dere
cho al poder nuclear civil (sic)".

Mikhail Ulyanov reafirmó el compromiso
de Rusia de continuar con el acuerdo nuclear

con Irán, sin tomar en cuenta la decisión uni
lateral de EU (http://bit.ly/2J22P2e).

Dejo para otra ocasión mi hipótesis geoes
tratégica de que detrás del colosal golpeteo
a Irán se encuentran tres objetivos de Trump:
1.Impedir la conectividad del país persa con
Europa, a la que Trump humilla hasta la
ignominia (http://bit.ly/2KFNBgp), para obli
garla a comprar el gas del fracking de "Nor
teamérica" que incluye al "México neoliberal
itamita", 2. Fracturar la Ruta de la Seda con
China y; 3. Aplicar la "guerra geofinanciera"
del dólar contra el euro y el renminbi chino.
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El secreatrio de Estado estadunidense, Mike Pompeo, en una ponencia en The Heritage
Foundation, habló de "las sanciones más fuertes de la historia" aplicadas por EU a Irán ¦ Foto Afp
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Astillero

OdebrechtEPN, expediente ¿olvidado? Ex fiscal Nieto, con AMLO
Financiamiento corrupto de campañas I Violencia política extendida

Julio Hernández López

La llegada de Santiago
Nieto Castillo a las filas
de Andrés Manuel Ló

pez Obrador no es una
noticia amable para Los Pinos.
En los hechos, significa actua
lizar el expediente que Enrique
Peña Nieto pretende mantener
procesalmente frenado y me
diáticamente olvidado: las his

torias de cañería profunda que
en otros países han significado
consignación judicial y caída
de los más altos funcionarios

públicos y que en México,
como una excepción en Latino
américa, han sido sustraídas del
curso judicial natural y se han
convertido en una clamorosa

confirmación de la impunidad
en las élites.

Santiago Nieto Castillo fue
destituido de la fiscalía federal
especializada en asuntos elec
torales por su pretensión de
mantener abierto y dar el nor
mal seguimiento a un asunto
candente: la acusación de que
Odebrecht, la firma brasileña
dedicada a corromper políticos
para obtener contratos, había
entregado millones de dólares a

un personaje cercano a quien en
2012 era candidato presidencial
priísta, Enrique Peña Nieto, a
fin de apoyar la campaña de
quien había cumplido su ciclo
como gobernador del estado de
México y, desde luego, para el
enriquecimiento individual de
personajes como Emilio Lo
zoya Austin, quien ya como
director general de la empresa
pública denominada Petróleos
Mexicanos habría de retribuir

favores, en forma de contratos
y concesiones, a la suciamente
emblemática Odebrecht.

El encubrimiento mañoso del

expediente Odebrecht forzó a
urdir al grotesco despido del
mencionado Nieto Castillo,
justamente después de que el
entonces procurador federal de
la República, Raúl Cervantes
Andrade (miembro del círculo
íntimo del peñanietismo, como
parte de una facción familiar
encabezada por el entonces
consejero jurídico de Los Pi
nos, Humberto Castillejos
Cervantes), había renunciado
al cargo y, enigmáticamente,
dejaba constancia de que el
expediente OdebrechtPRlLos

Pinos había sido "integrado"
plenamente y en "próximos
días" habría de dársele el se

guimiento judicial correspon
diente (cosa que hasta la fecha
no ha sucedido).
Nada se hizo, en realidad, más
que instalar a un encargado del
despacho, Alberto Elias Bel
trán, quien se ha dedicado a
cumplir marcialmente las ins
trucciones de Los Pinos y a
escamotear todo asunto rela

cionado con el tema espinoso
de Odebrecht. Elias Beltrán

ejecutó de forma vergonzosa
la sentencia de muerte labo
ral contra el entonces fiscal
Nieto Castillo, argumentando
violaciones a un "código de
conducta" que jamás han ob
servado los procuradores y sus
equipos en la PGR, sino todo
lo contrario. Semanas después
de la muy indicativa salida de
Nieto Castillo, éste reveló una
serie de maniobras sucias y
amenazas que le empujaron a
aceptar el desplazamiento bu
rocrático forzado y no intentar
una reposición por la vía del
Senado.
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Como suele suceder con tantas
cosas en México, escaso segui
miento cívico ha tenido el tema
de Odebrecht, en su vertiente
local. Además de haber sido re
fundido en el cajón más lejano
a las eventuales intenciones

justicieras de la mencionada
Procuraduría General de la Re

pública, se montó una campaña
mediática de falsa exoneración

de Lozoya Austin, con el si
niestro apoyo de abogados ca
rísimos que saltaron a escena
para proclamar la inocencia del
ex director de Pemex.

El tema es relevante en las

circunstancias actuales, pues se
refiere a formas mañosas de
financiamiento privado a cam
pañas electorales, en específico
la presidencial priísta de 2012.
Ese esquema de recolección de
fondos se agudizó durante el
sexenio de máxima corrupción
que está por terminar, y Sus
frutos económicos están volca

dos en el proceso de compra de
voto y de aceitada económica
de los resortes que "legitima
rían" un fraude electoral en

2018. La dimensión del expe
diente Odebrecht es tal, en su
capítulo mexicano, que en un
ejercicio judicial honesto po
dría llevar a que perdiera su

registro el partido que recibió
dinero del extranjero para su
campaña de 2012.

La definición personal de
Nieto Castillo en pro de López
Obrador ha sido matizada por
el propio tabasqueño al advertir
que no busca venganza, sino
justicia, que no será verdugo
pero dará seguimiento a los
expedientes de corrupción ya
existentes. El ex fiscal de asun
tos electorales ha anunciado
que colaborará con el abande
rado de Morena, Partido del
Trabajo y Encuentro Social,
para "blindar" las elecciones y,
en especial, para que no haya
compra del voto.
De manera explicable, la
nueva adquisición morenista
prende focos rojos en Los
Pinos, donde no perdonan a
Ricardo Anaya sus pronuncia
mientos anteriores de que, de
llegar al poder, él llevaría a la
cárcel al mexiquense. Ahora,
entre constantes versiones de

que Peña Nieto preferiría a Ló
pez Obrador en Palacio Na
cional, llega la noticia de la
conversión al pejismo del ex
fiscal Nieto Castillo (quien ya
había hecho apariciones políti
cas en apoyo al gobernador de
Chihuahua, Javier Corral).

Astillas

La violencia política se ex
tiende por el país: en Oaxaca,
cetemistas golpearon a un
adulto mayor hasta dejarlo in
consciente; asesinan a un asis
tente a un acto de campaña de
la candidata del Verde a presi
dir Silao, Guanajuato; en Ciudad
de México, un subsecretario del
Gobierno capitalino escuchó
la exigencia de candidatos y
dirigentes de Morena que de
nuncian constantes ataques en
su contra en demarcaciones do
minadas administrativamente

por el PRD: en específico, en
las delegaciones Gustavo A.
Madero, Venustiano Carranza
y Coyoacán, donde incluso
han usado armas de fuego para
amedrentar a los aspirantes de
Morena y a sus seguidores...
En Guadalajara murió un bebé
que con su madre estaba en
uno de los camiones incen

diados luego del ataque contra
el ex fiscal general de Jalisco
Luis Carlos Nájera... Conti
núa el coqueteo político de
los residuos del calderonismo:

Margarita Zavala prepara re
uniones con aspirantes pre
sidenciales que negocian el
eventual apoyo de la ex candi
data ¡Hasta mañana!
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Conago cambió de estafeta
La reunión plenaria de la Conago giró en torno a la
seguridad y el estado de derecho.
Por éso acompañaron al presidente Peña Nieto el se
cretario de Gobernación, Alfonso Navarrete, y Renato
Sales, titular de la Comisión Nacional de Seguridad.
Se destacó que la colaboración entre la Federación,
los estados y municipios es clave para cimentar una
paz duradera en el país.
La reunión fue marco para el cambio de estafeta. Ar
turo Núñez, gobernador de Tabasco y anfitrión, dejó
la presidencia de la Conago. En su lugar queda Ma
nuel Velasco, de Chiapas, que había estado alejado
del fogón, pero ya le dieron calor.
Fueron casi todos los gobernadores. El de Jalisco
no asistió porque se quedó para atender la emer
gencia de seguridad en su entidad.
El de Chihuahua tampoco fue, porque él, Javier Co
rral, juega al Llanero Solitario.

Vivir para contarlo
De llamar la atención que los mandos del Cártel Ja
lisco Nueva Generación pensaran que podrían aten
tar contra un alto funcionario del gobierno del esta
do, a plena luz del día, y salirse con la suya.
No los detuvo una posible reacción de la policía, las
pruebas recogidas por las cámaras de video vigilan
cia, la densidad del tráfico de la ciudad de Guada
lajara, nada.
Querían enviar el mensaje de que podrían meterse
al centro de la ciudad, vaciar sus cargadores, elimi

nar a su objetivo y salirse como si nada.
Autoridades civiles y militares sabían, desde el ini
cio del sexenio, que esta banda se fortalecía a pa
so veloz.

Su confianza en la impunidad rebasa los límites
del sentido común. Es un alarde de cinismo.

El exfiscal se alinea
Santiago Nieto dejó la Fiscalía Especializada en De
litos Electorales en medio de fuertes presiones y se
ñalamientos de que se ensañaba con un partido pa
ra atacar a otro.

Como eso nunca se probó, quedó la sensación de que
Nieto había sido víctima de una injusticia para que
dejara su trabajo.
Esa sensación le daba credibilidad a las decisiones

que tomó durante su gestión.
Ayer, en Tlaquepaque, Jalisco, se subió al templete
de un mitin de López Obrador, quien lo presentó co
mo nuevo integrante de su equipo. "No va a ser fis
cal, pero me va ayudar", dijo el candidato de Morena.
Nieto tiene derecho a externar preferencias, des
de luego, pero en este caso se precipitó. Les dio
argumentos a sus adversarios.

Sabotaje o accidente
La secuencia de descarrilamientos de trenes en el es

tado de Veracruz generó una áspera controversia en
tre el gobernador Y unes, la empresa FerromexFe
rrosur y el gobierno federal.
Las autoridades de la SCT indicaron a las empresas
que bajaran el perfil, que no hubiera tantos recla
mos públicos por la secuencia de asaltos en un co
rredor de 20 Km.

A cambio, la autoridad brindaría apoyo y tendría
en menos de tres días operando el tramo recien
temente afectado.

La autoridad ha comenzado a actuar y la SCT toma
en sus manos la investigación, aunque quizás esto
es como ser juez y parte en el asunto.
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Stacey Cunningham
Se convirtió en
la primera mu

jer en asumir la direc
ción de la Bolsa de
Nueva York tras 226
años de operaciones;
sustituye a Tom Farley.
Con esta medida, dos
de los tres principales
operadores bursátiles
de Estados Unidos es
tán dirigidos por muje
res, pues desde el año
pasado Adena Fried
man dirige el mercado
de Nasdaq. Cunnin
gham es la primera que
no comparte el cargo
de máxima responsabi
lidad.

Gabriel Contreras
El presidente del
Instituto Fede

ral de Telecomunicacio
nes perdió un monto de
446.7 millones de pesos
en multas que aplicó a di
ferentes operadores. En
algunas ocasiones se de
bió a que no cumplieron
con los plazos formales
que indica la ley y en
otros por una mala ges
tión. Analistas recomien
da una reestructura a
fondo del Instituto, que
permita aplicar los co
rrectivos necesarios y ju
gar un papel efectivo de
autoridad en un sector
clave para el desarrollo
del país.
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CRONIGACONFiDENCiAL
{ ¡Todos juntos contra la corrupción y la impunidad!

TLCAN, desigualdades entre socios, donde México pierde
.eopoldüMendívíl
DR. JOSE ANTONIO MEADE,
CANDIDATO A PRESIDENTE:

+En la división internacional del
trabajo, unos países se especializan

en ganar y otros en perder
Eduardo Gaicano

El domingo, en el debate con sus
contrincantes, mostró usted parte
de las herramientas con que cuen
ta para retrazar la carretera que

no ha llevado a México al desarrollo deseado

por todos, a pesar de la pesadilla en que se ha
convertido el TLC AN, que a pesar de los be
neficios logrados, la creación de desigualda
des entre sus socios es triste para México.

México demanda a Estados Unidos tra

to equitativo, justo en las negociaciones pa
ra modernizar ese instrumento, a pesar de
haber dejado pasar situaciones que se plas
man en un estudio que el economista e in
vestigador Arnulfo R. Gómez me envió ayer
y quiero poner en sus manos —sin los da
tos numéricos por cuestión de espacio— pa
ra que comentara con mis estimados lecto
res lo que usted haría, de alcanzar la Presi
dencia de la República en julio próximo. Por
ello, doctor, me permito enviarle el texto del
doctor Gómez:

"Arnulfo R. Gómez
"MÉXICO: AGRAVAMIENTO DE LAS

DESIGUALDADES

"La firma del TLCAN tenía como objeti
vos fundamentales lograr la integración co
mercial y productiva de nuestro país con Ca
nadá y EEUU: aprovechar las ventajas com
parativas de cada país en el proceso de pro
ducción compartida: incrementar la com
petitividad y captar mayores flujos de inver
sión con el objetivo final de crear mayor nú
mero de empleos y elevar el nivel de vida de
la población.

"Desgraciadamente, ninguno de estos
objetivos se ha logrado, motivo por el cual
las desigualdades de México con sus socios
del TLCAN se han agravado, pero lo más

preocupante no es que se hayan agravado
sino que se han agravado en relación con el
resto del mundo, pues para México, en to
das sus variables económicas, se han presen
tado grandes retrocesos, especialmente, en
el período 2001/2017 en que, prácticamen
te, han estado en vigor los TLC con 48 paí
ses y los 33 APPRIS, y se ha llevado a cabo
una desgravación unilateral totalmente in
coherente que, supuestamente, de acuerdo
con los teóricos del comercio exterior mexi
cano, iban a generar mayor competitividad,
enorme desarrollo económico del país y gran
bienestar para todos los mexicanos...

"Lo preocupante es que en el período
2001/2017, México haya descendido de la
9a a la 15a posición como economía mun
dial, independientemente de que en el año
19 81, la economía mexicana era la 8a más
importante de nuestro planeta...

"Lo preocupante es que durante los 24
años de vigencia del TLCAN, para sólo refe
rirnos al más importante, nuestra política de
fomento y de comercio exterior ha estado ba
sada en un liberalismo dogmático que propi
ció el abandono de la política industrial apli
cando el axioma de (que) la mejor política
industrial es la que no existe y una apertu
ra comercial totalmente ilógica, que empeo
ró con un esquema de simulación e impro
visación en materia de promoción de expor
tación y la IED, independientemente de que
también se destruyó la estructura de promo
ción de ambas actividades,

"Lo preocupante es que en el periodo
1981/2017, el PIB per cápita a nivel mun
dial se incrementó 282%, en tanto que el de
México sólo lo hizo en 123% de tal manera

que si en el año 1981 nuestro PIB per cápita
se ubicaba 42% por arriba del PIB per cápita
mundial, en el año 2017 se ubicó 13% por
debajo del mismo. Esto se traduce en que en
dicho período perdió 40 lugares pues, en el
año 1981, nuestro PIB per cápita se ubicaba
en el 4 3o lugar mundial en tanto que, para
2017, descendió hasta la 73a posición.
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"EVOLUCIÓN DEL PIB TOTAL Y PER

CÁPITA. "Sin duda, el libre comercio es
benéfico cuando se realiza de una mane
ra inteligente, sin embargo, lo preocupan
te es que en México, la ausencia de esa ca
racterística ha sido evidente y, consecuen
temente, los resultados han sido negativos
para nuestro país y sus habitantes.
"LAS DESIGUALDADES QUE SE AGRA
VARON CON EL TLCAN. "TLCAN. Milenio.
Agosto 18 de 2017. El Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte, cuya renegocia
ción se inició este miércoles, ha impulsado el
intercambio comercial entre Estados Unidos,
México y Canadá, pero acentuó las desigual
dades entre los países. Con la eliminación de
los aranceles, el comercio agravó los desequi
librios entre México y Estados Unidos, con la
ventaja para los tres países de tener mayo
res volúmenes de exportación y creación de
empleo.

"Ingresos y empleo. México pudo crear
puestos de trabajo con el TLCAN y recibir
gran cantidad de empresas estadunidenses y
canadienses, como las automotrices y aero
náuticas, pero su riqueza creció más lenta
mente que la de sus socios.

"El Producto Interno Bruto per cápita de
México se multiplicó por 1.6 entre 199 3 y
2015, según elBanco Mundial. Pero este in
dicador de crecimiento se ha más que dupli
cado en Estados Unidos y Canadá. Con un
PIB per cápita de alrededor de 9 mil dólares
en 2015, México sigue muy por detrás de
Canadá (43 mil 300) y Estados Unidos (56
mil 115),

"Crecimiento e inversión. En los primeros
15 años del acuerdo, se crearon cerca de 40
millones de empleos, entre ellos, 2 5 millones
en Estados Unidos, según datos del TLCAN.

"Entre 1993y2016,las exportaciones
de México a Estados Unidos aumentaron

más de siete veces, y por lo menos tres veces
a Canadá.

"La balanza comercial de Estados Unidos

con México pasó de un superávit de mil 600
millones de dólares antes del TLCAN, a un

déficit de más de 64 mil millones, según ci
fras oficiales estadunidenses.
"Estados Unidos es el principal socio comer
cial de México, que envía a su vecino del
norte el 80 por ciento de sus exportaciones,
esencialmente bienes manufacturados y
productos agrícolas.
"Canadá es a su vez el mayor cliente y pro
veedor de energía de Estados Unidos. El co
mercio entre ambos países se duplicó por es
te acuerdo.
"Según datos estadunidenses, en 2016, el
comercio entre Estados Unidos y Canadá al
canzó los 6 3 5 mil millones de dólares.

"Canadá compra más productos a Estados
Unidos que los que importa en conjunto de
China, Japón y Reino Unido (267 mil millo
nes de dólares contra 2 34 mil millones).
"En 2016, las importaciones estadunidenses
de bienes canadienses ascendieron a 313 mil
millones de dólares. El excedente comercial

de bienes y servicios de Estados Unidos con
Canadá fue de 8 mil millones de dólares.

"Estados Unidos es el principal inversionis
ta en Canadá (con la mitad de todas las in
versiones en 2015). Unos nueve millones de
empleos estadunidenses dependen del co
mercio y la inversión con Canadá."
Hasta aquí, candidato Meade, la realidad so
bre los beneficios logrados por México a tra
vés del TLCAN y los que se han llevado el so
cio principal, EUA y el segundo de a bordo,
Canadá. Como que estas cifras no cuadran
ni satisfacen, ¿verdad?
Sea cual sea el resultado de las pláticas ac
tuales para mejorar el TLCAN, ¿qué parte de
esas mejoras le tocarán a México?
¿Dejaría de ser la historia del perro flaco al
que le dan parte de las tripas del borrego, pe
ro la barbacoa la preparan y la degustan Ca
nadá y EUA? ¿Cómo puede usted modificar
esta situación..,?
Espero, candidato Meade, su atenta y cordial
respuesta.

Internet: Lmendiv¡1201 O@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Tnitter: @Lmendivi¡2015
Blog: IeopoIdomendivil.com
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EL C R ISTALAZO

Las muchas muertes de Genaro Estrada
Rafael Cardona
La crónica debilidad internacional de México (en

América es un apéndice incómodo de Estados
Unidos; en el mundo una economía del sutadesa
rrollo, apenas una oportunidad disponible), ayu
dó a construir un sistema diplomático defensi
vo con base en valores inatacables, como la so

lución pacífica de las controversias y la no intervención en
asuntos internos.

Someter a la calificación externa la calidad moral del go
bierno en turno (ahora ya es una idea de uso frecuente), nos
colocaba en una circunstancia final de tutelaje e interven
cionismo, como le sucedió a Venustiano Carranza cuando la
orgullosa soberanía nacional bajó la vista como virgen vio
lada (por ejemplo), mientras Pershing marchaba con más de
10 mil soldados por el territorio nacional en busca de Fran
cisco Villa. El reconocimiento americano (y la venta de ar
mas), exigía, a cambio, eso y más.
Para evitar eso, don Genaro Estrada, a quien bajaron de su
pedestal precisamente los seguidores del sistema gringo, es
pecialmente Jorge Castañeda, cuando fue canciller del igno
rante Vicente Fox, prefirió imponer como tesis: antes de ca
lificar elecciones o reconocer gobiernos, México tiene sufi
ciente capacidad soberana, para sostener o no relaciones di
plomáticas con ellos.
Hoy los mexicanos nos entrometemos en los asuntos elec
torales de otro país y como si fuéramos la Janine Otálora de
América (presidenta del TEPJF) descalificamos el proceso
electoral venezolano al cual titulamos, farsa mayor. Y debe
serlo, nadie lo duda.

"... (Crónica). Ayer, un día después de unas elecciones a
las que no hizo caso más de la mitad de los venezolanos cen
sados, seis países del G20 y el Grupo de Lima, que conjun
ta a las principales naciones latinoamericanas y a Canadá,
confirmó que desconocía los resultados por no cumplir con
los 'estándares internacionales*, y decidió 'reducir al míni
mo el nivel de sus relaciones diplomáticas' con Venezuela.
"Los integrantes del grupo —Argentina, Brasil, Canadá, Chi
le, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Guyana, Honduras,
México, Panamá, Paraguay, Perú y Santa Lucía—, detalla
ron que 'llamarán a consultas a los embajadores en Caracas
y convocarán a los embajadores de Venezuela para expresar

su protesta por un proceso electoral que tacharon de 'farsa"*.
La pregunta ahora es si nos debe importar aquella situación
fraudulenta a todas luces, en vez de abrir los ojos y remediar
de alguna manera nuestro propio camino, en el cual ya hay
deserciones masivas de potenciales candidatos, por miedo a
la violencia y casi mil personas asesinadas en crímenes rela
cionados con dicha circunstancia.

Para limpieza electoral, nosotros les podemos decir a los dis
cípulos de ese orangután llamado Nicolás Maduro
Pero en el colmo de la incongruencia descalificamos el cir
co de Nicolás Maduro y aplaudimos como pinnipedos las
elecciones recientes en Cuba, cuyo método es muy pareci
do al de Caracas.

Una elección sin opciones, como la cubana, mediante un mé
todo dirigido, interno y burocrático, en el cual nadie partici
pa en serio, nos merece respeto y aplauso, mientras (empuja
dos por la correcta OEA, de la cual Cuba no forma parte) nos
sumamos al coro condenatorio de la mojiganga venezolana.
"((3ranina). El presidente ruso, Vladímir Putin, se unió a
los mensajes de felicitación a Miguel DíazCanel y confir
mó la disposición de Moscú de seguir apoyando el desarro
llo económico y social de la isla, informó él servicio de pren
sa del Kremlin...

".. .También a través de la red social Twitter, los presidentes
de México y Panamá felicitaron a Miguel DíazCanel por su
elección como nuevo Jefe de Estado cubano.

«México felicita a Miguel DíazCanel por su elección co
mo Presidente del Consejo de Estado y de Ministros de Cu
ba 20182023», escribió el dignatario azteca Enrique Pe
ña Nieto".

¿Por qué México felicita a DíazCanel, un notable títere de
Raúl Castro y se suma a la condena contra Nicolás Maduro,
quien es el mismo patán de toda la vida, con quien hemos lle
vado a tirones una relación durante todo el prolongado tiem
po de su mandato y sus maniobras electorales?
Durante la reunión de G20 en Hamburgo, Alemania, esta co
lumna habló con el canciller Luis Videgaray.
— ¿Por qué no rompemos relaciones con Maduro o de
menos vaciamos la embajada y dejamos sólo a choferes
y jardineros?
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— Dañaríamos las inversiones mexicanas en Venezuela. Son

muchas y muy importantes. Por eso, respondió don Luis.
Hoy eso ya no parece tan importante. Alguien ha decidido
por nosotros y hemos obedecido:
"La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que
el proceso electoral desarrollado en Venezuela, el cual con
cluyó el pasado 20 de mayo, y en el que se reeligió el presi
dente de aquel país Nicolás Maduro, carece de legitimidad
'por no cumplir con los estándares internacionales de un pro
ceso democrático, libre, justo y transparente*.
"... con base en la situación en Venezuela, el Gobierno de

México decidió adoptar una serie de medidas, entre la que
destacan: emitir una alerta al sector financiero y bancario
mexicanos sobre el riesgo en el que podrían incurrir si reali
zan operaciones con el gobierno de Venezuela que no cuen
ten con el aval de la Asamblea Nacional, incluyendo conve
nios de pagos y créditos recíprocos por operaciones de co
mercio exterior (incluidos bienes militares y de seguridad)*'.
¿Por fin?

Fecha: 23/05/2018

Página: 39

Area cm2: 342

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 36,296

Página 49



Odebrecht y Lozoya, en manos de AHILO;
abril, el más violento en 21 años

Andrés Manuel López Obrador tiene e! caso Odebrecht en sus manos.
Santiago Nieto Castillo, ex titular de la Fiscalía Especializada para la

Atención de Delitos Electorales (Fepade) se unió ayer a la campaña del
creador, candidato y dueño de Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

El ex asesor del Partido de la Revolución Democrática (PRD), en el Senado
de la República, de la mano del entonces coordinador, Luis Miguel Barbosa
Huerta, fue cuestionado siempre en su cargo, que le dio el pleno del Senado,
por conflicto de interés y por ocultarlo.

Niele Castillo ha sido siempre de izquierda.
Trabajó con José Luis Soberanea, ex titular de la Comisión Nacional de

Derechos Humanos (CNDH) y con Jaime Cárdenas Gracia, ex consejero del
Instituto Federal Electoral (IFE) y ex diputado del Partido del Trabajo (PT), alia
do de López Obrador.

El ex fiscal electoral fue echado de la Procuraduría General de la República
(PGR) en octubre de 2017 por Alberto Elias Beltrán, encargado de despacho,
se dijo, transgredir lo dispuesto en e! código de conducta, cuando aseguró
en una entrevista al diario Reforma que Emilio Lozoya Austln, ex director de
Petróleos Mexicanos (Pemex), lo presionó para hacer pública su inocencia
y deslindarlo de presuntos sobornos recibidos de la constructora brasileña
Odebrecht y su filial petroquímica Braskem en 2012.

Lozoya Austin habría recibido al menos 10 millones de dólares mediante
prestanombres a cambio de contratos de la petrolera mexicana. Los recursos,
se especuló siempre, habrían ido a parar a la campaña presidencial priista.

Ahora, el tabasqueño tendrá toda la información del caso, la cual podrá utili
zar cuando considere oportuno. Contra Lozoya Austin... o contra Enrique Peña.

No va a ser fiscal, me va a ayudar. Está uniéndose, no me está poniendo
ninguna condición, dijo el tabasqueño ayer en Jalisco.

Fecha: 23/05/2018

Página: 2

Area cm2: 461

1 / 3

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 9,957

Página 50



La red

López Obrador ha tejido una red en el sureste, que incluye a Tabasco, Veracruz y Chiapas.
En las tres entidades Morena aparece a la cabeza para la gubernatura.
Manuel Velasco Coello, gobernador de Chiapas, recibió ayer la presidencia

de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), de manos de Arturo
Núflez Jiménez, mandatario tabasqueño y quien llegó con el respaldo de López
Obrador en 2012, cuando ambos fueron candidatos del PRD.

En la 54 Reunión Ordinaria de la Conago fue evidente que Vélasco Coello
llega a la dirigencia por su cercanía con el candidato presidencial de Juntos
Haremos Historia (MorenaPTPES).

El abuelo del mandatario chiapaneco, Fernando Coello, es amigo de décadas
de Lápez y ya ha manifestado públicamente su apoyo y el de su nieto.

El PRI parece destinado a perder Chiapas, por imponer a Roberto Albores
Gleason, senador con Ucencia e hijo de Roberto Albores Quillón, ex gobernador
con un turbio historial en el estado.

Velasco Coello se despidió prácticamente de Enrique Peña Nieto, quien acep
tó que Luis Videgaray Caso y Aurelio Ñuño Mayer impusieran a Albores Gleason,
fracturando al estado.

No hubo abrazo

El misterio de la toma de televisión no transmitida en el segundo debate presi
dencial fue desvelado anoche:
No hubo abrazo de Andrés Manuel López a José Antonio Meade ni a Ricardo
Anaya, como lo pidió El Bronco.
Un video muestra que sólo se dieron la mano.
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Criminales dementes: muere bebé en Guadañara
Abril pasado es el más violento desde 1997.

Con 2 mil 343 denuncias por homicidios dolosos, de acuerdo con el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).
Sólo octubre de 2017 fue peor: 2 mil 355 casos. Doce más.

Los malandros no tienen madre.

dCómo califica usted que el lunes en Guadañara, Jalisco, hayan incendiado
un camión con los pasteros a bordo y que una madre y su bebé de 8 meses
resultaran gravemente heridos?

El pequeño murió ayer.
Mientras, el gobierno federal continúa con sus discursos de triunfalismo y

Enrique Peña Nieto pide a los mexicanos reconocer los logros y no creer que
este sexenio ha sido una tragedia.

Y cómo no va a serlo si ya se rebasaron los muertos según cifras oficiales
del SESNSP del lúgubre gobierno de Felipe Calderón Hlnojosa.

Son 105 mil 322 muertos en este, por 103 mil 537 del nefasto y funesto Calderón.
Son 90 muertos por día, 25 por ciento más que en abril de 2017.
En el primer trimestre de 2018 suman 10 mil 395 víctimas de homicidio doloso.
A este paso, porque aún faltan seis meses, el año y el gobierno cerrarán co

mo el más sangriento de que se tenga memoria, desde la época de la Revolución.
Anoche, en Cuautitlán Izcalli, fue ejecutado otro mando policiaco.
Israel Sotelo Jefe regional de la Policía de Investigación, fue ejcutado a tiros

al salir de la Fiscalía.

Ejemplos sobran.

Galardones

Pedro Pablo de Antuñano, escritor, cineasta y candidato plurinominal a diputado
local en la Ciudad de México por Movimiento Ciudadano, triunfó en Europa. Tres
de sus cintas fueron galardonadas en lo que va de 2018.

Se trata de El Suicidio, nominada como Selección Oficial del Jurado del Madrid
International Film Festival, así como en el Five Continents International Film Festival,
así como e Award Winner en el México International Film Festival 2018.
Vámonos: Miguel Angel Mancera reapareció en la CDMX. Asistió a un acto de cam
paña de Ricardo Anaya, candidato de Por México al Frente. Fue en la Benito Juárez.

albermontmex@yalioo.es @albermontmex
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MENOS DE 40 DIAS,
ELECCIÓN A LA VISTA
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

AMLO gana tiempo
y sigue siendo dueño
de lo conversación

enos de 40 días. Y es
tamos situados en el

M mismo lugar que hace
un mes. Del primer
debate a este segundo,
muy poco se movió.
Casi nada cambió. Si

acaso, AMLO no deja de crecer.
Los que vienen atrás siguen reza

gados y el tiempo se les viene enci
ma. El segundo lugar, Ricardo Anaya,
está consolidado, pero sigue lejano. Y

el tercero, José Antonio Meade, está
en vías de ser un candidato testimonial.
No importa que los dos hayan hecho
un mejor debate que el puntero, nada
baja a López Obrador de las nubes. El
tabasqueño trae teflón. Cualquier ata
que se le resbala. El debate del pasado
domingo arrojó los mismos resultados
que el primero, un mes atrás: Andrés
Manuel repitió un popurrí de frases, no
salió del lugar común y fue la piñata del
evento. Todos le pegaron. Él resistió, tiró
amor y paz, y aunque por momentos se
descompuso y los ataques lo hicieron
enojar, salió avante.
Meade se vio preparado, pero no

conecta. Podrá ser buen funcionario y

Fecha: 23/05/2018

Página: 12

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 15,538

Página 53



quizá sería buen presidente, pero como
candidato es malo. Sí, se vio más suelto
y mejor desenvuelto el pasado domingo,
pero a 40 días no es suficiente. Las cam
pañas las ganan los mejores candidatos,
no los mejor preparados.
Carga, además, una pesada losa, de

la que no ha querido ¿o podido? des
marcarse: Enrique Peña Nieto. Meade
me dijo el pasado lunes
en MVS noticias que "el
Presidente no estará en
laboleta". No parece no
tar que, si bien el nombre
del mandatario no estará
escrito, sí aparece im
plícito. Peña es el presidente con peor
evaluación en la historia. Apenas araña
el 20%. Y el PRI concentra el mayor
número de negativos: ocho de cada 10
mexicanos no votarían nunca por el
tricolor. Anaya volvió a hacerlo bien.
Como hace un mes, encontró en el de
bate su mejor momento. Su problema es
que su momento se reduce a una noche
al mes. Una noche que no se transforma
en tendencia de nada y que no lo hace
crecer lo suficiente en las encuestas.

Anaya lo hace bien cuando se sube al
ring a debatir, pero en cuanto suena la
campana y se quita los guantes, regresa

a una campaña aplatanada, aburrida,
que no entusiasma y que no le da lo
necesario como para que su llamado
al uoto útil encuentre eco.
A López Obrador parece darle igual

si pierde o gana el debate, porque la
amenaza se reduce a las dos horas
del encuentro. Los debates no cam
bian tendencias, pero sí generan per

cepción y, sobre todo,
pueden transformar la
conversación. Eso no

ha pasado. AMLO gana
tiempo y sigue siendo
amo y dueño de la con
versación. Ningún dardo

lanzado en los debates ha modificado la
trayectoria de la contienda. La elección
está a la vista. En un mes, casi nada
cambió. Antes de ese mes, sucedió lo
mismo. Y antes, hace dos o tres, igual.
¿Qué nos hace pensar que de aquí a un
mes algo se moverá? Hasta ahora, nada.

OFF THE RECORD: 12 de 16 al
caldías en CDMX traería en la bolsa
Morena. La encuesta interna de ese

partido, el viernes en estas
Definiciones.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

ANAYA Y MEADE

DEBATEN MEJOR,
PERO NADA BAJA

A AMLO
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DESPILFARRO EN
MEDIO AMBIENTE
ESPERA»
BARAJAS

La Sedema gastó más de 19 millones de
pesos en aparatos de gimnasio y juegos
infantiles en los parques de la CDMX

icni ras los habitantes de la Ciudad de
M México padecemos los problemas de

contaminación, deforestación, falta de
agua, la secretaria del Medio Ambiente,
Tanya Müller, despilfarró más de 19.4 mi
llones de pesos en aparatos de gimnasio
y juegos infantiles en 2017.

Pero dos años antes se gastó 27.2 millones de pesos en
34 patrullas, tres jeeps, una camioneta, cinco motocicletas
y cuatro opacímetros, pues en dónde compra la funcionarla
Müller García, para no ir.
Son verdaderamente escandalosas las compras que

hacen en la Sedema, de acuerdo con información pública
del "Inventario de altas practicadas a bienes inmuebles",
durante 2017 se registraron tres sets de aparatos para gim
nasio los días 23 y 24 enero, el primero costó 2.4 millones
de pesos; el segundo 1.9 millones de pesos; el tercero 2.8
millones de pesos. En total 7 millones 343 mil 822 pesos.
Es inconcebible que hayan comprado equipo por ese

monto, a menos que la secretaría tenga un súper gimnasio,
porque los aparatos tubulares que están en los parques
difícilmente cuestan la cantidad que repórtala dependencia.
También el año pasado los días 23 y 24 de enero se re

gistraron como propiedad de la
Sedema dos juegos modulares
infantiles uno tiene un valor de
2.4 millones de pesos y el otro
9.6 millones de pesos, en total
los jueguitos le representaron
un gasto al erario público de
12 millones 120 mil 018 pesos.

En cuatro camiones de basu

ra en 2016 se gastaron 2.1 millones de pesos, esos sí son
necesarios, quizá insuficientes cuando vemos las calles
tan cochinas en la ciudad, está justificada la compra por
parte de la dependencia que encabeza Müller García,
pero de ninguna manera se puede entender que hayan
gastado mas de 19.4 millones en aparatos de gimnasio y
juegos infantiles:.

Tanya Müller ha estado al frente de Medio Ambiente,
pero su paso por esa dependencia no ha representado un
proyecto real para mejorar las condiciones ambientales
de la ciudad, no hay medidas para enfrentar los efectos del
cambio climático, no se tienen propuestas innovadoras para
enfrentar el desabasto dé agua en la ciudad; pero tan sólo
en una revisión se puede ver la forma en que despilfarran
los recursos públicos como si fueran patrimonio personal.
En la revisión de la cuenta püblica de 2015 realizada

por la Auditoría Superior de la Ciudad de México, la Se
cretaría del Medio Ambiente no pudo demostrar que el
sistema de verificación vehicular disminuye la emisión
de contaminantes en la atmósfera. Entonces cuál es la
razón de ser de ese programa.

La duda es qué ha hecho Tanya Mueller en estos años,
además de gastar dinero.
A LA VUELTA La comisionada de Transparencia Elsa

Bibiana Peralta no está muy conforme con el
regreso de ¡os ex comisionados Dauid Mondragón y

Luis Fernando Sánchez, para reactivar las actiuidades
en e¡ Instituto. Pero ella no tiene facultades legales

para oponerse.

BARAJASURIAS@GMÁILXGM

@ESBARAJAS

TANYA MULLER

NO LOGRA

JUSTIFICAR

EL GASTO
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¿Otro rápido y furioso?
Bomba de tiempo para México se echó a andar en
Alemania, donde las autoridades indagan presuntos
sobornos de la empresa Heckler & Koch a diputados
de ese país para vender cuatro mil 500 armas de fuego
en zonas mexicanas violentas, entre 2006 y 2009.
Podríamos estar ante una nueva versión de rápido y
furioso, pero teutón: "schnell und wütend".

Futuro incierto
Muchos se preguntan a dónde irá a parar Margarita
Zavala, porque nadie sabe, nadie supo, el motivo real
de su retiro de la contienda presidencial. Los panistas
han hecho crecer el rumor de que es inminente su
llegada al PAN, incluso que este miércoles podría darse
el reencuentro. Lo cierto es que en la agenda de la ex
primera dama no está para hoy reunión alguna con
Ricardo Anava o Damián Zepeda
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La mano de Rene Juárez
Va funcionando la nueva estrategia del bunker de José
Antonio Meade, para colocarlo como "ganador" del
segundo debate presidencial. Hasta medios extranjeros,
como El País, de tendencia izquierdista, reconoció el
resultado "positivo" de su participación por mostrarse
"más sólido". Nos cuentan que, con esto, el líder del PRI,
René Juárez, pasó su primera prueba de fuego.

Rompen lanzas
Todo marchaba bien, parecía que habría un acuerdo,
pero finalmente Andrés Manuel López Obrador
rompió los lazos de comunicación con Enrique
Alfaro candidato de MC a la gubernatura de Jalisco.
Los morenistas aseguraban que al tiempo que pedía
tregua, hacía guerra sucia, y todo se descompuso.

Nuevo conflicto
Se pronostica un nuevo lío universitario, casualmente
en época electoral: en la UACM, los simpatizantes de
la aspirante a rectora Tania Hogla Rodríguez Mora,
buscaron boicotear la toma de protesta de Galdino
Moran, rector electo. Tomaron la sala donde se
realizaría el acto, pero no pudieron impedirlo. Nos
dicen que es el inicio de un conflicto mayor.
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NO APRENDEN,
NO APRENDEN

LUIS
SOTO

El publicista Carlos Alazraki se integró a
la campaña de José Antonio Meade; en el
PRI algunos lo rechazan por su pasado

ara sorpresa de los analistas políticos
Pbisoños. losé Antonio Meade incorporó

a su equipo a un publicista para que le
puliera la imagen. El mismo que Roberto
Madrazo contrató hace exactamente 12
años cuando fue candidato presidencial
del PRI, para que hiciera un trabajito

similar: Carlos Alazraki.

En aquella ocasión, el publicista prometió: va a ser el
Madrazo que todos conocemos, el que tiene carácter, el
que tiene pantaloncitos, el que sabe gobernar, el que no
dice mentiras, el que siempre ha pagado sus impuestos,
el que quiere mucho a México... y otras sandeces.

¿Tú confías en Alazraki, quien es el que quiere hacer
el milagro a un mes y medio de las elecciones? Dicen
los malosos que preguntó Elbita. ¡Nosotros, tampoco!
Respondió el respetable.

¿Pero quién es Carlos Alazraki? Para quienes lo hayan
olvidado, ahí les va parte de su historial: se hizo famoso
con la creación de un par de frases de campaña de Ro
berto Madrazo, cuando en 1999 buscó la candidatura
presidencial del PRI: "Dale un madrazo al dedazo" y "El
candidato Labastida es un perfecto fracasado". Después
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fue invitado por Roberto para
que le preparara, a principios de
2002, los lemas de la campaña
interna para llegar a la presiden
cia de su partido frente a Beatriz
Paredes, a quien derrotó.

Pero un buen día se le ocurrió
a Alazraki hacer declaraciones

y se fue de la lengua. Dijo que
colaboraba con gusto con Madrazo por la amistad que
los unía, pero que detestaba al PRI y que losp.riislas eran
una bola de rateros, mañosos y mañosos. Hasta ahí llegó.
Los priistas se indignaron, pusieron el grito en el cielo y
obligaron a Madrazo a prescindir del publicista.

No pasó mucho tiempo para que Carlos volviera a me
terse en problemas. Se unió a la campaña contra Rosario
Robles, fue acusada de beneficiarse con los contratos de
una empresa de publicidad cuando era jefa de Gobierno
del DF. Un buen día, lospcipcirctzzi descubrieron a Alazraki
cenando con la mismísima señora Robles. Un reportero,
incrédulo por encontrarlos juntos preguntó la razón de
la súbita amistad. "En la acusación a Rosario Robles caí
en una trampa, recibí información incompleta sobre los
supuestos pagos en exceso a Publicorp", dijo Alazraki. "Me
equivoqué por haber tomado partido sin tener todos los
datos, y, sobré todo, porque no conocía a Rosario. ¡Eso me
pasa por hablador!". Lo que necesita José Antonio Meade
no es un publicista "chaquetero", sino un buen equipo
de estrategas, insisten los observadores.

AGENDA PREVIA: Las cinco emisiones especiales de
Tercer Grado, con mesas de análisis a candidatos pre
sidenciales. sumaron una audiencia total de 18 millones

316 mil 90 personas, según cifras de Nielsen IBOPE
México. Cada programa tuuo un promedio de audiencia
de 3 millones 663 mil 220 personas. Estas cifras son las
más eleuadas de cualquier espacio informatiuo en las
que hayan participado ¡os candidatos a la Presidencia.

en la televisión mexicana o en ¡a extranjera.

LUISACENDA@HOTMAiL.COM

@LUISSOTOAGENDA

ALAZRAKI HA

RECONOCIDO

QUE ES UN
HABLADOR
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ERES,RECTOR POR SER
EL MAS MAN1PULABLE,
EL MAS BUROCRATA

MARTHA
ANAYA

Uno ignominia, la lista de agravios del
nuevo rector contra Sicilia. Deplorable
haber orillado al poeta a renunciar.

Dolorosa!, la carta de renuncia del poeta
Javier Sicilia a la Universidad Autónoma
del Estado de Morelos, ante los agrauios
recibidos por parte del hombre que hoy
encabeza esa institución: Gustavo Ur
quiza Beltrán.

Y más que entendible el durísimo tono
con el que Sicilia se despide de Urquiza, quien, afirma, fue
electo rector por ser "el más cómodo, el más manipulable,
el menos independiente, el más burócrata". La lista de
afrentas a Sicilia de parte del nuevo rector comenzaron
por retirarle a un asistente asignado para cuidarlo de las
amenazas que había recibido por parte del gobierno; lue
go, sin protocolo alguno, lo despojaron de un automóvil
asignado para atender sus funciones como secretario de
Extensión y luego como coordinador de Comunicación
Universitaria. Otro día, sin procedimiento administrativo
alguno, le pidieron entregar la Coordinación; y finalmente,
el rector le bajó el salario arbitrariamente, sin diálogo de
por medio, desconociendo incluso el contrato que el an
terior rector (Alejandro Vera Jiménez) había firmado en
diciembre del año pasado, en el que se le otorgaba, por su
trayectoria y méritos, la categoría de profesor investigador
de Tiempo Completo Titular C y coordinador de Estudios
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de la Complejidad. "Terrorismo
laboral", denunciaría Sicilia.
Lejos de recibir reconoci

miento, denunciaría Sicilia, "tu
actitud hacia mí no ha sido la
de una autoridad, no la de un
rector que tiene a su cargo el
buen gobierno de una institu

ción universitaria, no la de un académico con su par,
sino la de un hombre timorato sin ningún sentido de las
relaciones humanas y políticas".

Si de algo es responsable, apunta el poeta, "es de haber
intentado reformar a la UAEM, de haber defendido la au
tonomía universitaria de un gobernador (Graco Ramírez)
y de una clase política corrupta y antidemocrática, que tú
(Gustavo Urquiza), sometido a los intereses más sinies
tros de los sindicatos universitarios y de un gobernador
corrompido, estás entregando indignamente".

LA SALUD NO ES UNA MERCANCÍA
Qué mejor para contrastar con lo anterior, que el dis
curso del ex rector de la UNAM, José Narro Robles, en
Ginebra, Suiza, en la Asamblea Mundial de la Salud. Van
unos párrafos:

Nuestra sociedad sufre una crisis de valores y la salud no
es ajena a ello. La salud no es una mércancíay el mercado
no debe definir su rumbo. Nos corresponde a todos impedir
que nuevas enfermedades contagiosas se instalen en la
sociedad: la exclusión, el odio, la codicia y el fanatismo
entre otras. No hay vacunas contra esas afecciones, pero
existen valores esenciales que previenen y combaten la
ceguera, la indiferencia y la inacción que generan esos
males. Qué significativo sería que la salud y su cuidado
fueran parte del cambio que la humanidad demanda. Hoy,
¡la salud no es para todos, hagámoslo posible!

t • •

GEMAS: Obsequio del dirigente del PAN, Damián
Zepeda: "(Con Zauala) el terreno está fértil para unir

esfuerzos".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

EL MAS

MANIPULARLE,
EL MÁS

BURÓCRATA
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Los reacomodos finales

1 stamos entrando en la última etapa de los
reacomodos. Sólo quienes andan cam
biando de partidos o de causa sabrán el

 I por qué de ello. En la mayor parte de los
casos no parece que prevalezca en sus decisiones
una suerte de convencimiento ideológico o políti
co; están, simple y sencillamente, en el reacomodo.

Quien todavía esté pensando en cambiar de bando debe con
siderar que, debido al tiempo que falta para la elección, ya se
les aplica el "ahora o nunca". Si de por sí aparece la idea en el
imaginario colectivo del oportunismo y de tratar de no dejar de
salir en la foto, deberán saber o intuir que entre más tarden, más
obvios se van a ver.

Pudiera darse el caso de que algunos tengan la certeza o que
quieran creer que ya no caben en donde han estado a lo largo de
muchos años. Puede ser que traten de buscar nuevos rumbos,
al tiempo que de por medio también esté la posibilidad de que
muchos de ellos materialmente hayan sido hechos a un lado.
Plantear de la noche a la mañana que se toma la decisión de

cambiar porque en otros partidos o en otro personaje encuen
tran una especie de nueva "verdad", resulta poco creíble. Sobre
todo cuando se la han pasado impugnando a algunos personajes,
en particular a López Obrador, con quien ahora se sientan a la
mesa o le levanta la mano en los templetes.

Los últimos reacomodos deberán establecer los escenarios fi
nales. No se ve que el que se unan nuevos personajes a partidos
vaya a cambiar lo que está a la vista; quizá todo termine por ser
simbólico.
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Algunos intelectuales, académicos, artistas, gente de la cul
tura, deportistas e incluso políticos no han hecho algún tipo de
pronunciamiento por algún candidato, pero es sólo cuestión de
tiempo para que lo hagan.

Lo que no creemos, insistimos, es que ello vaya a cambiar la
dinámica de la cosas. No se ve que los escenarios y las encues
tas vayan a transformarse; lo que sí pudiera pasar es que alguno
de los candidatos cometiera un grave error y lo golpearan, pero
como se ven las cosas, da la impresión de que ni así.
¿De qué van a servir los últimos reacomodos? Ya para muy

poco. Les van a servir a quienes están buscando, en esta etapa
del proceso electoral, acomodarse y no perderse de lo que supo
nen es el futuro.

En el pragmatismo en que estamos metidos todavía pueden
presentarse algunos cambios de camiseta. Son los que se quie
ren acomodar para no quedarse fuera del presupuesto, para salir
en la foto o para hacerse, de la noche a la mañana, políticamente
correctos.

Tarde que temprano, suponemos, deberá redituarles algún
tipo de beneficio mantenerse en sus partidos a los militantes,
quienes entienden que se les puede venir la noche más oscura.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer.
José Reveles, especialistas en seguridad.
El exfíscal de Jalisco asegura que en el atentado en su

contra reconoció a uno de sus agresores; seguramente el acto fue
perpetrado por el CJNG. Todo indica que el exfiscal y el actual
fiscal están en la mira; pudiera ser que tenga que ver con elemen
tos como "acuerdos no cumplidos".

La violencia se atribuye a una lucha entre los cárteles de Sina
loa y el Jalisco Nueva Generación.

Podríamos estar ante una repetición de la violencia que vivió
Guadalajara en mayo de 2015; en aquella ocasión se usaron es
trategias casi guerrilleras. El lunes trataron de hacer algo similar,
pero las autoridades lograron controlar cualquier reacción, a
pesar de la quema de algunos vehículos.
El gobernador de Jalisco reconoció que va a haber más vio

lencia en el estado, porque se están peleando la plaza, lo cual,
en algún sentido, es una especie de derrota ante lo que viene. La
violencia puede desbordarse.

Los cárteles se dejan ver poderosos en pleno proceso electo
ral. Falta inteligencia y sobra corrupción.

¿DE QUÉ VAN a
servir los últimos re

acomodos? Ya para
muy poco. Les van

a servir a quienes
están buscando,

en esta etapa del
proceso electoral,
acomodarse y no

perderse de lo
que suponen es el

futuro
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Que nadie vaya a olvidar es
to, por favor: quienes ayer
prohibieron a un candidato
presidencial hacer campa

ña en la Costa Chica y La Montaña de
Guerrero, pueden ser los mismos que
mañana repitan lo que advirtió Madu
ro a los venezolanos que no quisieron
votarlo el domingo: "Votos o... balas".

Son los aliados de AMLO de la policía comuni
taria de la Coordinadora Regional de Autoridades
Comunitarias (CRAC), que acordaron no permitir
que en la zona de su territorio realice actos de
campaña el candidato presidencial José Antonio
Meade.

¿Por qué? Porque Meade llamó secuestradora
a una de sus cabecillas, la Comandanta Nestora,
exjefa de la policía comunitaria del municipio de
Olinalá, Nestora Salgado es una estadounidense
nacida en México que será senadora plurinominal
por Morena.
Aunque las amenazas de grupos provenientes

de Morena no se fundan en que, como la CRAC,
estén armados: provienen también de quienes
están armados de un acceso a Internet y llaman
a expulsar del país a periodistas, como a Pablo
Hiriart, sólo porque toca el tema de la salud del
amado líder.

El delito de Pablo: haber vivido más de la mitad

de su vida en México y dedicado toda su carrera
profesional a defender a México, pero no haber
nacido en México. Ali, pero publicó en exclusiva la
foto de AMLO con su neurólogo privado de Miami,
un médico carísimo además.

Sin embargo, la Comandanta sí es secuestra
dora. Libró la cárcel sólo porque mostró su pasa
porte estadounidense y fue liberada por vicios en
el proceso al violarle la asistencia consular al ser
extranjera. Pero, ojo: ningún juez ha dicho que
ella sea inocente.

Además, la banda que ella encabezaba, con
el nombre de "policías comunitarias", violaba
derechos humanos al dar trato de animales a sus

presos, tal cual asegura una recomendación de la
CNDH: es insultante entonces que AMLO la pre
sente como defensora de los derechos humanos.
Además (sí, también además), AMLO sí tiene

un médico extranjero exclusivo que lo ha visitado
en México más de 150 veces desde enero, como
escribió Pablo:

"El especialista neurológico de Miami y el team
de médicos fueron contratados por AMLO luego de
que sufrió un infarto en 2013. No es para menos. Sus
lesiones son severas. Tanto, que el país tiene dere
cho a conocerlas".

Y la Comandanta, que se asume absuelta e
inocente, aún tiene vigentes cuando menos tres
expedientes por homicidio y secuestro agravado.
Únicamente se encuentra libre por lo mismo que
otra famosa secuestradora, la francesa Florence
Cassez: porque ambas son extranjeras.

Lo que sucede con los grupos violentos segui
dores de AMLO (y que pronto lo rebasarán) es que
ven balas en las ideas. Y las ideas son ideas. Sólo
las ven como balas...

Los cretinos.
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Semovl ataja fake news
Las llamadas fake news, o noticias falsas, no dejan

de correr como pólvora en este proceso electoral;
por ello, ayer la Secretaría de Movilidad capitalina

desmintió las especulaciones sembradas en distintos medios
por diputados de Morena, especialmente por César Cravioto,
quien aseguró, sin pruebas, que los recursos de los parquíme
tros eran usados para las campañas locales. Atajando esas
acusaciones, la Semovi pidió a la ALDF ser auditada por la
Auditoría Superior de la CDMX.

Reconocen a Renato Sales
Quien se llevó un especial reconocimiento de los

gobernadores por su impecable trabajo, profe
sionalismo y excelentes resultados con la imple

mentación del Operativo Escudo Titán, fue el Comisionado
Nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia. Ayer, durante
la reunión de la Conago, en Tabasco, resaltaron que la pre
sencia e investigación quirúrgica de la Policía Federal en los
estados de mayor incidencia delictiva ha rendido excelentes
frutos en muy poco tiempo.

Santiago Nieto, la cachucha que sea
Ahora sí ya quedó más que claro que Santiago Nie

to, extitular de la FEPADE, nunca fue imparcial y
sólo se movió como más le convenían las aguas.

Y es que, aunque en los meses recientes se le vio muy cerca
de los integrantes del Frente y también de Javier Corral, e in
cluso se supo que estaba negociando una diputación federal
con esa coalición, ayer se sumó a la campaña de AMLO, se

subió al templete en una gira por Jalisco y hasta compartió
sus encuentros con John Ackerman.

Se luce Narro en la OMS
Muy aplaudido estuvo el secretario de Salud, José

Narro, en la asamblea de la Organización Mun
dial de Salud, en Ginebra, Suiza, donde habló de

enfrentar a los enemigos de la salud universal, como la pobre
za, la desigualdad, la ignorancia, el hambre y la falta de ser
vicios. Ante todo ello, planteó como desafío aplicar políticas
públicas certeras para atender el cambio que la humanidad
demanda.

TV Azteca, en constante evolución
Como parte del crecimiento constante de la televiso

ra del Ajusco, ayer se anunció que a partir de este
año su contenido en vivo crecerá en 10%; mien

tras que para 2019 llegará a 47% y es gracias a su alianza con
la casa productora AcunMedya. Todo ello bajo el mando de
Benjamín Salinas, quien ha logrado exitosos programas,
como Exatlón y Mi pareja puede.

Añorve, incansable
Quien realiza una campaña de más de 20 horas al

día en su natal Guerrero, donde compite por una
senaduría, es Manuel Añorve. Ha recorrido sin

contratiempos todos los municipios de la entidad, incluidos
Cocula, Chilapa y Tixtla, donde los priistas aseguran que
llevan la delantera. Por cierto, en esas localidades Añorve
propuso ayer fortalecer los apoyos para mineros y jornaleros
agrícolas y hasta ampliar el programa 3X1 para Migrantes.
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SÓLO PARA INICIADOS W JUAN BUSTILLOS
Santiago Nieto vende información a López Obrador

Santiago Nieto debe empezar a bus
car un buen abogado como él, pero
que sepa de leyes porque, al ofrecerse
a Andrés Manuel López Obrador como
"especialista electoral", en especial en
el caso Odebrecht, se metió en un lío
penal del que difícilmente podrá salir,
pues el candidato presidencial de Mo
rena terminó de hundirlo al decir que
sólo lo quiere de soplón, pues "tiene
mucha información".

No se entiende que el ex fiscal es
pecializado para la Atención de Deli
tos Electorales ignore que cualquier
agente del Ministerio Público, como él
lo fue, está impedido de revelar infor
mación de las investigaciones a su car
go. La secrecía no tiene caducidad.

Esto, amén de que la Secretaría de
la Función Pública lo pondrá en su mi
ra con los artículos 55 y 56 de la Ley
General de Responsabilidades Admi
nistrativas que le prohiben "obtener
cualquier ventaja o beneficio priva
do, como resultado de información
privilegiada de la cual haya obtenido
conocimiento".

Es plausible su mentiroso interés
por "blindar" desde Morena el proceso
electoral de casos "que tienen que ver
con Odebrecht"; el problema es que
él, precisamente él, no puede poner
al servicio de alguien, en especial de
un candidato presidencial, el acervo

de información que adquirió durante
su paso por la FEPADE, por patriótica
que sea su intención y por verdadero o
falso que sea lo que quiere obsequiar
o vender.

Lo cierto es que no hay la menor
intención patriótica sino mero interés.

A Nieto lo echó el procurador Al
berto Elias por violar el Código de
Conducta de la PGR en el contexto del

escándalo que armó mintiendo al pe
riódico Reforma sobre la existencia de
una carta en la que, según su dicho, el
ex director de Pemex, Emilio Lozoya,
le habría pedido exonerarlo y una dis
culpa pública.

En ese momento ya estaba violan
do la secrecía a que estaba obligado.

En efecto, el ex director de PEMEX
sí le envió un documento, que IMPAC
TO publicó en exclusiva, en el que le
pidió ser citado en relación al caso
Odebrecht, amén de que le ofreció
elementos probatorios de que estaba
locallzable y no tenía intención de huir.
En ningún momento pidió ser exone
rado o que le ofrecieran una disculpa
pública.

Ocho días antes de que Reforma
publicara sus mentiras, Nieto fue ad
vertido por una juez que debía citar a
Lozoya en un término de 24 horas o
de lo contrario se haría acreedor a ce
se, prisión de tres a nueve años, multa

de 50 a 500 días e inhabilitación. No
lo hizo.

El ex fiscal es un mentiroso y viola
dor irredento de la secrecía a que está
obligado, en funciones o cesado.

En noviembre de 2015 se condujo
de similar manera en contra del en

tonces subsecretario de Prevención y
Participación, Arturo Escobar, divul
gando a través de Carmen Aristegui,
en CNN, la solicitud de orden de apre
hensión en contra de quien también
fue vocero del Partido Verde; Escobar
lo denunció, pero nada pasó.

Hoy no le será tan fácil evadir a la
PGR porque él dijo con todas sus pa
labras que "blindará" el proceso elec
toral de 2018 con lo que sabe porque
"casos como el de Odebrecht (que él
investigaba) no se deben volver a pre
sentar en la historia del país", y López
Obrador dejó claro que usará la infor
mación que le entregue el ex fiscal.

A confesión de parte...
Por otro lado, y esto debería saber

lo el candidato de Morena, el ex fiscal
le está viendo la cara porque nunca tu
vo un caso en contra de Lozoya, como
quedó acreditado cuando el ex direc
tor de Pemex tuvo acceso a la carpeta
de investigación.

#Só!oParalniciados
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/T7\ No v'° futuro en el Frente, Santiago Nieto Castillo. En
la conferencia de prensa de Javier Corral Jurado el 8 de
enero en el hotel Génovade la CDMX revoloteó alrededorde

Santiago Creel, Ernesto Ruffo, Juan Carlos Romero H., Agus
tín Basave y más, antes de arrancar la marcha de Chihuahua a la
capital de la República (foto http://0w.lv/JL0v30k8qVs).

Al parecer ninguna puerta le abrió la coalición Por México al Frente
de Ricardo Anaya Cortés, Alejandra Barrales y Dante Delga
do, y regresó con su mentor Miguel Barbosa Huerta para fungir
como verdugo de Odebrecht en la alianza Juntos Haremos Historia
de Andrés Manuel López Obrador, fuerte adversario de Corral.

Como titular de la FEPADE se fue de boca al revelar datos confiden
ciales del caso de Emilio Lozoya Austin, impropio en un fiscal, y
el procurador Alberto Elias Beltrán lo echó, independientemen
te de sus razones o presiones que lo llevaron a violar la secrecía del
proceso judicial.

Ayer en Tlaquepaque, Jalisco, junto a López obrador. Nieto reveló
datos que lo harán acreedor de otra denuncia ante la autoridad por
violentar el debido proceso, los Ministerios Públicos no pueden reve
lar datos de las investigaciones a su cargo en ningún momento, es
una falta administrativa y penal. Comenta a este espacio el abogado
del ex director de Pemex que en pocos días su cliente interpondrá
una denuncia en PGR.

©Puede haber sorpresas, pero nada hay en concreto para la
suma de Margarita Zavala Gómez del Campo a la cam
paña de Ricardo Anaya Cortés, aun cuando personajes

del panismo muy ligados a la ex candidata independiente le piden
unirse al proyecto de la coalición Por México al Frente.

Ayer el presidente de Acción Nacional, el sonorense Damián Zepe
da aseguró que coinciden con la esposa de Felipe Calderón en que
"No quieren para México a López Obrador, así que el terreno está
fértil para sumar esfuerzos".

0Todo indica que si la reacción de Nicolás Maduro contra
México NO tiene la celeridad mostrada con Estados Unidos,
es por la espera del resultado del 1 de julio en nuestro país,

frentealas probabilidades que manejael equipo de Andrés Manuel
López obrador y Morena, cuya dirigencia se ha reunido con inte
grantesde las células bolivarianasy personal diplomático de laemba
jadora María Urbaneja Durant.

Le informamos ayer en este espacio sobre el riesgo de una fuerte
reacción diplomática de Venezuela por la posición de la cancillería
de Luis Videgaray Caso en la dudosa reelección de Maduro en
consonancia con el Grupo de Lima.

Sin embargo, no pasaron ni 48 horas del domingo de 'urnas vacías' y
desde el Palacio de Miraflores salió la orden de expulsión del princi
pal diplomático de Donald Trump, Todd Robinson, agregado de
negocios, y a Brian Naranjo, los dos acusados de conspirar contra
el proceso electoral de Maduro.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmaIosos.blogspot.mx/
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Un equipo de operadores
electorales hidalguenses
fue traído a CDMX por el
dirigente priista, Francisco
Olvera, pero son todo un
misterio: nadie sabe para
quién trabajan.

En teoría, formaron unos
centros de operación política
que llaman "Cops" para me
diar entre candidatos, analizar
datos y fortalecer campañas,
pero dicen que en la realidad,
ya fueron cooptados por "Los
Rojos" de Cuauhtémoc Gu
tiérrez de la Torre.

Así las cosas, cuentan
que aunque Mikel Arrióla
confía en Olvera, se anda con
cuidado de estos operadores
porque las malas lenguas ase
guran que le están operando
en contra, pero las peores
acusan que hasta han "pelliz
cado" presupuesto.

Encima, quienes han vis
to sus reportes dicen que los
hidalguenses quizá le sepan
mucho a los pastes electora
les, pero nada de la torta de
tamal chilanga.

m >í a

La candidata Claudia
Sheinbaum visitará hoy la
Cuauhtémoc, donde el go
bierno de Ricardo Monreal
dejó más de un vecino insa
tisfecho.

Desde diciembre, los co
mités de Roma Norte e Hipó
dromo se fijaron como obje
tivo plantearle todas sus in
quietudes a las aspirantes de
Morena y del Frente.

La perredista Alejan
dra Barrates habló con ellos
y cuentan que no le fue tan
mal, mientras que el equipo
de Sheinbaum lleva un rato
diciéndoles que sí... pero no
cuándo.

A ver si ahora que andará
pedaleando en la Condesa se
da una vuelta con los vecinos,
¿o a poco teme que le quieran
cobrar las monrealinhas?

demisfuentes 0reforma.com
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Red
Compartida
No es que uno sea chismoso,

pero ayer se suponía que se
haría un gran evento en Iztapalapa
con Clara Brugada como lideresa y
como invitado estrella tenían a

Tatiana Clouthier, pero a la mera
hora y sin decir agua va lo cancela
ron y todo mundo se puso a ver qué
fue lo que pasó.

Bueno, pues resulta que sí lleva
ron a la Tía Tatis, como le dicen a
Clouthier, pero ni se bajó del carro
en que llegó porque no se juntó la
gente. No hubo causa de fuerza
mayor, como explicó Brugada, sim
plemente la gente salió de sus casas
y los escasos reporteros que llega
ron no encontraron a nadie cerca. A

la mejor los asustó la lluvia... que
cayó horas después.
Por cierto, en la Unidad

Habitacional Cananea, tam
bién en Iztapalapa, hubo golpes
contra el grupo que estaba con la
candidata a la alcaldía por la coali
ción PANPRDMC, Karen Quiroga.
El acto se denunció en las redes

sociales de Quiroga y del candidato
a diputado, Fernando Belaunzarán.
Para terminar con las especula

ciones y el uso políticoelecto
ral de los recursos captados por los
parquímetros y la implementación de
las tabletas como taxímetros, el secre
tario de Movilidad, Carlos Meneses,
solicitó a la ALDF que se aplique una
auditoría a los referidos temas y otros
más.

De esta forma ni el diputado de

Morena, César Cravioto, o el exse
cretario de Transportes y Vialidad,
Armando Martínez, tendrán forma
de difundir información sin susten

to, con la que pretenden atraer a un
importante sector del transporte,
los trabajadores del volante.
Desde el mes de marzo,

Acción Ciudadana Frente a

la Pobreza (integrada por más de 60
organizaciones de la sociedad civil a
nivel nacional) convocó a organiza
ciones no gubernamentales y ciuda
danos en general, a denunciar el
uso electoral de recursos públicos,
destinados a programas sociales
contra la pobreza.
Bueno, pues esta organización

dará a conocer los primeros resulta
dos de esta observación y de las
denuncias ciudadanas en un mapa
de estados, ciudades y poblados
que están haciendo mal uso de estos
recursos púbicos.
PD: El seminario Permanente

de Observación Electoral va a

discutir abiertamente los "Retos para
la observación electoral de medios de

comunicación, redes y medios socio
digitales en las elecciones de México
2018',' bueno, pues uno de sus temas
es "La mentira como estrategia de
comunicación política: una perspecti
va comparada"

Lo más chistoso de todo es que,
después de esa sesión, se espera se
presente a dar una conferencia la
coordinación de campaña de la coa
lición Juntos Haremos Historia.
Bueno, pues a ver qué dicen.
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Ppher m r ^ —politi
Sectur CDMX* sin comunicación social
Matías Pascal

ras la salida de Manuel Torruco, quien fungió hastaTsmediados del año pasado como titular de Turismo de la
C¡Ciudad de México, y quien impulsó diversos proyectos y

convenios, conectividades entre estados y empresas turísticas para que
bridara el gobierno de Miguel Angel Mane era, el nuevo encargado de la
secretaría, Armando López Cárdenas, ahora con José Ramón Amieva, se
le ocurrió la fabulosa idea de desaparecer el área de Comunicación Social
para destinar esos recursos a otros rubros. Los reporteros de la fuente
con esto han sido marginados a cubrir solamente los pocos eventos que
hay en el sector y que han generado molestia y enojo de las empresas que
lograron convenios con el Gobierno de la Ciudad de México. No hay inclu
so declaraciones sobre el sector del mismo Armando López, porque cuen
tan "las malas lenguas", no logra articular un discurso ni una declara
ción argumentada del sector, A menos como dicen otros que éste ve un ver
dadero desprecio por el sector. No hay que olvidar que López Cárdenas
estaba encargado durante cinco años del famoso 2013 Fondo Mixto de
Promoción Turística, cuya principal tarea ha sido posicionar a la
Ciudad de México como un destino preferente para los visitantes. Pero
los objetivos que medianamente logró Miguel Angel Torruco, lo despeda
zó el actual titular con una gestión nefasta en la Secretaría de Turismo de
la ciudad. Lo bueno que la misma Ciudad de México tiene una oferta
turística fuerte, y prácticamente se vende sólita...

Llamó la atención la voluntad política escuchar un com
¦ promiso explícito de Claudia Sheinbaum en apoyo del turis

mo en la Ciudad de México, En un foro en la materia, la can
didata de Morena a la Jefatura de Gobierno, y líder de los sondeos de
preferencias electorales con una amplia ventaja, hizo un compromiso
público para consolidar a la metrópoli como la ciudad cultural de Amé
rica, impulsada por una política innovadora en todos los segmentos tu
rísticos. Y por fin se acepta por alguno de los candidatos a la jefatura de
la ciudad que se reconozca al turismo como uno de los motores de la eco
nomía local. La doctora Sheinbaum dijo que durante su gestión
siempre y cuando los ciudadanos ratifiquen su ventaja a la hora de la
verdad tiene el propósito de crear 200 mil nuevos empleos vincula
dos al turismo en la ciudad y que emprenderá, desde el primer día de
su gestión, un agresivo programa de desregulación para facilitar inver
siones y combatir la corrupción. También se comprometió a mejorar la
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ble, y planteó la posibilidad de organizar en la ciudad grandes festivales,
12 al año, como eventos para atraer turistas. Ya sean festivales de letras,
de danza, de artes visuales, de gastronomía. La reserva cultural del
país, en particular de la CDMX, es inagotable, sólo tenemos que sacar
lo que tenemos dentro y exponerlo al mundo.
Miguel Torruco, que se encargó del turismo en la primera parte del

gobierno de Mancera, y que consiguió que se expidiera el decreto que
ubicó al turismo como política pública prioritaria, dijo que si bien es cier
to que se han logrado importantes avances en materia turística, princi
palmente en lo que se refiere a infraestructura, inversión, captación de
divisas, generación de empleos y reposicionamiento en la escala mun
dial, todavía hay un largo camino por recorrer para que el turismo sea
aprovechado a su máxima capacidad y se convierta en un real deto
nador económico y una herramienta de reconciliación social. Carlos
McKinley tiene a su cargo el programa de turismo de la campaña de
Sheinbaum. Durante el evento de ayer se presentó como luchar rudo, pa
pel que rara vez hace. Le tiró duro y a la cabeza al gobierno actual de la
Ciudad de México que desde que Torruco dejó la Secretaria de Turismo,
hace dos años, abandonó la actividad y la dejó al garete.
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Desvelados
La mayoría de Los candidatos a
puestos de elección popular Locales
en Edomex, iniciarán sus campañas
en el primer minuto del 24 de mayo,
en un ritual puesto de moda hace
pocos años, por lo que seguramente
andarán desvelados el primer día
en el que buscarán el voto de los
mexiquenses. Los candidatos sal
drán con todo a defender sus siglas
y buscar el apoyo de la gente en las
urnas el 1 de julio. Ya es cuestión
de horas para que la batalla inicie,
en esta, una de las más reñidas
contiendas de la historia. En la calle

ya traen a sus promotores del voto
y en las redes a sus simpatizantes,
bots y de todo lo que se pueda
echar mano para la pelea virtual
también, con memes, fotos, videos
y todo lo que pueda hacer perder
puntos a los contrincantes. Ah y tal
vez se vean las propuestas.

El Consejo General del instituto
Electoral del Estado de México

aprobó el acuerdo por el que se da
cumplimiento a La sentencia emiti
da por elTribunal Electoral del Es
tado de México, en el Juicio para la

Protección de los Derechos Político

Electorales del Ciudadano Local,

por lo que, de acuerdo al plazo
establecido por el TEEM, el máximo
órgano de dirección del IEEM emitió
una respuesta a Hipólito Arriaga
Pote, quien se ostenta como Gober
nador Nacional indígena, acerca de
si existe la imposibilidad jurídica de
registrar a los indígenas a través de
la figura jurídica de usos y costum
bres.

El (ISSEMyM, informó que demás
de un millón de afiliados, sólo se
registraron en el año anterior 25
casos de Hepatitis C y cinco de tipo
B. Especialistas de esta institución
destacaron que la baja incidencia
reportada se debe al puntual segui
miento del esquema de vacunación
que da a sus pacientes infantes,
cuya primera dosis se aplica escasa
horas después del nacimiento,
la segunda a los dos meses y la
tercera a los seis meses, ambas su
ministradas durante las consultas

de revisión y control que mantiene
entre su población infantil. Pues sí,
a cuidar a los niños, eso es impor
tante.
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¿SERÁ?
¿Creador de conciencia?
Nos cuentan que el candidato independiente a la Presidencia
de la República, Jaime Rodríguez Calderón, aseguró ante
unpequeño grupo de personas en Tijuana que no se va abajar
de la contienda electoral, a pesar de saber que los números no
le favorecen; lo anterior porque quiere crear conciencia entre
la ciudadanía de que los partidos políticos ya no son la opción
que necesita el país. Falta ver si el INE, de Lorenzo Córdova,
lo deja cumplir su cometido, porque nos adelantan que el
resultado de larevisión de firmas que obtuvo elBronco podría
volver a cambiar el escenario para el próximo 1 de julio. ¿Será?

Logran debate en Tamaulipas
Contrario a lo que todo el mundo esperaba, el PRI es ahora uno
de los principales impulsores de los ejercicios de debate, pues
en la mayor parte del país los candidatos tricolores necesitan
de oportunidades que les permitan revertir tendencias de voto
que no les son favorables. Tal es el caso del estado de Tamauli
pas, donde la candidata al Senado, Yahleel Abdala Carmona,
consiguió que la autoridad electoral local programara para
el próximo 31 de mayo un encuentro con sus competidores a
la Cámara alta. La neolaredense se enfrentará en ese debate
a Ismael García Cabeza de Vaca, hermano del mandatario
estatal, yalmorenistaAmérico Villarreal, quienes, aseguran,
hubieran preferido nadar de amuertito. ¿Será?

Sin contacto ni acuerdo
Nos dicen que hasta el momento no se ha dado reunión
alguna o contacto después de los mensajes de WhatsApp, de

la semana pasada, entre Margarita Zavala y Ricardo Anaya.
Todos siguen con sus actividades, aunque nos comentan que
existe la impresión de que el candidato de Por México al Frente
(PANPRDMC) ha bajado la intensidad. Ya hasta la cotidiana
conferencia de prensa mañanera se hace aveces sí y a veces no.
Hay quien recuerda el caso de Diego Fernández de Cevallos,
cuando después de ganar el debate prácticamente desapare
ció... ¿Será?

Actriz ¿rebasada?
Quien, dicen, anda nerviosa es la candidata de Morena a la
alcaldía de Coyoacán, María Rojo, ya que aseguran en varias
colonias no la quieren por la mala gestión que tuvo cuando fue
delegada en el periodo 20002003, pues no atendió proble
mas de servicios urbanos y de infraestructura pública deficien
te ni coordinó tareas de vigilancia y seguridad. En los círculos
rojos se comenta que la única carta fuerte que la aspirante
maneja es que es amiga de Andrés Manuel López. Además,
los habitantes de la demarcación ven a una histrionisaya
cansada, y dudan que a sus 75 años cuente con energías para
gobernar una región que demanda más del cien por ciento del
tiempo y dedicación. ¿Será?

¿Ocurrencia?
Ricl<yRiquín Canallín no es un chiste espontáneo. El chiste
insulto es muy similar a los que usó Donald Trump en su
campaña contra sus opositores, como, por ejemplo, Hillary
Clinton o Joe Biden. ¿Les recuerda algo Crazy Joe Biden o
Crooked Hillary? Esta estrategia, por cierto, le redituó en votos
al magnate. ¿En el caso de AMLO, será igual? ¿Será?
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El "mensaje divino" de Elba a López Obrador
Andrés Manuel López es un predesti

nado.
Lo confirman sus cercanos:
A fines de los 70, como dirigente

priista estatal, fue invitado por Edwin Rosario
a un día de campo junto al río, muy cerca de Vi
llahermosa.

En los calores de la tarde, entre bromas y la
necesidad de refrescarse, optaron por meterse a
las aguas y, cuentan testigos, "Andrés lo hizo más
allá de lo recomendable".

Cayó en un remolino y las aguas lo arrastrar on
hastaperder el control del nado, pero con apuros
logró salir a la orilla.
Se disculpó con los presentes con las ropas mo

jadasyfue asu casa, donde todavíaimpresionado
contó el susto a su madre, Manuela Obrador
González.

Ella trató de consolarlo con palabras que sus
hermanos recuerdan así:

Es un milagro de Dios. Te quiere mucho y eres
unbendecido porque quiere que trasciendas, que
ayudes a la gente, a tu tierra, a tu pueblo... Es tu
misión en la Tierra.

GRABACION CON MENSAJE CELESTIAL

Los mensajes divinos siguieronmás tarde.
Unode2006:

Pasadas las elecciones, Jorge Martínez Ro
cío hizo llegar una grabación a Jesús Ortega
Martínez, coordinador formal de la campaña de
Andrés Manuel López.
La oyó y, presuroso, llamó a López para visitar

lo en su departamento del sur capitalino compra
do a Laura Itzel Castillo.

Llegó Ortega, escucharon el ultimátum de
Elba Esther Gordillo al gobernador de Tamauli
pas, Eugenio Hernández, donde prácticamente
lo obligó a abandonar la candidatura del priista
Roberto Madrazo y promover al panista Felipe
Calderón.

Hay que darlo a conocer en el mitin en el Zócalo
concluyeron.

Cuando descendía en el edificio, Chucho Or
tega escuchó a Andrés Manuel López Beltrán,
el hoy plenipotenciario Andy al interior de Mo
rena:

Necesitábamos un mensaje divino y ya lo tene
mos ... Es la prueba del fraude.
Erajulio de 2006.
Hoy, casi 12 años después, la Maestra es funda

mental para la campaña de López, como enton
ces fue fundamental para su derrota y el triunfo
de Calderón.

El mensaje divino al revés y por cumplirse la
encomienda vaticinada por su madre hace 40
años enTabasco:

Andrés: eres un predestinado de Dios.
BLINDAJE A LA INVERSION PARA EL SUR
1. Cuando se fortalecen las amenazas a la mo

dernidad, surgió una gran propuesta: blindar las
Zonas Económicas Especiales, el sur sureste.
El gobernador de Yucatán, Rolando Zapata,

aprovechó la reunión de la Conagoy la presencia
del presidente Enrique Peña para dar a conocer
la iniciativay recibir el respaldo general.
Su planteamiento gira sobre la aprobación de

recursos etiquetados y de manera multianual
para asegurar los incentivos a las inversiones con
visión de largo plazo.
2. Médico por vocación, luchador empederni

do, José Narro Robles pidió al mundo enfrentar
el desafío de dar salud a todos.

El secretario de Salud mexicano dijo ante la
OMS:

"Nos corresponde a todos impedir que nuevas
enfermedades contagiosas se instalen enla socie
dad: la exclusión, el odio, la codiciay el fanatismo,
entre otras. No hay vacunas contra esas afeccio
nes, pero existen valores esenciales...".
Insistió:

"Nuestra sociedad sufre una crisis de valoresy la
salud no es ajena a ello. La salud no es mercancía
y el mercado no debe definir su rumbo".
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